
6 июня по подозрению в покушении  
на сбыт и производство наркотиков был  
задержан специальный корреспондент 
отдела расследований издания «Медуза» 
Иван Голунов.

Мы приветствуем выбор судом более  
адекватной, чем заключение в СИЗО,  
меры пресечения Ивану Голунову.

Вместе с тем мы не считаем представлен-
ные следствием доказательства виновно-
сти Ивана Голунова убедительными,  
а обстоятельства его задержания вызыва-

ют большие сомнения в том, что при про-
ведении следственных действий не было  
нарушено законодательство.

Мы не исключаем, что задержание  
и последующий арест Голунова связаны  
с его профессиональной деятельностью.

Мы требуем детальной проверки действий 
сотрудников МВД, причастных к задержа-
нию Ивана Голунова, на соответствие  
законодательству и настаиваем на предо-
ставлении данных этой проверки средст-
вам массовой информации.

Мы ожидаем от правоохранительных ор-
ганов неукоснительного соблюдения зако-
на и требуем максимальной прозрачности 
при проведении расследования. Мы будем 
внимательно следить за ходом расследо-
вания и призываем подключиться к этому 
профильные общественные организации.

Мы считаем, что выполнение этих требова-
ний принципиально важно не только  
для журналистского сообщества России,  
но и для всего российского общества  
в целом. Мы требуем соблюдения закона 
всеми и для всех.
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процента составило в мае 2019 года повышение реального эффективного курса российского 
рубля (к валютам стран—основных торговых партнеров России с учетом инфляции) к предыдущему меся-
цу, сообщил Банк России. Таким образом, после февральского (плюс 2,2%), мартовского и апрельского (по 
1,2%) заметного роста в реальном выражении в мае этого года курс рубля почти не изменился. При этом 
реальный курс рубля к доллару в прошедшем месяце в сравнении с апрелем снизился на 0,5%, к евро — на 
0,2%. Средний же номинальный курс рубля в мае был равен 64,82 руб./$ и 72,51 руб./€. В среднем за пять 
месяцев 2019 года номинальный курс рубля составил соответственно 65,55 руб./$ и 74,1 руб./€.

РЫНОК СТРАХОВАНИЯ

Без жизни нет роста

Страховые компании в первом 
квартале 2019 года потеряли 
основной драйвер роста: общий 
объем премий по страхованию 
жизни сократился на 7,6%, до 
85,2 млрд руб. (все последние 
годы этот показатель рос на 
40% в год). В результате общий 
объем премий по итогам первого 
квартала вырос всего на 0,3%, 
до 378,6 млрд руб., следует 
из статистики ЦБ.

В условиях падения сборов 
по «жизни» поддержку рынку 
оказало страхование от несчастных 
случаев и болезней (рост на 34,1%, 
до 42,4 млрд руб.), а также добро-
вольное медицинское страхование 
(рост 7,4%, до 77,9 млрд руб.). Сбо-
ры по ОСАГО составили 45,1 млрд 
руб., по каско — 36 млрд руб. 
Оба показателя сократились на 2%.

Совокупные выплаты в первом 
квартале увеличились на 27,6%, 
до 139,2 млрд руб. В страховании 
жизни они возросли на 165,6%, 
до 19,7 млрд руб. «Это ожидае-

мо в связи с окончанием срока 
действия договоров, по которым 
наблюдался значительный рост 
взносов»,— пояснил ЦБ.

На рынке продолжается сниже-
ние доли прямых продаж страховок 
(с 36,6% год назад до 35,8%). Рас-
тущая зависимость страховщиков 
от посредников, в первую очередь 
от банков, обернулась ростом ко-
миссионных на 29,7%, до 71,7 млрд 
руб. При этом банки-посредники 
доминируют как по объему соби-
раемых премий (115,8 млрд руб.), 
так и по величине комиссионного 
вознаграждения (45,3 млрд руб.).

«Иных драйверов, кроме 
банковских продаж, у страховщиков 
нет, в результате увеличиваются 
комиссионные,— отмечает глава 
управления страховых рейтингов 
Национального рейтингового 
агентства Татьяна Никитина.— 
В сочетании с ростом убыточности 
это неизбежно ведет к снижению 
рентабельности».

По словам президента Все-
российского союза страховщиков 
Игоря Юргенса, замедление 
темпов роста рынка в начале этого 
года объясняется, в частности, на-
чавшейся конкуренцией в ОСАГО. 
«Падение сборов по страхованию 
жизни практически исчерпано, 
далее наступит стабилизация 
положения»,— считает он. Следу-
ющей точкой роста рынка станут 
моторные виды страхования, 
«если компании научатся лучше 
балансировать продажи и убытки», 
отмечает глава союза. Также, 
по его словам, рынку должно по-
мочь вступление в силу в августе 
этого года закона о страховании 
жилья граждан от чрезвычайных 
ситуаций.

Татьяна Гришина

СБОРЫ И ВЫПЛАТЫ СТРАХОВЫХ 
КОМПАНИЙ (МЛРД РУБ.)   ИСТОЧНИК: ЦБ.
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Минсельхоз написал два законопроекта, 
затрагивающие ветеринарный контроль 
сельхозэкспорта России — его предла-
гается модернизировать для выполне-
ния нацпроекта и обязательств, взятых 
РФ при присоединении к ВТО. Согла-
шение о присоединении к организации, 
а также законодательства отдельных 
стран-импортеров российских товаров 
животноводства требуют предоставления 
Россельхознадзору возможности контр-
олировать все цепочки экспортных по-
ставок на соответствие международным 
требованиям. Закрепляющий эту норму 
законопроект должен упростить экспорт 
продукции АПК РФ — иначе ее безопас-
ность будет контролировать каждая стра-
на-импортер.

Необходимость реализации норм соглаше-
ния о присоединении РФ к ВТО в части ветери-
нарного контроля экспортируемой продукции 
требует правки законов «О ветеринарии» и о 
госрегулировании внешнеэкономической де-
ятельности — в них вносятся поправки, расши-
ряющие полномочия службы по контролю без-
опасности экспортируемых товаров. Докумен-
ты опубликованы Минсельхозом на regulation.
gov.ru и ссылаются на цели нацпроекта по раз-
витию экспорта. Напомним, он предполагает в 
том числе увеличение внешних поставок агро-
промышленного комплекса с $21,6 млрд в 2017 
году до $45 млрд в 2024-м, на это Белый дом за-
кладывает 769 млрд руб. господдержки, ожи-
дая нарастания ее эффективности с 4 руб. доба-
вочного экспорта на рубль вложений в 2019 го-
ду до 6 руб. в 2024 году.

Поправки должны обеспечить исполнение 
обязательств РФ перед ВТО по ветеринарному 
контролю экспорта в страны, не являющиеся 
членами ЕАЭС. По обязательствам РФ (пара-
граф 1009 доклада рабочей группы по присо-
единению страны к ВТО) все санитарные и фи-
тосанитарные меры, принятые РФ или ЕАЭС, 
должны основываться на стандартах, руковод-
ствах и рекомендациях Всемирной организа-
ции здравоохранения животных (ранее — ми-
рового эпизоотического бюро, МЭБ) и Комис-
сии «Кодекс Алиментариус».

• «Кодекс Алиментариус» (пищевой кодекс) — 
свод стандартов безопасности пищевых про-
дуктов, принятый международной комисси-
ей ФАО ООН и МЭБ. Общие стандарты кодекса 
регламентируют маркировку продукции, пи-
щевую гигиену и пищевые добавки, содержание 
остатков ветеринарных препаратов и пести-
цидов, а также регламент инспекций и серти-
фикации продуктов. Спецстандарты приме-
няются к отдельным группам продуктов. В на-
стоящее время в состав комиссии кодекса вхо-
дят 188 стран и Европейский союз. В свою оче-
редь, кодексы МЭБ призваны обеспечить вете-
ринарно-санитарную безопасность при веде-
нии международной торговли животными и 
продуктами животного происхождения. Поло-
жения ее кодексов содержат ветеринарные ас-
пекты здравоохранения населения, информа-

цию по диагностике болезней животных, ана-
лиз рисков и рекомендации по процедурам при 
импорте и экспорте. Рекомендации устанавли-
ваются на основе консенсуса главными ветери-
нарными службами 182 членов организации.
Де-факто речь идет о том, что экспортеры рос-

сийской животноводческой продукции долж-
ны либо сами подтверждать ее соответствие 
требованиям стран-импортеров у их ветери-
нарных служб, либо Россельхознадзор должен 
убедить их в том, что он способен контролиро-
вать безопасность поставок. Для этого кодекс на-
земных животных МЭБ требует, чтобы при экс-
порте пищевых продуктов животного проис-
хождения ветеринарный орган страны-экспор-
тера доказал, что располагает нормативно-пра-
вовой базой, позволяющей ему проверять соот-
ветствие стандартам «Кодекс Алиментариус» и 
МЭБ (или эквивалентным). В частности, ветери-
нарная служба «должна быть в состоянии про-
водить исследование и обработку экспортных 
продуктов, контроль их перевозки, условий об-

ращения и хранения, равно как и проводить ин-
спектирование на всех этапах экспортной це-
пи». Аналогичная по сути норма ЕАЭС обязыва-
ет экспортеров соблюдать требования ветери-
нарного законодательства государств-импорте-
ров, а нормы ряда стран (Азербайджана, Бахрей-
на, Бразилии, Вьетнама, Грузии, государств ЕС, 
Египта, Ирана, Ирака, Катара, КНР и др.) требу-
ют ввоза продукции животного происхождения 
только с аттестованных объектов ее производ-
ства, переработки и хранения, данные которых 
подлежат постоянной актуализации.

При этом «если компетентный орган стра-
ны-импортера… убедится», что система контр-
оля «способна обеспечить безопасность им-
портируемых подконтрольных товаров», он 
может предоставить Россельхознадзору пра-
во самостоятельно проводить обследования 
предприятий — такой порядок уже согласо-
ван с Азербайджаном, Саудовской Аравией, с 
ЕС (по отдельным видам подконтрольных това-
ров), Катаром и Ираном, отмечают авторы зако-
нопроекта, и это экономит время для аттеста-
ции предприятий государством-импортером. 
Ради расширения таких возможностей законо-
проект Минсельхоза и требует экспорта под-
контрольных товаров с территории РФ только 
с аттестованных им объектов — служба будет 
обследовать их по заявлению собственников 
или арендаторов или по жалобам импортеров 
и вносить данные о результатах обследования 
и временных ограничениях вывоза в государ-
ственную информационную систему.

Глава Национальной мясной ассоциации 
Сергей Юшин отмечает, что сегодня у всех ино-
странных поставщиков животноводческой 
продукции в РФ есть идентификационный но-
мер, который позволяет отслеживать постав-
ки. В данном случае, вероятно, речь может ид-
ти о создании подобного реестра уже для рос-
сийских экспортеров, полагает он. Но, преду-
преждает господин Юшин, важно, чтобы меха-
низм не стал инструментом для искусственно-
го ограничения поставок за рубеж, чем сегод-
ня иногда злоупотребляют чиновники некото-
рых надзорных органов.

Олег Сапожков, Анатолий Костырев, 
Диана Галиева

Россельхознадзор встает на защиту ВТО
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Минсельхоз рассчитывает полу-
чить полномочия по осуществле-
нию от лица РФ прав акционера 
АО «Росагролизинг» вместо Роси-
мущества. По мнению ведомст-
ва, это позволит лучше управлять 
госкомпанией и повысить эффек-
тивность госпрограммы развития 
агропромышленного комплекса 
(АПК): «Росагролизинг» является 
ключевым для Минсельхоза ин-
струментом технического пере-
оснащения сельского хозяйства, 
хотя за последние годы накопил 
убытки, превышающие полови-
ну уставного капитала. В Мин-
экономики „Ъ“ сообщили, что 
«вынужденно» согласовали пере-
дачу госкомпании, заверив, что 
это единичный случай и подоб-
ные инициативы других ведомств 
поддержаны не будут.

Минсельхоз предлагает передать 
ему полномочия по осуществлению 
прав акционера АО «Росагролизинг» 
— проект постановления правитель-
ства об этом опубликован для обще-
ственного обсуждения. Сейчас функ-
ции собственника от лица РФ испол-
няет Росимущество. Сам «Росагроли-
зинг» создан в 2001 году для модер-
низации АПК за счет льготного ли-
зинга сельхозтехники. Уставный ка-
питал компании составляет 87 млрд 
руб. В 2012 году правительство заду-
мывалось о приватизации «Росагро-
лизинга» — его продажа была вклю-
чена в план приватизации на 2013 
год. Однако в том же году по насто-
янию Минэкономики и Счетной па-
латы, которая на фоне заявлений о 
дебиторской задолженности в 39 мл-
рд руб. решила провести проверку за 
десять лет, от идеи отказались. Тог-

да Минэкономики предлагало под-
умать о превращении компании в 
институт развития.

Для Минсельхоза «Росагроли-
зинг» является ключевым инстру-
ментом технического переоснаще-
ния АПК — в 2019–2021 годах компа-
ния должна поставить 27,4 тыс. еди-
ниц техники на 112,7 млрд руб. Ради 
льготного лизинга компанию пра-
ктически ежегодно докапитализи-
руют: так, в конце 2018 года «Росаг-
ролизинг» получил 4 млрд руб., а в 
этом году — еще 3 млрд руб. Впро-
чем, ранее в компании заявляли о 
потребности в 24 млрд руб. на 2019–
2021 годы для закупки техники и по-
крытия выявленной «дыры» в капи-
тале. Как отмечается в аудиторском 
заключении PwC, на конец 2018 го-
да накопленный убыток составил 
47,7 млрд руб. при уставном капи-
тале в 83,5 млрд руб. Отметим, что 
проблемы госкомпании во многом 
стали результатом конфликта во-
круг нее еще в 2010 году между тог-
дашним министром Еленой Скрын-
ник и первым вице-премьером Вик-
тором Зубковым (см. „Ъ“ от 11 фев-
раля 2010 года), в итоге смена руко-
водства компании привела к резко-
му ухудшению ее работы (см. „Ъ“ от 
11 июня 2010 года). На ухудшение 
финансовых показателей госкомпа-
нии в 2016 году обращала внимание 
и Счетная палата. Так, в 2013–2015 
годах «Росагролизинг» получил убы-
ток в 22,6 млрд руб. из-за расторже-
ния договоров с лизингополучателя-
ми, изъятия техники и ее продажи с 
дисконтом.

Возникновение «дыры» в капита-
ле в самом «Росагролизинге» объяс-
няют работой в высокорисковом сек-

торе: «Финансовый результат боль-
шинства клиентов во многом зави-
сит от природно-климатических 
факторов, но мы не перекладываем 
эти риски на стоимость услуги и дер-
жим ставку вознаграждения на уров-
не не выше 3,5%». Планируются и ме-
ры по улучшению финансового со-
стояния: оптимизация издержек за 
счет увеличения выдачи по новым 
лизинговым сделкам, реинжини-
ринг бизнес-процессов, переоцен-
ка неликвидных и уступка проблем-

ных активов, а также диверсифика-
ция структуры финансирования ли-
зинговых сделок. При этом в компа-
нии подтвердили „Ъ“, по мнению ее 
руководства, консолидация в руках 
Минсельхоза полного объема пол-
номочий по управлению компани-
ей «видится логичной».

По словам заместителя главы 
Минэкономики Оксаны Тарасенко, 
курирующей управление госакти-
вами, согласование ведомством это-
го проекта стало «вынужденной ме-
рой», направленной на реализацию 
антикризисных мероприятий в рам-
ках поставленных перед Минсель-
хозом стратегических задач. «В даль-
нейшем, конечно, такие инициати-
вы по передаче прав акционера ком-
паний с госучастием от Росимуще-

ства министерством поддерживать-
ся не будут»,— заверила „Ъ“ госпо-
жа Тарасенко. В Росимуществе пред-
ложение Минсельхоза комментиро-
вать не стали.

В Минсельхозе „Ъ“ заверили, что в 
случае консолидации полного объе-
ма полномочий примут «все необхо-
димые меры по повышению эффек-
тивности деятельности компании». 
Задачу «Росагролизинга» министерст-
во видит в выстраивании работы так, 
чтобы не терять капитал, который ин-

вестировало государство, и одновре-
менно увеличивать закупку техники 
для передачи в лизинг. Снижение фи-
нансовых результатов госкомпании 
там связывают с сосредоточением до-
статочного объема бизнеса в живот-
новодстве и перерабатывающей про-
мышленности при отсутствии долж-
ного понимания рисков в этом сег-
менте, а также с большим количест-
вом техники, не изъятой у должни-
ков по лизинговым договорам.

«Отклонения в финансовой ста-
бильности» «Росагролизинга» в ве-
домстве считают прогнозируемыми 
— вознаграждение компании в пять 
раз ниже среднерыночных показате-
лей. «В мае 2019 года совет директо-
ров „Росагролизинга“ утвердил стра-
тегию развития компании до 2024 

года. И уже сегодня мы видим дина-
мику увеличения производствен-
ных показателей по поставке техни-
ки аграриям»,— отмечают в мини-
стерстве. Так, если объем нового биз-
неса в 2018 году составил 15,5 млрд 
руб., то за пять месяцев текущего го-
да — 13,8 млрд руб. Компания, до-
бавляют в Минсельхозе, показыва-
ет хорошую динамику по снижению 
просроченной задолженности, а ко-
личество договоров с просрочкой бо-
лее 90 дней на текущий момент сни-
зилось более чем в два раза по срав-
нению с предыдущим годом.

По мнению директора офиса про-
даж «БКС Брокер» Вячеслава Абра-
мова, смена курирующего госком-
панию ведомства может упростить 
и оптимизировать работу. Эксперт 
опасается, что «дыры» в капитале «Ро-
сагролизинга» могут быть связаны с 
заключением фиктивных договоров 
лизинга и поставок товаров. Впро-
чем, господин Абрамов видит и воз-
можности укрепления положения 
компании: с 2020 года правительст-
во отменит субсидии на закупку тех-
ники, а значит, продажи сельхозтех-
ники и модернизация АПК должны 
проводиться исключительно с при-
менением лизинга. Исполнитель-
ный директор Goldman Group Дмит-
рий Гелемурзин отмечает, что пере-
вод компании из ведения Росимуще-
ства в Минсельхоз исключительно 
техническая операция. Но, добавля-
ет он, именно устранение бюрокра-
тических барьеров позволит компа-
нии стать более эффективной — осо-
бенно на фоне планов правительст-
ва по развитию лизинга.

Евгения Крючкова,  
Олег Сапожков

Минсельхоз овладевает «Росагролизингом»
Ведомство претендует на права акционера госкомпании
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Ради роста продаж Россельхознад-
зор намерен упростить и унифици-
ровать выездной контроль для жи-
вотноводческого экспорта  

Авторы обложки — Настя и Свят Вешняковы

Минэкономики согласно отдать  
«Росагролизинг» Минсельхозу ради  
выполнения госпрограммы АПК, но 
настаивает на том, что это исключение 
и массовой раздачи госактивов  
ведомствам не будет
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Прокуратура предпринимает невероятное
По ee материалам возбуждают дела о воспрепятствовании бизнесу

Более ста уголовных дел были 
возбуждены в прошлом году по 
фактам воспрепятствования за-
конной предпринимательской 
деятельности на основании ма-
териалов прокурорских прове-
рок — почти в полтора раза боль-
ше, чем годом ранее. При этом 
уполномоченный при президен-
те России по правам предприни-
мателей Борис Титов отмечает, 
что в большинстве случаев уго-
ловное преследование виновных 
в давлении на бизнес либо пре-
кращается по срокам давности, 
либо завершается условным на-
казанием. Сам бизнес-омбуд-
смен считает, что дальнейшему 
улучшению ситуации мог бы спо-
собствовать возврат прокуратуре 
ряда процессуальных функций, 
которых она в свое время была 
лишена. 

О результатах работы надзорно-
го ведомства по защите бизнеса от 
необоснованного преследования и 
ущемления его прав первый замести-
тель генерального прокурора РФ Алек-
сандр Буксман сообщил в письме Бо-
рису Титову. Тема эта является одной 
из приоритетных в работе органов 
прокуратуры, о необходимости за-
щищать честный бизнес от давления 
говорил в минувшем марте на годо-

вой коллегии надзорного ведомства 
и президент России Владимир Путин.

В письме господина Буксмана го-
ворится, что на основании материа-
лов прокурорских проверок в прош-
лом году было возбуждено 101 уголов-
ное дело по ст. 169 УК РФ (воспрепятст-
вование законной предприниматель-
ской деятельности, максимальное на-
казание — три года лишения свобо-
ды). Годом ранее, отмечается в пись-
ме, было возбуждено 73 таких дела.

При проведении проверок про-
куроры регулярно выявляли слу-
чаи неправомерных действий 
должностных лиц при предостав-
лении предпринимателям земель-
ных участков и в аренду, и в собст-
венность, а также при оформлении 
разрешительной документации. По-
прежнему распространенными ви-
дами давления на бизнес, отмеча-
ют в надзорном ведомстве, остаются 
частые необоснованные проверки, 
фактически парализующие работу 
фирм, а также приостановление де-
ятельности юридических лиц под 
надуманными предлогами.

В целом ряде регионов сотрудни-
ки прокуратуры столкнулись со слу-
чаями незаконных отказов бизнес-
менам в получении субсидий и иму-
щественной поддержке. В отдельных 
случаях такие действия ставили под 

угрозу исполнение хозяйствующими 
субъектами своих договорных обяза-
тельств. Иногда урезание субсидий 
одним фирмам преследовало целью 
увеличение помощи другим, подкон-
трольным самим чиновникам.

«То, что по ст. 169 УК по матери-
алам проверок возбуждено на 40% 
больше дел, не может не радовать,— 
сказал бизнес-омбудсмен Борис Ти-

тов.— Но есть еще очень важные ас-
пекты. Состав ст. 169 УК РФ отнесен 
законодателем к преступлениям не-
большой тяжести. Срок давности при-
влечения к ответственности по ней 
всего два года, поэтому значительная 
часть дел заканчивается освобожде-
нием от уголовной ответственности 
именно по причине истечения сро-
ков давности. Из находившихся в про-
изводстве в 2018 году 137 уголовных 
дел по этой статье (+11,4 % к 2017 го-
ду) расследовано чуть больше полови-

ны — 79 дел, из которых только 43 пе-
редано в суд. То есть почти половина 
из расследованных дел до суда не до-
шла. А самые суровые приговоры по 
ст. 169, как правило, условные сроки».

Сам господин Титов считает, что 
улучшение качества уголовного про-
цесса связано с возвращением проку-
ратуре утраченных процессуальных 
возможностей. Об этом он говорил в 

своем выступлении на секции «Пра-
вовая среда как катализатор развития 
экономики. Защита прав инвесторов» 
на ПМЭФ-2019. В частности, по мне-
нию бизнес-омбудсмена, прокурор 
должен иметь право, рассмотрев про-
ект обвинительного заключения, вы-
нести решение о прекращении уго-
ловного преследования. Кроме того, 
говорится в докладе, надзорщик дол-
жен согласовывать постановление 
следствия о возбуждении ходатайст-
ва (перед судом) об избрании в качест-

ве меры пресечения заключения под 
стражу или домашнего ареста, а так-
же о продлении срока ареста. «Проку-
ратура должна являться заказчиком 
следствия,— пояснил Борис Титов.— 
Это норма, естество любого уголов-
ного законодательства. Это распреде-
ление функций между институтами. 
Следственные органы должны гото-
вить материалы для прокуратуры. А 
она должна контролировать качест-
во проведенного следствия и прини-
мать решение — то ли поддерживать 
следствие в обвинении, то ли отка-
заться, посчитав, что подготовленные 
материалы недостаточны, чтобы их 
выносить в суд. За прокуратурой дол-
жен оставаться контроль по всем про-
цессуальным действиям, включая са-
мо возбуждение и прекращение уго-
ловного дела».

Отметим, что генеральный проку-
рор РФ Юрий Чайка отмечал, что со-
ветская модель прокуратуры взята на 
вооружение Европейским союзом, в 
то время как полномочия российско-
го надзорного ведомства с 2007 года 
продолжают оставаться урезанными. 
«Давление на бизнес будет продол-
жаться, пока следователь будет чувст-
вовать себя независимым,— уверен 
генпрокурор.— Он сегодня неуяз-
вим. Если он нарушает закон, то уго-
ловное дело против него возбуждает 

другой такой же следователь. Естест-
венно, там срабатывает принцип со-
лидарности».

По данным Юрия Чайки, в 2018 го-
ду его ведомство отменило 200 поста-
новлений о возбуждении уголовных 
дел против предпринимателей. Од-
нако ни разу после этого не было за-
ведено дело по ч. 3 ст. 299 УК РФ (не-
законное возбуждение уголовного 
дела, если это деяние совершено в це-
лях воспрепятствования предприни-
мательской деятельности либо из ко-
рыстной или иной личной заинтере-
сованности). Между тем наказанием 
по этой статье является лишение сво-
боды на срок от пяти до десяти лет. 
Норма, предусматривающая уголов-
ную ответственность за незаконное 
возбуждение дела, появилась в УК РФ 
с декабря 2016 года, но, отмечают в 
прокуратуре, до сих пор остается не-
действующей. «Прокурор сегодня, по 
сути, лишен возможности участво-
вать в расследовании уголовного де-
ла,— отметил Юрий Чайка.— Когда 
дело поступает к нам с обвинитель-
ным заключением, мы не знаем, ка-
кие доказательства там собраны. Есть 
в них фальсификации или нет, соот-
ветствуют ли они действительности. 
Мы вынуждены принимать то, что 
подготовило следствие, как есть».

Александр Александров

Распространили в крупном размере
Как Иван Голунов оказался под домашним арестом, а его дело — под особым контролем

Арест в Москве журналиста-рас-
следователя Ивана Голунова по 
обвинению в торговле наркоти-
ками очевидно стал главным рос-
сийским событием конца недели. 
По уровню общественного обсу-
ждения и международной реак-
ции эта история затмила и Пе-
тербургский международный 
экономический форум, и даже 
выступления на нем президента 
РФ Владимира Путина и предсе-
дателя КНР Си Цзиньпина. Ситу-
ация с журналистом уже привела 
к уличным протестам: в пятницу 
несколько сотен человек до глу-
бокой ночи пикетировали здание 
МВД на Петровке, 38; в  субботу 
пикеты переместились к  зданию 
Никулинского суда, а в воскре-
сенье — обратно на Петровку. 
 Акции поддержки прошли в дру-
гих городах России и за рубежом, 
возле посольств РФ в США и Ве-
ликобритании. Подробные сю-
жеты о преследовании в России 
известного журналиста  вышли 
в крупнейших мировых СМИ, 
в поддержку Ивана Голунова вы-
сказались ОБСЕ и Совет Европы. 
Полиция продолжает настаивать, 
что Иван Голунов причастен к на-
ркоторговле. Сам журналист на 
суде заявил, что связывает арест 
с расследованием связей по-
хоронного бизнеса с силовыми 
структурами, из-за которого ему 
поступали угрозы.

Четверг
Иван Голунов был задержан поли-
цией 6 июня на Цветном бульваре 
в 14:40, когда направлялся на рабо-
чую встречу с журналистом Ильей 
Васюниным. Задержание провели 
сотрудники отдела по контролю за 
оборотом наркотиков УМВД Запад-
ного округа: оперативники в штат-
ском подошли к молодому человеку 
сзади, заломили руки, надели наруч-
ники, посадили в машину и отвез-
ли в здание УВД. В показаниях жур-
налист отмечает, что во время пере-
возки кто-то из полицейских «держал 
его за рюкзак». По словам господина 
Голунова, полиция не разрешила ему 
связаться с адвокатом или родными, 
заявив, что при «принудительном до-
смотре» это не обязательно. При до-
смотре присутствовал понятой; в по-
казаниях журналист особо отмеча-
ет, что его лицо было скрыто марле-
вой повязкой, а полицейские назы-
вали понятого по имени и разгова-
ривали как со знакомым. Согласно 
протоколу, досмотр проходил с 15:40 
до 16:10. Сначала господина Голуно-
ва полностью обыскали, заставив 
снять даже носки и нижнее белье, и 
в этот момент он потерял из виду от-
ложенный полицией рюкзак. Потом 
сотрудники раскрыли рюкзак и на-
шли там «пять полимерных свертков 
с порошкообразным веществом». 
Журналист утверждает, что не име-
ет к ним отношения, и подчеркива-
ет, что они лежали в рюкзаке поверх 
всех вещей; по его словам, после мо-
ментального обнаружения свертков 
досмотр рюкзака проводился уже не-
брежно. В показаниях господин Го-
лунов сообщает, что отказался под-
писывать протокол и снова потребо-
вал адвоката, однако полицейские 
отказали в этом — более того, удари-
ли журналиста и начали оскорблять. 

В физико-химической лаборатории 
ЭКЦ УВД по Западному округу Мо-
сквы провели экспресс-исследова-
ние, которое показало, что в свертках 
находилось наркотическое вещество 
метилэфедрон.

Иван Голунов утверждает, что сра-
зу после обнаружения наркотиков 
он потребовал взять у него смывы с 
ладоней и срезы с ногтей — эти ана-
лизы могли подтвердить или опро-
вергнуть его причастность к най-
денным препаратам. По его словам, 
полиция в этом отказала. При этом 
журналиста доставили в наркоди-
спансер для проверки, не находит-
ся ли он в состоянии наркотическо-
го опьянения — господин Голунов 
утверждает, что его тащили по полу, 
один из полицейских наступил но-
гой на грудь, а другой ударил кула-
ком по лицу. ГУ МВД отрицает факт 
избиения и предлагает другую вер-
сию событий: «Задержанный был 
направлен на медицинское освиде-
тельствование, в ходе которого у не-
го были отобраны биологические 
жидкости, однако сделать срезы ног-
тевых пластин он отказался».

После этого полицейские вме-
сте с Иваном Голуновым отправи-
лись в квартиру, которую он снима-
ет на Вешняковской улице. Там обы-
ск длился с 21:00 до 22:10. По сло-
вам господина Голунова, у поли-
цейских были ключи от его кварти-
ры, и перед обыском он около 20 ми-
нут провел в автомобиле рядом с до-
мом. Когда он вместе с полицейски-
ми наконец зашел в квартиру, они 
сначала изучили ящики в письмен-
ном столе, а затем сразу отправились 
к шкафу. На шкафу полицейские, по 
их версии, нашли весы и «полимер-
ный сверток с веществом и три поли-
мерных пакета с клапан-застежкой с 

порошкообразным веществом неиз-
вестного происхождения». На этом, 
по словам журналиста, обыск закон-
чился. Позже экспертиза показала, 
что в пакетах находится тот же мети-
лэфедрон и кокаин.

Только около четырех утра поли-
цейские позвонили подруге журна-
листа Светлане Рейтер из «Русской 
службы BBC». По словам госпожи 
Рейтер, следователь заявил, что Ива-
на Голунова задержали «прямо сей-
час» при попытке продать мефедрон. 
Однако господин Голунов сказал ей, 
что задержание прошло еще днем и 
ему до сих пор не дают вызвать адво-
ката. Также он сообщил, что ему под-
бросили наркотики, после чего поли-
цейские отняли у журналиста теле-
фон. Лишь после этого к журналисту 
отправился адвокат правозащитной 
группы «Агора» Дмитрий Джулай. 
Протокол был составлен в 3:50 ночи 
— спустя 13 часов 10 минут после ре-
ального задержания журналиста на 
Цветном бульваре. В нем господин 
Голунов значится подозреваемым по 
ч. 3 ст. 30 УК РФ и п. »г» ч. 4 ст. 228.1 УК 
(покушение на сбыт наркотических 
веществ в крупном размере).

• Ивану Голунову 36 лет, он работал 
спецкором сибирского бюро «Ведомо-
стей», редактором телепрограммы 
«Парфенов», корреспондентом «Но-
вой газеты», Slon.ru, Forbes, РБК. По-
следнее время господин Голунов рабо-
тал в «Медузе». Напомним, это изда-
ние в 2014 году создала бывший глав-
ный редактор Lenta.ru Галина Тим-
ченко после увольнения владельцем 
«Афиша-Рамблер-SUP» Александром 
Мамутом; практически весь коллек-
тив «Ленты» покинул издание вслед 
за главредом. «Медуза» пишет о си-
туации в России, но зарегистрирова-
на в Латвии, там же расположена ре-
дакция издания. Как объясняла госпо-
жа Тимченко, это было сделано для 
того, чтобы избежать давления на 
журналистов со стороны российских 
властей. С этой же целью издание 

не раскрывает личность инвесто-
ра. В «Медузе» Иван Голунов опублико-
вал ряд громких расследований о кор-
рупции в столичной мэрии, а также 
о связи криминальных группировок 
с чиновниками и силовыми структу-
рами. Одно из самых громких рассле-
дований журналиста посвящено похо-
ронному рынку; по словам Ивана Го-
лунова, из-за него он получал угрозы.

Пятница
Утром в пятницу редакция «Меду-
зы» выпустила заявление о задер-
жании своего сотрудника. Руковод-
ство издания заявило, что Ивана Го-
лунова «преследуют из-за его журна-
листской деятельности». Пресс-служ-
ба ГУ МВД также опубликовала сооб-
щение о задержании Ивана Голуно-
ва и обыске у него дома. К пресс-ре-
лизу были приложены фотография 
пакетов с порошком на письменном 
столе и еще восемь снимков настоя-
щей «нарколаборатории» — с меш-
ками ингредиентов для производст-
ва наркотиков и соответствующим 
оборудованием. Эти снимки вызва-
ли подозрение у знакомых журнали-
ста — изображение на них было не 
похоже на интерьеры квартиры Ива-
на Голунова. Но пресс-служба поли-
ции настаивала, что фотографии бы-
ли сделаны «при обследовании жи-
лища подозреваемого, в арендуе-
мой квартире на Вешняковской ули-
це». Пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков, отвечая на вопрос 
издания «Проект» о задержании жур-
налиста, обратил внимание на опу-
бликованные «МВД фото из дома». 
Однако через несколько часов поли-
ция все же признала, что фотогра-
фии «нарколаборатории» сделаны 
не в квартире Ивана Голунова, а при 
обыске «группы лиц, на связь с кото-
рой проверяется задержанный».

Журналисты «Дождя» побывали в 
квартире господина Голунова и под-
твердили, что «обыск проводился вы-
борочно»: практически все вещи на-

ходятся на месте. «Как человек, прора-
ботавший много лет в правоохрани-
тельных органах в должности следо-
вателя и опера, могу сказать, что так 
обыски и осмотры жилища не прово-
дятся,— заявил адвокат журналиста 
Дмитрий Джулай.— Обыск проводит-
ся от входной двери комнаты по часо-
вой стрелке вдоль стен, затем перехо-
дит на центр комнаты. При этом ме-
тодично исследуется, переворачива-
ется и изучается абсолютно все в по-
рядке попадания в руки. Особенно 
по наркотикам, когда ищутся мелко 
расфасованные разовые дозы — там 
даже страницы книг, находящихся в 
квартире, пролистываются. То, как 
происходило у Ивана,— это когда це-
ленаправленно знают, что искать и 
где искать. Нашли там что хотели и 
больше нигде не искали».

Задержание господина Голунова 
пришлось на заключительный этап 
Петербургского экономического фо-
рума. И если во время встречи с Вла-
димиром Путиным и Си Цзиньпи-
ном эта тема так и не была затрону-
та, то в кулуарах она широко обсу-
ждалась (см. материал на стр. 5). Ос-
вещавшие форум журналисты требо-
вали комментариев от мэра Москвы 
Сергея Собянина, генпрокурора 
Юрия Чайки и других высокопостав-
ленных посетителей ПМЭФ. В итоге 
Сергей Собянин попросил начальни-
ка ГУ МВД столицы взять рассмотре-
ние дела под личный контроль.

Коллеги и читатели Ивана Голу-
нова уже с полудня пятницы нача-
ли пикетировать здание МВД на 
Петровке, 38. Одиночные пикеты не 
требуют согласования, однако пона-
чалу полиция задержала 15 человек. 
Позже их выпустили из УВД, и пикет 
продолжился до поздней ночи: пря-
мо возле здания постоянно находи-
лось несколько сот человек.

Суббота
В субботу пикетирующие с раннего 
утра переместились к зданию Нику-
линского суда в Раменках, где долж-
но было пройти заседание по ме-
ре пресечения. Но утром адвокаты 
Ивана Голунова заявили, что жур-
налисту стало плохо в отделе поли-
ции. Следователи поначалу не про-
пускали приехавшую бригаду ско-
рой помощи, позже врачам удалось 
осмотреть задержанного. Руководи-
тель международной правозащит-
ной группы «Агора» Павел Чиков 
рассказал, что врач скорой помощи 
подозревает перелом ребер, сотрясе-
ние головного мозга и гематому. По 
словам правозащитника, врач на-
стаивал на рентгене и госпитализа-
ции, но следователь отказал в этом. 
Вторая бригада скорой помощи под-
твердила выводы первой и также по-
требовала отвезти задержанного на 
медосмотр; после долгих препира-
тельств следователи разрешили пе-
ревезти его в 71-ю больницу. Медос-
мотр длился несколько часов, все это 
время к Ивану Голунову не допуска-
ли адвокатов. В итоге главврач боль-
ницы Александр Мясников назвал 
состояние журналиста удовлетво-
рительным и отказал в госпитали-
зации. Позже господин Мясников в 
своем Instagram подробно отчитался 
об обследовании и заявил, что Иван 
Голунов «как журналист у меня лич-
но симпатий точно не вызывает». 
Также он усомнился в словах журна-

листа о том, что его побили полицей-
ские. Это заявление главврача вызва-
ло критику со стороны многих меди-
ков в соцсетях — они назвали «неэ-
тичным» публичное высказывание 
неприязни к пациенту.

Заседание в суде началось около 
21:00. Иван Голунов заявил коллегам, 
что считает причиной ареста свои 
статьи о похоронном бизнесе. «Мне 
источники стали говорить, что не 
нужно трогать эту тему, „никому не 
нужны сложности и проблемы, и те-
бе, наверное, тоже“,— рассказал он 
из клетки.— Стали высказываться со-
веты и настойчивые рекомендации 
не заниматься этой историей». Пред-
ставители обвинения попросили суд 
арестовать Ивана Голунова на два ме-
сяца, заявив, что он не проживает по 
месту регистрации и имеет загран-
паспорт, а значит, может скрыться. В 
итоге суд отклонил ходатайство след-
ствия и отправил журналиста под до-
машний арест на два месяца.

Советник Владимира Путина Ан-
тон Кобяков пообещал лично из-
учить дело Ивана Голунова и выра-
зил уверенность, что генпрокурор 
Юрий Чайка обеспечит тщательный 
надзор за ситуацией. Дело журнали-
ста было передано в Главное следст-
венное управление ГУ МВД по Мо-
скве, теперь оно находится на контр-
оле у Олега Баранова, начальника 
столичного управления МВД.

Воскресенье
К концу выходных стало очевид-
но, что новость об аресте журнали-
ста окончательно затмила итоги Пе-
тербургского международного эко-
номического форума. Практически 
все ведущие иностранные СМИ сде-
лали подробные сюжеты про дела 
Ивана Голунова, в которых переска-
зывали его расследования о корруп-
ции в России. Пикеты в его поддер-
жку прошли в Лондоне, Вашингтоне, 
Нью-Йорке и Киеве. Компания Brand 
Analytics, изучив российские соцсе-
ти, заявила, что в день суда Иван Го-
лунов стал самой упоминаемой пер-
соной в российских соцсетях, опере-
див по количеству упоминаний Вла-
димира Путина. Освободить журна-
листа призвали международные пра-
возащитные организации; обеспоко-
енность судьбой Ивана Голунова вы-
разили в ОБСЕ и Совете Европы.

Тем временем полиция предо-
ставила развернутые комментарии 
по делу журналиста. Начальник по-
дразделения по контролю за оборо-
том наркотиков в интервью в сюже-
те «России-24» рассказал, что Иван Го-
лунов попал в разработку полицей-
ских еще в начале марта. При этом 
полицейским якобы были известны 
только номер мобильного телефона 
предполагаемого наркоторговца и 
его имя Иван. По словам представи-
теля следственной группы, им пока-
залось подозрительным то, что Иван 
часто летал в Ригу, и они предположи-
ли, что он привозит оттуда наркоти-
ки (там расположена редакция «Ме-
дузы»). Сотрудник полиции пообе-
щал предоставить доказательство то-
го, что господин Голунов «распростра-
нял наркотики в ночных клубах».

Сегодня СПЧ собирается провес-
ти экстренное заседание, посвящен-
ное делу Ивана Голунова.

Александр Черных,  
Олег Рубникович

Из Никулинского суда  
Иван Голунов отправился 
под домашний арест  
на два месяца   
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

Юрий Чайка отмечал,  
что советская модель прокуратуры 
взята на вооружение Евросоюзом,  
в то время как полномочия 
российского надзорного ведомства 
продолжают оставаться урезанными
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Как стало известно „Ъ“, уголовное дело в отношении 
троих бывших топ-менеджеров скандально извест-
ного Маст-банка, которое на протяжении года рас-
сматривал Преображенский суд столицы, возвраще-
но в прокуратуру для устранения недостатков. Суд 
так и не смог установить, какой именно ущерб след-
ствие вменяет подсудимым. Дело в том, что в обвини-
тельном заключении фигурируют 5,6 млрд руб. ущер-
ба, а допрошенные в суде эксперты заявили, что он 
составляет 5,8 млрд руб.

Уголовное дело бывших президента Маст-банка Юрия Пиро-
гова, которому инкриминируются мошенничество и присвое-
ние (ч. 4 ст. 159 и ч. 4 ст. 160 УК РФ), вице-президента Елены Жу-
равлевой (у нее только ст. 160 УК РФ) и начальника кредитного 
управления Маст-банка Натальи Желобаевой (ч. 4 ст. 160 УК РФ) 
Преображенский райсуд Москвы начал рассматривать ровно 
год назад. Когда судебное следствие находилось уже на завер-
шающей стадии, выявились противоречия при определении 
суммы нанесенного подсудимыми ущерба. В обвинительном 
заключении, оглашенном в самом начале процесса, фигуриро-
вали 5,6 млрд руб., которые, по версии следствия, незадолго до 
лишения банка лицензии в 2015 году были выведены из него 
путем выдачи кредитов компаниям-однодневкам. Такой раз-
мер ущерба в 2016 году установили эксперты главного управ-
ления криминалистики Следственного комитета России (СКР). 
Однако в феврале 2019 года гособвинитель поставил эти циф-
ры под сомнение. По его ходатайству суд назначил дополни-
тельную экономическую экспертизу «в связи с недостаточной 
ясностью и неполнотой» заключения предыдущих экспертов. 
Повторное исследование провели специалисты центра судеб-
ной экспертизы при Минюсте. Согласно их выводам, «общая за-
долженность перед Маст-банком по погашению основного дол-
га 19 организаций по договорам кредитной линии, заключен-
ным в период с 11 декабря 2013 года по 29 апреля 2015 года, со-
ставляет более 5,8 млрд руб.». Когда эти данные были названы 
в ходе одного из заседаний, адвокаты обвиняемых тут же хода-
тайствовали о возвращении уголовного дела прокурору. «Раз-
мер причиненного ущерба по настоящему уголовному делу не 
установлен, что исключает возможность постановления судом 
приговора»,— отметил, в частности, адвокат Юрий Ельмашев, 
защищающий Елену Журавлеву. В итоге судья Оксана Черепов-
ская отправила дело в прокуратуру для устранения нарушений 
УПК, а самим подсудимым меру пресечения в виде содержания 
под стражей изменила на домашний арест.

Напомним, что уголовное дело о махинациях с векселями 
и незаконным обналичиванием денежных средств (ст. 159 и 
ст. 172 УК РФ), в которых участвовал Маст-банк, было возбужде-
но еще в середине 2015 года ГСУ ГУ МВД по Москве. Произош-
ло это вскоре после отзыва у банка лицензии. Тогда регуля-
тор отмечал, что причиной такого решения стали плохое каче-
ство активов банка, неисполнение обязательств перед вклад-
чиками, недостоверная отчетность, а также проведение сом-
нительных операций по выводу денежных средств за рубеж 
в крупном объеме. Банкротом кредитное учреждение было 
признано 26 августа 2015 года.

В МВД полагают, что Маст-банк являлся звеном «обнальной» 
империи известного теневого финансиста Сергея Магина, ко-
торый в декабре 2016 года был приговорен к восьми с полови-
ной годам колонии за незаконные операции почти с 169 мл-
рд руб. Кстати, недавно он условно-досрочно был освобожден 
из колонии. Схема криминального обналичивания, в которой 
участвовал Маст-банк, по данным правоохранителей, работала 
с октября 2010 года по апрель 2015 года, и в ней были задейст-
вованы счета около 70 компаний, открытых в нем. За это вре-
мя, по данным следствия, фигуранты успели обналичить по-
чти 9 млрд руб., а сами заработали не менее 1 млрд руб. В рам-
ках этого расследования банкир Пирогов в декабре 2016 го-
да был помещен Тверским райсудом Москвы под домашний 
арест (в тот момент он возглавлял КБ «Арсенал»). В начале 2017 
года, после обращения Центробанка, свое расследование по 
факту растраты в Маст-банке начало ГСУ СКР. Его первыми фи-
гурантами стали экс-председатель правления кредитного учре-
ждения Александр Чеметов и начальник кредитного управле-
ния банка «Арсенал» Наталья Желобаева, которая ранее зани-
мала такую же должность и в Маст-банке. По некоторым дан-
ным, Александр Чеметов, заключив досудебное соглашение о 
сотрудничестве, дал показания, на которых во многом и были 
построены обвинения, предъявленные затем Юрию Пирогову 
и Елене Журавлевой, являвшейся ранее топ-менеджером Мос-
водоканалбанка, банка «Капитал-экспресс», МТС-банка, а так-
же предправления Генбанка. Господину Пирогову меру пресе-
чения на реальный арест изменили в мае 2017 года.

По данным „Ъ“, своей вины никто из троих обвиняемых 
не признает.

Олег Рубникович

Маст-банк оказался 
не так ущербен
Дело о злоупотреблениях банкиров 
возвратили в прокуратуру

Как стало известно „Ъ“, участники событий 
на острове Даманский в марте 1969 года судятся 
с властями, добиваясь выплат и компенсаций мо-
рального ущерба. Проблема возникла из-за того, 
что ветеранов боевых действий, в том числе на-
гражденных орденами и медалями, еще в 1980-е 
годы признали участниками Великой Отечествен-
ной войны, выдав соответствующие удостовере-
ния, а сейчас отделения пенсионного фонда отка-
зывают им в выплатах ко Дню Победы, ссылаясь 
на то, что они не соответствуют положениям указа 
президента, а сами истцы во время Второй миро-
вой войны еще не родились.

По данным „Ъ“, иски ветеранов событий на Даман-
ском, со дня которых в этом году исполнилось 50 лет, рас-
сматривали, в частности, суды Амурской, Иркутской, Во-
логодской и Томской областей, а также Хабаровского и 
Алтайского краев. Податели заявлений требовали при-
знать незаконным отказ региональных управлений 
Пенсионного фонда России (ПФР) в назначении им еди-
новременной выплаты в размере 10 тыс. руб., которую, 
как полагают ветераны, они должны были получить в со-
ответствии с указом президента Владимира Путина ко 
Дню Победы в Великой Отечественной войне. Истцы 
требовали, чтобы суды обязали ПФР произвести выпла-
ты. При этом некоторые из них настаивали, чтобы фонд 
в размере до 100 тыс. руб. компенсировал им моральный 
ущерб, вызванный первоначальным отказом, а кроме 
того, возместил затраты на адвокатов.

В обоснование своих требований ветераны указы-
вали, что еще в декабре 1982 года (когда во главе СССР 
стал Юрий Андропов, возглавлявший в 1969 году Коми-
тет госбезопасности СССР, которому подчинялись по-
гранвойска) им были выданы удостоверения участни-
ков Великой Отечественной войны (ВОВ), в соответствии 
с этим статусом они и претендовали на выплаты.

Представители ответчика — ПФР, ссылаясь на то, что в 
соответствующем указе президента ветераны Даманско-
го не указаны, а сами истцы во Второй мировой войне 
физически участвовать не могли, поскольку в большин-
стве своем родились уже после ее завершения, просили 
суды отклонить требования заявителей.

Часть исков ветеранов суды признали обоснован-
ными. Так, например, было удовлетворено заявление 
бывшего инструктора служебных собак сержанта-по-
граничника Ивана Ларичкина, получившего ранение 

на Даманском и орден Красной Звезды в награду. Отме-
тим, что его непосредственное участие в боях против 
«китайских провокаторов», как указано в судебном ре-
шении, подтвердило ГУ МВД по Алтайскому краю, пре-
доставившее соответствующую справку.

Выплаты через суд добился и стрелок погранслужбы 
рядовой Николай Пузырев, отмеченный медалями «За 
отвагу», а позже и «За воинскую доблесть». В воспоми-
наниях сослуживцев говорилось, что стрелок Пузырев 
вместе со своим товарищем огнем из автоматов уничто-
жили до трех десятков нападавших, а потом он еще под 
обстрелом противника вынес раненых.

Перечислив доводы истцов и ответчиков, суды Бар-
наула и Ангарска в своих решениях указали, что по 
нормам закона участники боевых действий на Даман-
ском в марте 1969 года отнесены к ветеранам ВОВ. Со-
ответственно, они имеют право на льготы и меры соци-
альной поддержки, предусмотренные для данной кате-
гории лиц. Указ же президента, на который ссылаются 
ответчики в лице ПФР, как решили суды, не содержит 
указание об ограничении круга лиц, имеющих право 
на получение единовременной выплаты, только теми, 
кто непосредственно проходил военную службу и при-
нимал участие в боевых действиях в период ВОВ. Доку-
мент распространил выплаты и на тех, кто принимал 
участие в боевых операциях по ликвидации «национа-

листического подполья» на территориях Украины, Бе-
лоруссии, Литвы, Латвии и Эстонии до 31 декабря 1951 
года. В итоге суды обязали ПФР заплатить по 10 тыс. 
руб. ветеранам, а заодно возместить судебные расходы.

Большинство других заявителей, среди которых, на-
пример, оказались руководители хабаровской общест-
венной организации «Даманцы», в качестве артиллери-
стов участвовавшие в событиях 1969 года, курсанты шко-
лы сержантского состава пограничного отряда, которых 
отправили на усиление в район боев, суды по тем же осно-
ваниям оставили без выплат. При этом часть отказников, 
как и сержант Ларичкин, в ходе разбирательств пользова-
лись поддержкой надзорных органов. Иски в защиту их 
интересов подавали прокуроры городов и районов.

В ПФР „Ъ“ сообщили, что его управления лишь ис-
полняют соответствующие указы по выплатам, а сами 
документы, обуславливающие их, не относятся к ком-
петенции фонда. В судах „Ъ“ не смогли объяснить, по-
чему одинаковые требования участников одних и тех 
же событий удовлетворялись по-разному.

В общественной организации «Российский совет ве-
теранов пограничной службы» „Ъ“ сообщили, что про-
блемы с признанием статуса ветеранов боевых действий 
и прав на выплаты возникают не только у участников со-
бытий на Даманском, но и у других бывших погранич-
ников. Например, тех, кто служил на советско-афганской 
границе и участвовал в боях в Таджикистане. При этом в 
совете пообещали разобраться с нарушениями прав всех 
ветеранов-пограничников, которые к ним обратятся.

Отметим, что ветераны Даманского не только судятся 
с ПФР, но и до сих пор вынуждены доказывать свое пра-
во на льготы. Дело в том, что на помощь пограничникам 
в район столкновений были направлены не только кур-
санты, но и несколько подразделений Минобороны. Од-
нако в соответствующих боевых приказах военнослужа-
щие далеко не всегда перечислялись поименно, а фик-
сировалось только их количество. Так, например, про-
изошло с жителем Омска Виктором Нидерквелем, кото-
рый в прошлом году добился через суд статуса ветерана 
ВОВ. В суде, в том числе с помощью свидетелей, было до-
казано, что подразделение полка, в котором он служил, 
прямо с учений было направлено в зону боевых дейст-
вий на советско-китайской границе, где военнослужа-
щие вплоть до завершения конфликта выполняли зада-
чу боевого охранения пограничной полосы.

Николай Сергеев

Над Амуром деньги ходят хмуро
Ветераны конфликта на Даманском обратились в суды  
за выплатами ко Дню Победы

Лояльность граждан к жизни 
в кредит, как и доля тех, кто стал 
пользоваться потребительскими 
займами, несмотря на спад до-
ходов, за год заметно выросла, 
свидетельствуют данные нового 
опроса ФОМ для ЦБ. Хотя домо-
хозяйствам все сложнее распла-
чиваться с долгами — они растут 
не только перед банками, но и пе-
ред друзьями и родственниками 
должников, опрошенные фондом 
отмечают, что жизнь в долг в их 
ближайшем круге становится все 
популярнее. Это лишь подчерки-
вает актуальность обсуждения 
вероятных социальных и эконо-
мических последствий нынешней 
кредитной нагрузки на граждан, 
прошедшего в рамках Петербург-
ского международного экономи-
ческого форума (ПМЭФ).

В майские опросы ФОМ для Бан-
ка России — на их основе делается ис-
следование инфляционных ожида-
ний и потребительских настроений 
— был включен дополнительный на-
бор вопросов о кредитных настрое-
ниях и поведении граждан (это дела-
ется раз в квартал). Прежде всего эти 
опросы фиксируют резкое увеличе-
ние лояльности респондентов к ком-
мерческим займам и жизни в кредит, 
несмотря на снижение их реальных 

доходов (в том числе из-за увеличе-
ния обязательных платежей по кре-
дитам), роста ставок по займам и до-
ли тех, кому приходилось экономить, 
отказываясь от запланированных по-
купок (до 77% с 75%), в сравнении с со-
ответствующим периодом 2018 года.

Так, доля тех, кто брал кредиты для 
«адаптации к инфляции», в мае 2019 
года выросла до 9%, тогда как в 2017–
2018 годах она составляла лишь 2–5% 
респондентов. При этом все большей 
популярностью пользуются потре-
бительские кредиты (есть у 16% гра-
ждан), кредиты на неотложные нуж-
ды (у 11%) и кредитные карты (у 5%) 
— текущие выплаты по этим видам 
кредитных продуктов делают 32% ре-
спондентов (для сравнения — 0% по 
кредитам на образование и 10% по 

ипотеке). Парадоксален и тот факт, 
что двухзначные темпы роста рознич-
ного кредитования (по словам главы 
Минэкономики Максима Орешкина, 
в годовом выражении с поправкой на 
сезонность оно растет на 30%) являют-
ся как раз одним из основных «ключе-
вых среднесрочных рисков» разгона 
инфляции — это отмечают экономи-
сты Всемирного банка в свежем «До-
кладе об экономике России №41».

На фоне того, как опросы ФОМ 
фиксируют снижение доли респон-
дентов, «в целом негативно» относя-
щихся к возможности заимствований 
(среди тех, кто ими не пользуется), до-
ля домохозяйств, в которых есть кре-
диты, растет — с 34% в мае 2017-го до 
38% в мае 2018 года и 44% в мае этого 
года. По наблюдениям граждан, сре-

ди их родственников, друзей, знако-
мых доля тех, кто выплачивает какой-
либо кредит, также увеличилась за 
год с 26% до 34%. При этом справлять-
ся с текущей задолженностью домохо-
зяйствам стало тяжелее. В мае 2017 го-
да об этом говорили 14% респонден-
тов, в мае 2018 года (на фоне предвы-
борного повышения зарплат бюджет-
никам) — 13%, а в мае 2019-го — 16%. 
Легче обслуживать долги перед бан-
ками из года в год становится лишь 
2% опрошенных. Устойчиво увеличи-
вается и доля тех, кто ежемесячно от-
дает на текущие выплаты по долгам 
более 25% своих доходов (см. график).

При этом дискуссия главы Мин-
экономики Максима Орешкина и гла-
вы ЦБ Эльвиры Набиуллиной о соци-
альных и экономических последст-
виях текущей закредитованности на-
селения на ПМЭФ (см. „Ъ“ от 7 июня), 
по сути, свелась к взаимным обвине-
ниям неспособности ЦБ и министер-
ства стимулировать рост экономики 
и доходов граждан. Позднее, 8 июня, 
Максима Орешкина поддержал по-
мощник президента по экономиче-
ским вопросам Андрей Белоусов: по 
его мнению, хотя угроза рецессии из-
за бурного роста потребкредитования 
пока минимальна, нужно потихонеч-
ку такой рост «закручивать». Господин 
Белоусов отметил в буме потребкре-

дитования три основных риска: это 
вытеснение или ограничение инвес-
тиционного кредитования, высокая, 
хотя и не запредельная нагрузка на 
доходы населения (см. „Ъ“ от 11 мар-
та) и стимулирование роста импорта.

Банк России, в свою очередь, сле-
дит за ситуацией: опубликованный 
7 июня бюллетень департамента ис-
следований и прогнозирования ЦБ 
«О чем говорят тренды» признает, 
что за ускорение темпов роста кре-
дитования граждан в первом квар-
тале 2019 года отвечают необеспе-
ченные потребительские кредиты и 
автокредиты. «В целом регулятор не 
видит в настоящий момент рисков 
финансовой стабильности и прини-
мает меры для предотвращения реа-
лизации этих рисков в будущем. При 
этом необходимо отметить возмож-
ные социальные риски, связанные с 
высокой долговой нагрузкой менее 
обеспеченных граждан»,— заключа-
ют авторы документа. Экономисты 
же Всемирного банка убеждены, что 
бум потребкредитования «может по-
ставить под угрозу финансовую ста-
бильность в случае ухудшения ма-
кроэкономической ситуации». Одна-
ко никто из наблюдателей не отмеча-
ет того факта, что помимо задолжен-
ности перед банками быстро растет 
задолженность граждан друг другу: 

по опросам ФОМ, если в мае 2017 го-
да она была у 11% респондентов, то в 
мае 2018 года — у 14%, а в мае 2019-го 
— уже у 18% граждан.

Напомним, 1 апреля ЦБ повысил 
коэффициенты риска по необеспе-
ченным кредитам и по ипотеке с низ-
ким первоначальным взносом, а с 1 
октября будет введен показатель пре-
дельной долговой нагрузки (ПДН) 
(см. „Ъ“ от 26 марта). ПДН сделает не-
выгодной выдачу ссуд заемщикам с 
высокой долговой нагрузкой. Глав-
ный экономист «ПФ Капитала» Ев-
гений Надоршин отмечает, что сло-
жившаяся ситуация несет и еще один 
риск. «Если верить прогнозам Мин-
экономики о росте доходов, у насе-
ления все должно быть нормально с 
обслуживанием кредитов,— поясня-
ет он.— Если вводить новые ограни-
чения, то станет хуже, поскольку мно-
гие заемщики не смогут перекреди-
товаться. Это приведет к массовым 
неплатежам и ухудшению качества 
кредитных портфелей банков». Из-за 
чрезмерного охлаждения рынка бан-
кам практически некого будет креди-
товать: качественный спрос на кор-
поративные кредиты крайне низок, а 
значит, зарабатывать процентный до-
ход будет не на чем, считает он.

Алексей Шаповалов,  
Вадим Арапов

Заем как у людей
Граждане вмешались в спор ЦБ и Минэкономики об их закредитованности

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А Х Р О Н И К А  Д А М А Н С К О Г О  К О Н Ф Л И К Т А

В 1860 году между Российской Империей и Империей Цинь был 
подписан Пекинский договор, согласно которому граница между 
двумя державами прошла по китайскому берегу Амура и Уссури. 
Документ также обязал Китай уступить России обширные земли, 
в том числе и маленький (0,74 кв. км) остров Чжэньбаодао, впо-
следствии получивший название Даманский.

В 1969 году граница СССР подверглась вооруженному нападе-
нию. В ночь на 2 марта около 80 китайских солдат переправились 
на остров Даманский, заняв позицию на западном берегу. Утром 
советскими пограничниками была замечена вооруженная группа 
на льду численностью до 30 человек. На место прибыл второй 
отряд пограничников. Команда разделилась на две группы, одна 

из которых отправилась навстречу китайским военнослужащим, 
стоящим на льду, а другая отсекала группу нарушителей, продви-
нувшихся вглубь острова. В коротком бою обе группы советских по-
граничников были практически уничтожены, но оставшиеся в живых 
продолжали оборонять остров в течение нескольких часов.

14 марта Даманский начали занимать китайцы. Для предо-
твращения этого группа БТР направилась к острову и закрепилась 
нанем. Утром 15 марта по советским военным был открыт артил-
лерийский огонь, после чего три роты китайских солдат перешли 
в наступление. В бой вступили четыре советских танка Т-62, 
но боеприпасы пограничников были на исходе и им пришлось 
оставить остров.

После этого командующим войсками Дальневосточного военно-
го округа генерал-лейтенантом Олегом Лосиком был отдан приказ 
о нанесении удара по китайским позициям из систем залпового 
огня БМ-21 «Град». Снаряды нанесли большой урон китайским 
войскам, уничтожив подкрепление и минометы. Для окончатель-
ного подавления сопротивления в бой вступили мотострелковый 
батальон и пограничники. Столкновения окончательно прекратились 
в сентябре 1969 года по итогам переговоров. 19 мая 1991 года 
остров перешел под юрисдикцию КНР.

В ходе боев 1969 года советские войска, по разным данным, 
потеряли от 58 (данные СССР) до 99 (данные КНР) человек, а ки-
тайские — от 100 до 300 человек.

Бывший стрелок погранслужбы Николай  
Пузырев помнит, как за Даманский его на-
граждал председатель президиума Верхов-
ного совета СССР Николай Подгорный

Участники боев на Даманском удостоились от руководства страны высоких государственных наград

ДОЛЯ ДОХОДА, УХОДЯЩАЯ НА ВЫПЛАТУ КРЕДИТОВ (%)    ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.
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новости
светская 
жизнь

Расцвет с видом на закат
Светские итоги ПМЭФ в этом году подводить приятно, 
если не учитывать омрачающий любые светлые чувства 
арест журналиста Ивана Голунова по обвинению, выгля-
дящему сфабрикованным. Причем, надо отметить, этот 
арест сказался на настроении не только журналистов, ра-
ботавших на форуме или его «полях». Благодаря их актив-
ной позиции, серьезную озабоченность этой ситуацией, 
заглушившей даже пленарное заседание — главное со-
бытие каждого ПМЭФ, получилось вызвать у многих де-
легатов форума из числа чиновников и бизнесменов. Да 
и на вечерних неформальных заседаниях о сложившей-
ся ситуации говорили не меньше, чем о деловых итогах.

Несколько лет подряд приходилось констатировать, 
что стабильность светского расписания форума превзош-
ла даже стабильность политической и тем более деловой 
жизни России. Новые компании появлялись в расписа-
нии редко. Например, три года назад вечеринку в Buddha 
Bar давал банк «Югра», который помимо этого поддержал 
бои Fight Night, которые к датам ПМЭФ приурочила груп-
па «Сумма» Зиявудина Магомедова. Спустя год Центро-
банк отозвал лицензию «Югры», господин Магомедов по 
подозрению в хищении и организации преступного сооб-
щества был арестован в марте 2018 года. С учетом еще не-
скольких резонансных дел последнего времени вечерин-
ка в стилистике сериала «Домашний арест», которую пла-
нировал, но не дал „Ъ“ в этом году, действительно была бы 
уже не очень смешной шуткой.

Островки светской стабильности, конечно, сохраня-
ются. Битва корпоративных бюджетов, которые компа-
нии тратят на эти праздники, по-прежнему идет не на 
жизнь: уводят из-под носа друг у друга артистов, сцена-
ристов и целые криэйторские команды. Конечно, ника-
кой креатив не нужен для того, чтобы ресторан Ginza 
еще раз поставил в расписание пятницы концерт «Ле-
нинграда», а Buddha Bar — Григория Лепса. Без творче-
ских усилий продолжает прекрасно себя чувствовать 
вечеринка РФПИ в «Мансарде»: творческие усилия гла-
ва РФПИ Кирилл Дмитриев направил на создание сов-
местной с Эрмитажем выставки «Искусственный интел-
лект и диалог культур» в Главном штабе, открывшейся 6 
июня. И уж совсем без изменений разменивает десяти-
летия вечеринка Михаила Прохорова в ресторане «Ша-
туш», закрытом все остальные дни в году.

И вот наконец в этом году что-то случилось: бессмен-
ный составитель и хранитель самого полного расписа-
ния неделовой программы ПМЭФ, глава юридической 
фирмы «Алиби» Виталий Корзун с изумлением отмечал 
все новых участников светского смотра. Причем это бы-
ли не то чтобы какие-то бизнес-малыши (хотя собствен-
ный рейтинг талантливой молодежи «30 до 30» отмечал 
журнал Forbes), а вовсе даже «Норникель» и «Роснано», 
банк «Тинькофф», GQ и правительство Москвы. «Норни-
келю», объединившему усилия по доставке газонов, ро-
ялей, оленей и других элементов нелинейной развлека-
тельной программы с проектом «Другая среда», я бы отда-
ла одну из медалей светских состязаний. То же относит-
ся и к грандиозному мероприятию РЖД, воссоздавшему 
атмосферу поезда следования настолько дальнего, что он 
был уже похож на пелевинскую «Желтую стрелу», но за-
вершался всеподнимающим концертом Гарика Сукаче-
ва. Также нельзя не отметить «Квартирник „Открытия“», 
где, как и раньше, было весело, лихо и черешне негде 
упасть, хотя «Би-2» не на пике популярности; и, наконец, 
новичков — GQ и правительство Москвы — с концертом 
«Сплина» в роскошном пространстве культурного цент-
ра «Севкабель» с видом на закат над заливом.

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Решение суда Киева об аресте пяти самолетов 
Ан-124–100 «Руслан» российской группы ком-
паний «Волга-Днепр» может иметь значитель-
ные последствия для перевозчика. Как выяснил 
„Ъ“, юристы «Антонова» уже направили это реше-
ние в 40 государств, в том числе в США и страны 
ЕС, требуя исполнить его. По мнению опрошен-
ных „Ъ“ юристов, такое вполне возможно. «Анто-
нов» хочет арестовать самолеты, чтобы доказать, 
что в их конструкцию были внесены изменения, 
не одобренные разработчиком. «Волга-Днепр» 
в 2018 году отказался от услуг «Антонова» по под-
держанию летной годности, из-за чего тот теряет 
$5–6 млн в год.

Подольский районный суд города Киева арестовал 
пять самолетов Ан-124–100 «Руслан» российской груп-
пы компаний «Волга-Днепр», их эксплуатация на терри-
тории Украины запрещена. Об этом сообщила юриди-
ческая фирма «Ильяшев и партнеры», представляющая 
интересы украинского «Антонова», производителя этих 
самолетов.

Арест наложен на принадлежащие Volga Dnepr 
Airlines (Ирландия) самолеты RA-82068, RA-82078, RA-
82045, RA-82046, RA-82077. «Любым третьим лицам — аэ-
ропортам и авиавластям — запрещено осуществление 
любых действий, направленных на посадку/взлет (при-
ем/отправление) указанных судов»,— говорится в сооб-
щении юридической компании. Старший партнер фир-
мы «Ильяшев и партнеры» Роман Марченко утверждает, 
что арест необходим «для обеспечения сохранности ве-
щдоков и возмещения вреда, причиненного в результа-
те преступления».

Суд вынес это решение в рамках уголовного дела 
по ст. 281 УК Украины (нарушение правил воздушных 
полетов, создающих опасность для жизни людей), ко-
торое было возбуждено против Росавиации и «Волга-
Днепра». Претензии «Антонова» и украинских силови-
ков касаются поддержания летной годности самоле-
тов. «Антонов» как держатель сертификата типа на Ан-
124 обязан оказывать авторское сопровождение в экс-
плуатации самолетов и их ремонте. Но после присое-
динения Крыма к России в 2014 году авиавласти двух 
стран прекратили сотрудничество, а эксплуатация 
произведенных на Украине судов продолжилась. «Ан-
тонов» выступал против передачи его функций другим 
компаниям, утверждая, что это противоречит стандар-
там ICAO, правилам Украины, РФ, ЕС и США. Произ-
водитель угрожал снять с себя ответственность за без-
опасность полетов самолетов «Ан» на международных 
линиях.

Но Росавиация «вынужденно» (см. „Ъ“ от 4 мая 2018 го-
да) выдала сертификат на изменение типовой конструк-
ции «Русланов» немецкой компании AMTES GmbH, вхо-
дящей в группу компаний «Волга-Днепр». Как утвер-
ждали российские власти, выдача сертификата связана 
с тем, что «Антонов» систематически задерживал допуск 
самолетов к отработке очередного этапа уже назначен-
ного ресурса и срока службы и необоснованно завышал 
стоимость услуг.

«Антонов» оценивает свои финансовые потери от 
перехода права на надзор к AMTES GmbH в $3–6 млн 
ежегодно. Арест наложен только на пять самолетов 
«Волга-Днепра» из 12 эксплуатируемых российским 
перевозчиком, так как летный ресурс именно этих са-

молетов продлен в обход производителя. В «Ильяшев 
и партнеры» подчеркнули, что направили решение 
районного суда в 40 стран, в том числе в США, Герма-
нию, Великобританию, Францию, Ирландию, Китай, 
Японию, Южную Корею и Индию. Речь идет об испол-
нении договоров о взаимной правовой помощи по уго-
ловным делам.

В «Волга-Днепре» не получали официальных уве-
домлений о запрете эксплуатации самолетов Ан-124–
100. «Продление ресурса самолетов Ан-124–100 рос-
сийской регистрации проводится в соответствии с ме-
ждународными правилами поддержания летной год-
ности и при полном контроле со стороны Росавиации. 
Вопрос эксплуатации самолетов российской регистра-
ции не подведомствен регулированию украинских 
властей»,— сказали в авиакомпании. В «Волга-Днепре» 
добавили, что в случае официального уведомления бу-
дут использовать все возможные средства правовой за-
щиты своих интересов. В Росавиации не прокоммен-
тировали ситуацию.

Между тем действия «Антонова» могут создать серьез-
ные проблемы для «Волга-Днепра». США — крупнейший 
рынок авиакомпании, где она возит в том числе двигате-
ли GE для самолетов Boeing. Компания также перевозит 
космические спутники в Китае, США, странах ЕС, а в це-
лом осуществляет перевозки также в странах Латинской 
Америки, Африки и Юго-Восточной Азии. «Волга-Днепр» 

не раскрывает отчетность с 2015 года, по итогам кото-
рой ее выручка составила $1,45 млрд. Самолеты Ан-124–
100 «Руслан» «Волга-Днепра» помимо Ульяновска («Ави-
астар-СП») обслуживаются также на производственной 
площадке AMTES в аэропорту Лейпциг/Галле и в городе 
Шарджа в ОАЭ. Таким образом, техобслуживание за ру-
бежом может оказаться под угрозой.

Глава Infomost Борис Рыбак отмечает, что компания 
в случае ареста самолетов потеряет значительную часть 
выручки в части чартерных перевозок. Он добавил, что 
решения судов третьих стран могут в значительной сте-
пени зависеть от позиции местных авиавластей.

Собеседники „Ъ“ на рынке перевозок допускают, что 
действия «Антонова» обусловлены конкуренцией с «Вол-
га-Днепром»: производителю принадлежит грузовая 
компания «Антоновские авиалинии», также эксплуати-
рующая «Русланы» и работающая на том же рынке, что 
и российский перевозчик.

Адвокат Forward Legal Александр Филатов отмечает, 
что исполнение решения районного суда Киева на тер-
ритории третьих стран зависит от наличия у Украины 
международных соглашений с этими странами о помо-
щи по уголовным делам. Например, Европейская кон-
венция о правовой помощи позволяет произвести та-
кой арест. Но даже при отсутствии соглашений реше-
ние может быть исполнено исходя из международного 
принципа взаимности. Партнер НАФКО Павел Иккерт 
при этом подчеркивает, что «суды третьих стран могут 
не согласиться с позицией украинского судебного орга-
на и отказать в выдаче исполнительного листа».

Герман Костринский

Взлетная полоса длиною в суд
Половина парка «Русланов» «Волга-Днепра» под риском ареста

„Ъ“ ознакомился с предложениями Минприро-
ды и Минэкономики в рамках реформы Лесно-
го кодекса. Ранее представить предложения для 
подготовки нового документа поручил премьер-
министр Дмитрий Медведев. В первую очередь 
природоохранное ведомство собирается вернуть 
на федеральный уровень лесоустройство. Мин-
экономики предлагает перевести из лесного за-
конодательства в земельное вопросы, касающи-
еся образования лесных участков, платы за них 
и определения разрешенного использования. 
Концепцию нового Лесного кодекса Минприро-
ды планирует разработать к концу 2020 года. Экс-
перты считают, что создание работоспособного 
документа может занять до семи лет.

«По мнению Минприроды, приоритетной задачей 
совершенствования лесного законодательства долж-
но стать решение вопроса обеспечения сохранения ле-
сов»,— заявили „Ъ“ в ведомстве. Для этого там предлага-
ют передать на федеральный уровень полномочия по ле-
соустройству (речь, в частности, идет о системе управле-
ния территорией, объеме изъятия древесины и других 
параметрах), разделить функции по государственному 
лесному надзору и лесной охране (см. „Ъ“ от 03 апреля), 
а также усовершенствовать процедуры при перевозке 
и учете древесины.

Ранее премьер-министр Дмитрий Медведев по-
ручил Минприроды, Минэкономики и Минфину 
к 20 мая представить предложения по подготовке но-
вой редакции Лесного кодекса. Господин Медведев 
также распорядился продолжить работу в соответст-
вии с ранее данными поручениями в части усиления 
контроля за оборотом древесины, противодействия ее 
незаконной заготовке и перехода к электронной мар-
кировке древесины.

В рамках новой редакции кодекса Минприроды 
предлагает расширить применение механизма мар-
кировки древесины, передать на федеральный уро-
вень полномочия по тушению пожаров на землях лес-
ного фонда в условиях высокой и чрезвычайной по-
жарной опасности, а также урегулировать проблемы, 
возникающие в связи с размещением в лесах объек-
тов капитального строительства и других сооруже-
ний. В Минприроды заявили, что предложения по по-
ручению были направлены 16 мая.

В Минэкономики „Ъ“ в конце мая сообщили, что «по-
ка состоялось только одно заседание оргкомитета при 
Минприроды, на котором, естественно, не могли обсу-

ждаться никакие смысловые вопросы». Минэкономи-
ки в рамках реформы кодекса предлагает разграничить 
лесное и земельное законодательства. «Все экологиче-
ские вопросы защиты лесных насаждений, их вырубки 
и восстановления должны быть, безусловно, предметом 
лесного законодательства. Но вопросы образования лес-
ных участков, определения разрешенного использова-
ния, их предоставления, определения платы за них це-
лесообразно решать единообразно для всей страны, не 
делая исключений для лесных участков. Не вполне по-
нятно, почему должно зависеть образование участка, на 
самом деле тесно связанное с кадастром и регистраци-
ей прав на него, от лесов, которые на этом участке рас-
тут»,— заявляли в ведомстве. В Минэкономики для ре-
шения этих вопросов предлагают свой законопроект 
о переходе к территориальному зонированию и отмене 
деления земель на категории (см. „Ъ“ от 11 апреля). В нем 
ведомство, в частности, предлагает, что к лесной зоне бу-
дут отнесены только земли, покрытые лесами и пред-
назначенные для лесовосстановления, в том числе за-
брошенные и заросшие лесом сельскохозяйственные 
земли. Земли, используемые для застройки и ведения 
сельского хозяйства, будут обособлены в другие терри-
ториальные зоны. «В соответствии с действующим Лес-
ным кодексом, в лесу могут располагаться здания. Для 
правильного и безопасного их размещения необходимо 

принять в учет их назначение, взаимное соотношение, 
пожарные разрывы и прочие параметры,— пояснили 
„Ъ“ в Минэкономики.— Но в арсенале управления таки-
ми землями в лесах средств для решения этих вопросов 
нет, там речь идет только про вырубку и насаждения».

В Минприроды заявили, что до конца 2020 года бу-
дет подготовлена и представлена в правительство новая 
концепция Лесного кодекса. Глава лесного отдела «Грин-
писа России» Алексей Ярошенко считает, что спешить 
с реформой лесного законодательства не нужно. «В сум-
ме процесс разработки нового кодекса может занять 
пять-семь лет, а может быть, и больше. Быстрее можно 
сделать только очередную халтуру»,— говорит он. Пред-
ложения природоохранного ведомства эксперт называ-
ет консервативными, а идею передать лесоустройство 
на федеральный уровень — «радикальной и опасной». 
«Уполномоченный федеральный орган исполнительной 
власти („Рослесинфорг“.— „Ъ“) уже провалил те виды ле-
соучетных работ, за которые отвечал, в частности госу-
дарственную инвентаризацию лесов и обобщение ин-
формации государственного лесного реестра. Есть риск, 
что он также провалит и лесоустройство»,— считает он. 

По мнению эксперта, федерализация лесоустройства 
может привести к монополизации рынка «с неизбежно 
вытекающими из нее проблемами роста стоимости при 
отсутствии мотивов к росту качества».

Анна Васильева 

Отложенное лесоустройство
„Ъ“ узнал о предложениях Минприроды и Минэкономики  
к концепции нового Лесного кодекса

В конструкцию украинских «Русланов» 
 оказались заложены юридические риски 
для российской компании «Волга-Днепр» 
ФОТО МАРИНЫ ЛЫСЦЕВОЙ/ТАСС

Предложения Минприроды эксперт называет консерватив-
ными, а идею передать лесоустройство на федеральный 
уровень — «радикальной и опасной»



Молдавление сработало
Россия и Евросоюз определились, кто для них в Молдавии власть

Во внутримолдавский поли
тический кризис один за дру
гим втягиваются внешние 
игроки. Первой созданную 
в местном парламенте коали
цию пророссийских социали
стов с прозападным блоком 
ACUM («Сейчас») официаль
но одобрила Москва. Затем 
ее появление  приветствовал 
Брюссель. От однозначной 
поддержки новой власти по
ка воздерживаются США. 
Тем временем скатывающий
ся в изоляцию олигарх лидер 
Демпартии Владимир Пла
хотнюк предпринимает по
пытки сохранить контроль 
над страной. Наблюдавший 
за ним в Кишиневе специ
альный корреспондент „Ъ“ 
 Владимир Соловьев не уве
рен, что господина Плахот
нюка ждет успех.

В воскресенье единолично 
правивший Молдавией с 2015 
года лидер Демпартии олигарх 
Владимир Плахотнюк решил 
дать бой своим врагам — пророс-
сийской Партии социалистов, 
поддерживающей президен-
та Игоря Додона, и проевропей-
скому блоку ACUM (образован 
правыми партиями «Платформа 
„Достоинство и правда“» и «Дей-
ствие и солидарность»). Он орга-
низовал подвоз в Кишинев лю-
дей из разных регионов страны, 
чтобы продемонстрировать, что 
имеет всенародную поддержку 
в конфликте с оппонентами.

Политический кризис в Мол-
давии, начавшийся сразу после 
февральских парламентских 
выборов из-за того, что ни од-
на из ключевых партий не полу-
чила большинство, обострился, 
когда 8 июня ACUM и социали-
сты против воли господина Пла-
хотнюка создали в парламенте 
причудливую коалицию.

Политические силы, жест-
ко конфликтующие друг с дру-
гом по вопросу внешнеполити-
ческой ориентации и несколь-
ко месяцев безуспешно пытав-
шиеся договориться об альян-
се, внезапно образовали в пар-
ламенте большинство в 61 голос 
(всего в парламенте 101 депутат). 
За день они утвердили новое пра-
вительство страны во главе с ли-
дером «Действия и солидарно-
сти» Майей Санду, избрали спи-
кером парламента председате-
ля Партии социалистов Зинаиду 
Гречаную и приняли декларацию 
о том, что Молдавия является за-
хваченным государством, а захва-
тил его господин Плахотнюк.

Владимир Плахотнюк, контр-
олирующий 40 мест в парла-
менте, дал по противникам от-
ветный залп из всех имеющих-
ся в наличии орудий. Сначала 
в субботу Конституционный суд 
(КС), состоящий из людей, вхо-
дящих в ближний круг олигар-
ха, назвал коалицию и все при-
нятые ею решения неконститу-
ционными. Судьи заявили, что 
крайним сроком создания ко-
алиции было 7 июня, посколь-
ку в этот день истекли 90 дней, 
отведенные депутатам на фор-
мирование коалиции статьей 
85 конституции. Точкой отсчета 
при этом является 9 марта, ког-
да были утверждены итоги фев-
ральских выборов и, соответст-
венно, мандаты парламентари-
ев. ACUM, социалисты и прези-
дент Игорь Додон, правда, на-
стаивают на своих расчетах: они 
убеждены, что считать нужно 
не с 9 марта, а с 10 марта, когда 
депутаты вышли на работу, и от-
считывать не 90 дней, а три ка-
лендарных месяца. В этом случае 
коалиция должна была появить-
ся не позднее 9 июня. Что и бы-
ло сделано.

Демпартия и ее лидер Влади-
мир Плахотнюк с такой арифме-
тикой не согласились — они счи-
тают, что парламент следует рас-
пустить и провести новые пар-
ламентские выборы. А заодно 
переизбрать и президента, кото-
рый нарушил закон, не пожелав 
распускать парламент. Олигарх 
назвал действия оппонентов 
узурпацией власти, а в воскре-
сенье снова «выстрелил» по оп-
понентам из подручного КС. Суд 
своим решением отстранил пре-
зидента Додона от исполнения 
обязанностей главы государст-
ва и назначил на его место зам-
преда Демпартии Павла Филипа, 
работавшего с 2016 по 2019 год 
премьером страны. Так в Молда-
вии окончательно укрепилось 
двоевластие.

В этот же день Демпартия вы-
вела на улицу своих сторонни-
ков. Правда, записать в ее сто-
ронники всех, кто в этот день 
был в центре Кишинева, слож-

но. Людей свозили автобуса-
ми из разных регионов страны. 
В основном это были жители сел 
и небольших городков. Их выда-
вали крестьянский загар, натру-
женные руки и не особо богатые 
наряды.

Были в толпе и модно одетые 
мускулистые парни. Они руко-
водили остальными: командо-
вали, когда и куда идти, и заво-
дили массовку кричалками. Вла-
димир Плахотнюк пришел к со-
бравшимся на площади людям 
в ослепительно белой рубашке 
с закатанными рукавами в окру-
жении плотного кольца телохра-
нителей. Последние, не церемо-
нясь, отшвыривали от олигарха 
и вышагивающего рядом с ним 
Павла Филипа журналисток не-
подконтрольных господину 
Плахотнюку телеканалов, пы-
тавшихся на ходу получить ком-
ментарий у лидера демократов. 
Те снова шли на штурм и снова, 
как от бетонной стены, отскаки-
вали от охранников.

Взобравшись на сцену, уста-
новленную на центральной сто-
личной площади накануне но-
чью, Владимир Плахотнюк по-
отечески нежно обратился к сто-
ящей перед ним на солнцепеке 
толпе:

— Дорогие мои молдаване, 
Демпартия очень старалась со-
здать коалицию, чтобы ремон-
тировать дороги, повышать пен-
сии и зарплаты. Но на послед-
ней стометровке пришел До-
дон и предложил отдать стра-
ну тем, кто давно хочет ее взять. 
Я не принял его условия, не со-
гласился предать народ.

Под «теми» Владимир Пла-
хотнюк подразумевал влас-
ти России. Телеканалы, входя-
щие в подконтрольный олигар-
ху самый крупный в стране ме-
диахолдинг, 8 июня обнародо-
вали сделанные скрытой каме-
рой видеозаписи встречи Влади-
мира Плахотнюка и Игоря Додо-
на, на которой обсуждалось со-
здание коалиции социалистов 
с демократами. Голоса времена-
ми не соответствуют картинке. 
Тем не менее слышно, как Игорь 
Додон и Владимир Плахотнюк 
обсуждают, что одним из пун-
ктов их соглашения о коалиции 
должна быть федерализация 
страны через объединение с от-
коловшимся от Молдавии в нача-
ле 1990-х Приднестровьем.

На этом пункте, в случае со-
здания альянса Партии социали-
стов и Демпартии, якобы настаи-
вал курирующий Молдавию рос-
сийский вице-премьер Дмитрий 
Козак, с которым Игорь Додон 
встречался несколько раз за по-
следнее время. При этом прези-
дент Молдавии произносит фра-
зу о том, что российский лидер 
Владимир Путин готов встре-
титься с господином Плахотню-
ком и все обсудить лично.

Олигарх, разыскиваемый 
российскими правоохраните-
лями по делу о попытке заказ-
ного убийства, а также обвиняе-
мый в причастности к схеме вы-
вода из РФ 37 млрд руб., отвечает, 
что он не может приехать в Рос-
сию из-за уголовного преследо-
вания. В ответ Игорь Додон за-
веряет собеседника, что про-
блема уголовных дел будет сня-
та, и передает ему слова, якобы 
сказанные Владимиром Пути-
ным: «Игорь, передай Плахотню-
ку, что я приглашаю (его.— „Ъ“) 
на следующей неделе с тобой 
вдвоем. Чтобы мы сели и обсу-
дили, как мы двигаемся дальше. 
Пусть не боятся — под мои лич-
ные гарантии». Демократы так-

же утверждают, что Игорь Додон 
признался, что деньги на финан-
сирование Партии социалистов 
он получал от России.

Обнародование записей ста-
ло поводом для обвинения го-
сподина Додона в предательст-
ве страны в интересах России 
и организации государственно-
го переворота.

Демократы Плахотнюк и Фи-
лип называли договорившихся 
сотрудничать Игоря Додона, со-
циалистов и ACUM предателями 
и объявили, что новые выборы 
парламента пройдут 6 сентября. 
Выступив на площади, они пове-
ли толпу к находящимся друг на-
против друга зданиям парламен-
та и администрации президента. 
Там люди в футболках с логоти-
пом Демпартии развесили на за-
боре вокруг здания администра-
ции президента растяжки с ло-
зунгами о том, что господин До-
дон — предатель, а также призы-
вами к нему уйти в отставку.

После этого митинг за досроч-
ные выборы и против альтерна-
тивного господину Плахотнюку 
центра власти закончился. Учас-
тие в нем приняло несколько ты-
сяч человек.

В парламенте во время акции 
демократов находились премь-
ер Майя Санду, ее единомыш-
ленник по ACUM, назначенный 
главой МВД и вице-премьером 
лидер «Платформа „Достоинство 
и правда“» Андрей Нэстасе, а так-
же депутаты недавно созданно-
го альянса социалистов и ACUM.

Акция демократов оппонен-
тов не впечатлила, равно как 
и их действия по отмене реше-
ний, принятых накануне ан-
тиолигархической коалицией. 
«Если судить по конституции, 
то правы мы,— сказал „Ъ“ Анд-
рей Нэстасе.— Конституцион-
ный суд принял незаконные ре-
шения. Судить должен не этот 
карманный суд, судить следует 
по конституции. Никто в этой 
стране не может быть выше кон-
ституции. Даже парламент. По-
этому парламент решил подчи-
ниться воле народа, конститу-
ции и воле Божьей».

Соратник господина Нэстасе 
вице-спикер парламента Алек-
сандр Слусарь и вовсе уверен, 
что оппозиция почти победи-
ла. «Мы близки сейчас к побе-
де. У них были другие планы 
(на протест 9 июня.— „Ъ“). Они 
хотели собрать как можно боль-
ше людей и занять парламент. 
Мы о таких планах слышали. 
Но план сорвался, когда мы на-
значили свое правительство. 
В этих условиях массовый ми-
тинг собрать не получилось,— 
рассказал „Ъ“ господин Слусарь 
и заключил: — Как только новое 
правительство и парламент бу-
дут признаны (международны-
ми партнерами.— „Ъ“), игра Пла-
хотнюка кончится».

Уже спустя несколько часов 
мечта господина Слусаря сбы-
лась. Высокий представитель ЕС 
по внешней политике и безопас-
ности Федерика Могерини и ев-
рокомиссар по политике расши-
рения и добрососедства Йохан-
нес Хан выпустили совместное 
заявление, в котором заявили 
о готовности работать с новым 
правительством. «ЕС готов рабо-
тать с законным демократиче-
ским правительством на основа-
нии взаимной приверженности 
реформам и базовым принци-
пам, прописанным в Соглаше-
нии об ассоциации(Молдавии 
и ЕС.— „Ъ“)»,— говорится в сов-
местном заявлении. «Это то, че-
го ждет и заслуживает большин-

ство граждан Республики Молдо-
ва»,— отмечают еврочиновники.

Ранее создание в молдавском 
парламенте антиолигархиче-
ской коалиции открыто под-
держала Россия. Спецпредста-
витель президента РФ по разви-
тию торгово-экономических от-
ношений с Молдавией вице-пре-
мьер Дмитрий Козак еще 3 ию-
ня заявил в Кишиневе, что Мо-
сква считает альянс социалистов 
и ACUM оптимальным выходом 
из кризиса. В ночь же на воскре-
сенье он весьма жестко проком-
ментировал нынешнюю ситуа-
цию в Молдавии, назвав режим, 
действовавший в стране до 8 ию-
ня,— криминальным.

«Откровенно криминальные 
действия находившихся у влас-
ти сил являются очевидным под-
тверждением ранее заявленной 
нашей позиции о необходимо-
сти радикального оздоровления 
сложившейся политической си-
туации в республике. Становят-
ся еще более понятными требо-
вания людей, зачастую с проти-
воположными политическими 
убеждениями, о необходимости 
деоккупации Молдовы от кри-
минального режима. Мы по-
прежнему подтверждаем, что 
это исключительно внутриполи-
тический процесс. Но для России 
чрезвычайно важно, чтобы те си-
лы, которые определяют внеш-
неполитический вектор разви-
тия Молдовы, отражали подлин-
ную волю ее граждан»,— сказал 
господин Козак.

Господин Козак похвалил 
проевропейский блок ACUM 
и пророссийских социалистов 
за то, что они преодолели поляр-
ные позиции по целому ряду во-
просов «с целью создания усло-
вий для будущего цивилизован-
ного разрешения разногласий 
на основе реального волеизъяв-
ления граждан».

«Этот, пусть и незначитель-
ный в геополитическом плане, 
факт — еще одно подтверждение 
необходимости взаимодействия 
и возможности достижения со-
гласия по принципиальным во-
просам современного мироу-
стройства на общей цивилиза-
ционной платформе»,— заявил 
господин Козак.

Комментируя обвинения 
в том, что Россия пыталась за-
ключить сепаратные соглаше-
ния с демократами, вице-премь-
ер заявил, что это предложение 
от Москвы не исходило: «Влади-
мир Плахотнюк действительно 
предлагал заключить тайные со-
глашения Партии социалистов 
с Демпартией с обязательствами 
последней диаметрально поме-
нять внешнеполитический век-
тор Молдовы с Запада на Восток. 
Эти предложения были катего-
рически отвергнуты. Историче-
ская практика показывает, что 
любые тайные политические со-
глашения в конечном итоге при-
водят к катастрофе. Как для поли-
тиков, участвующих в таких сго-
ворах, так и для граждан, за спи-
ной которых достигаются такого 
рода договоренности».

Бывший депутат молдавско-
го парламента доктор истории 
Марк Ткачук считает, что заяв-
ления Дмитрия Козака, Федери-
ки Могерини и Йоханнеса Хана 
«читаются совершенно прозрач-
но». «В Республике Молдова есть 
новая власть. Она представле-
на сформировавшимся парла-
ментским большинством и за-
конно избранным правитель-
ством. И именно с этой властью 
готовы работать Россия и ЕС»,— 
сказал он „Ъ“.

Олигарх Владимир Плахотнюк пришел к собравшимся на площади людям в ослепительно 
белой рубашке с закатанными рукавами в окружении плотного кольца телохранителей 
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мировая политика
Казахстан казахвстал  
как один
Страна впервые избрала нового президента

Вчера в Казахстане прошли президент
ские выборы, которые разделят исто
рию страны на до и после. Они стали 
первыми за 28 лет независимости ре
спублики, на которых Нурсултан Назар
баев не имел шансов победить, пото
му что в них не участвовал. Впрочем, 
уникальным вчерашний день был и по 
другим причинам — например, впер
вые выборы президента сопровожда
лись масштабными акциями протеста. 
Опрошенные „Ъ“ эксперты считают, 
что шанс на некую либерализацию по
литической жизни в республике есть, 
но в условиях расколотой оппозиции 
инициатором этого должна выступить 
сама власть.

Исторические,  
но скромные
Хотя официальные итоги президентских 
выборов в Казахстане будут объявлены по-
зже, уже ясно, что по явке и числу голосов, 
набранных победителем, они будут скром-
нее, чем в 2015 году. Тогда Нурсултану На-
зарбаеву было отдано 97,75% голосов при 
явке 95,21%. На этот же раз явка была хо-
тя и высокой, но далеко не рекордной — 
на момент закрытия участков она состави-
ла всего 77%.

Согласно закону, принятому в прош-
лом году, публикация экзит-полов сразу 
после голосования и любые опросы в те-
чение пяти дней до него запрещены. Тем 
не менее ни эксперты, ни даже конкурен-
ты по предвыборной гонке не сомневают-
ся, что победителем станет действующий 
президент республики Касым-Жомарт То-
каев, в поддержку которого высказался по-
жизненный лидер нации Нурсултан Назар-
баев. Редким исключением был кандидат 
от Коммунистической народной партии 
Казахстана Жамбыл Ахметбеков, уже бал-
лотировавшийся в президенты в 2011 го-
ду. С тех пор, по его мнению, в стране мно-
гое изменилось и у него вполне есть шанс 
победить. «Тогда сложность была в том, что 
Нурсултан Назарбаев участвовал и конку-
рировать с ним очень сложно было. В этот 
раз всем кандидатам даны были равные 
возможности, и поэтому мы уверены в по-
беде на 100%»,— сказал он журналистам, 
когда первым из кандидатов пришел на из-
бирательный участок.

Неожиданно изменила мнение о своих 
шансах на победу и первая в истории Казах-
стана женщина-кандидат Дания Еспаева. 
Всего несколько дней назад на вопрос „Ъ“, 
понимает ли она, что не станет президен-
том, госпожа Еспаева ответила: «Я реалист. 
Для меня важно участие». Вчера же она ска-
зала совсем другое. «Я представляю жен-
щин, интеллигенцию, предпринимателей 
Казахстана. Я думаю, у меня большие шан-
сы выиграть в этой байге (вид конных ска-
чек, традиционный для тюркских наро-
дов.— „Ъ“). Я проголосовала за будущее, ка-
ким его вижу»,— сказала она журналистам 
на участке.

Однако основное внимание по понят-
ным причинам было приковано к участ-
кам, где голосовал первый президент Ка-
захстана Нурсултан Назарбаев и его веро-
ятный преемник Касым-Жомарт Токаев. 
«В этом году выборы особые, я приоста-
новил свои полномочия президентские, 
и мы конституционным образом передали 
власть другому поколению,— сказал госпо-
дин Назарбаев.— Наша страна, как и все де-
мократические государства, должна сме-
нять власть, должны приходить новые по-
коления с новыми мыслями. Они поведут 
Казахстан к новым высотам»,— сказал ли-
дер нации.

«Каждые выборы, особенно выборы пре-
зидента,— это не поле битвы и тем более 
не поле для конфронтации. Это соревнова-
ние программ и мнений. Наш народ никог-
да не был равнодушен к политическим со-
бытиям, которые происходят в нашей стра-
не. Надеюсь, что и в этот раз народ Казахста-
на проявит гражданскую активность и про-
голосует за будущее нашего государства»,— 
отметил, в свою очередь, господин Токаев. 
По предварительным данным, за него отда-
ли голоса около 70% избирателей.

Главным противником Касым-Жомарта 
Токаева считался кандидат от обществен-
ного объединения «Судьба нации» Амир-
жан Косанов. Согласно опубликованным 
уже после полуночи экзит-полам, он на-
брал почти 15% голосов. Это больше, чем 
у любого другого оппозиционера за исто-
рию независимого Казахстана.

Бойкот привел  
к задержаниям
Вчерашний день стал уникальным для Ка-
захстана еще по одной причине. Впер-
вые прямо на фоне президентских выбо-
ров сразу в двух крупнейших городах стра-
ны — Нур-Султане и Алматы — прошли 
крупные акции протеста. Сотни собрав-
шихся на площадях обеих столиц кричали 
слова «бойкот» и «позор», указывая на неле-
гитимность выборов из-за слишком пред-
сказуемого результата, а в Нур-Султане еще 
и пытались заблокировать дорогу. Стоит от-
метить, что силовики были готовы к тако-
му сценарию и даже заранее предупрежда-
ли об ответственности за несанкциониро-
ванные митинги в день выборов.

Как затем отметил первый заместитель 
министра внутренних дел республики Ма-
рат Кожаев, число задержанных достигло 
500 человек — сторонников запрещен-
ной в стране организации «Демократиче-
ский выбор Казахстана» (ДВК). «Беглые ру-

ководители этой организации накануне 
выборов вели массированную пропаган-
дистскую работу по дискредитации влас-
ти в стране, бойкоту внеочередных выбо-
ров президента, призывали к организа-
ции антиобщественных действий в пери-
од выборов»,— сказал он, добавив, что се-
рьезно на ход голосования это не повлия-
ло. Напомним, что лидер ДВК — экс-глава 
БТА-банка и самый известный критик ка-
захстанского правительства Мухтар Абля-
зов — живет во Франции и периодически 
обращается к соотечественникам через со-
цсети. Во время его эфиров доступ к соцсе-
тям пропадает, но власти объясняют это 
«техническими причинами». Накануне вы-
боров перебои были еще серьезнее — они 
начались с 1 мая, а в день голосования со-
цсети практически не работали.

Впрочем, некоторые из тех, кто высту-
пал против выборов, подчеркивали, что 
не имеют отношения к ДВК. Например, 
журналистка Елизавета Цой опубликова-
ла фотографию, на которой опускает в ур-
ну бюллетень с завязанными руками, при-
зывая единомышленников поступать так 
же. «Так я чувствую текущие президентские 
выборы. Не признаю их легитимными»,— 
написала она, добавив хештег #АблязовНе-
МойОппозиционер.

Но если поступок госпожи Цой не по-
влек никаких последствий, то некоторым 
ее коллегам повезло меньше. Так, среди за-
держанных на акциях протеста оказались 
журналист радио «Азаттык» (местная редак-
ция «Радио Свобода») Петр Троценко, фото-
корреспондент портала Hola News Айнур 
Халлиоллаева и корреспондент AFP Крис 
Риклтон. Последний даже получил синяк 
под глазом, но, как убеждал „Ъ“ сам госпо-
дин Риклтон, это произошло в результате 
падения.

«Меня задержали, когда я хотел взять ин-
тервью у женщины лет пятидесяти,— рас-
сказал „Ъ“ господин Риклтон.— Полицей-
ские тащили ее к автозаку, но, когда она по-
жаловалась на самочувствие, дали отды-
шаться. Я подошел поближе, но тогда по-
лицейские решили забрать меня. Вероят-
но, они не хотели, чтобы я опубликовал ка-
дры, которые удалось снять. Я показал удо-
стоверение, но это не помогло, меня пота-
щили в автозак, я упал и ударился об коле-
но одного из офицеров. Правда, в участке 
я пробыл не более получаса — МИД быст-
ро разобрался в ситуации, и передо мной 
извинились».

Оппозиция в расколе
Еще одной важной деталью этих выбо-
ров эксперты называют то, что в Казахста-
не окончательно оформился раскол оппо-
зиции. Одни противники власти (в основ-
ном сторонники Амиржана Косанова) убе-
ждены, что участие в выборах, в том числе 
в качестве наблюдателей,— вполне эффек-
тивный способ борьбы за свои убеждения, 
а другие настаивают, что голосование сле-
дует бойкотировать.

«Выборы сильно раскололи казахстан-
ское общество, и прежде всего — его про-
тестную часть. Сторонники бойкота и сто-
ронники кандидата Амиржана Косанова 
разделились практически на две равные 
части,— заявил „Ъ“ казахстанский поли-
толог, глава „Группы оценки рисков“ До-
сым Сатпаев.— Эти выборы могли дать воз-
можность оппозиции объединиться, если 
бы было две вещи — они видели, вокруг 
кого объединяться, и, самое главное, если 
бы у них было четкое видение, что делать 
после выборов». Но ни того ни другого у оп-
позиции пока нет. По мнению господина 
Сатпаева, время нынешней оппозиции уш-
ло, и после выборов должны появиться но-
вые оппозиционные силы, которые будут 
«более креативными».

В этом вопросе с ним согласен другой ка-
захстанский политолог Айдос Сарым. В бе-
седе с „Ъ“ он предположил, что «выборы мо-
гут стать некой политической чертой, за ко-
торой может произойти обнуление раско-
лов и появление новых политических иг-
роков и лиц». «Потому что большой за-
прос на это явно есть»,— пояснил он свою 
мысль.

Правда, пока в качестве молодой оппо-
зиционной политической силы можно на-
звать лишь провозглашенное 5 июня дви-
жение «Проснись, Казахстан». Оно призы-
вало к бойкоту выборов, однако представи-
ло и собственную политическую програм-
му. Но о перспективах этой организации по-
литологи говорят очень осторожно. «Пока 
это движение фейсбучное, и говорить что-
то определенное рано. Но то, что появля-
ются новые игроки,— это здорово»,— ска-
зал Айдос Сарым. Схожей позиции придер-
живается и Досым Сатпаев. «Я видел их про-
грамму — она неоригинальна. Но сам факт, 
что часть молодежи пытается сейчас иг-
рать в политику и делать это без кураторов 
из старой оппозиционной гвардии,— это 
интересный тренд»,— считает он.

При этом политологи по-разному смо-
трят на ситуацию, которая возникнет после 
выборов. Так, по мнению Досыма Сатпае-
ва, «после выборов власть будет себя ощу-
щать формально победителем», и никаких 
серьезных изменений в политической жиз-
ни страны не будет. Однако Айдос Сарым 
выразил надежду, что «власть сама начнет 
проводить политические реформы» и но-
вые игроки придут в политику с ее одобре-
ния, в том числе через выборы в парламент.

Александр Константинов,  
Нур-Султан;  
Кирилл Кривошеев
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20884,71 (+110,67)
РТС 1325,95 (+6,1)
FTSE 100 7331,94 (+72,09)

DAX 30 12045,38 (+92,24)
DJIA 25983,94 (+263,28)
NASDAQ Composite 7742,10 (+126,55)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.06.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8–10.06.19
Австралийский доллар 45,3455
Английский фунт 82,6652
Белорусский рубль 31,0688
Датская крона* 98,0944

Доллар США 65,0395
Евро 73,2605
Индийская рупия** 93,5834
Казахский тенге** 16,9564

Канадский доллар 48,7078
Китайский юань* 94,1278
Норвежская крона* 74,7520
СДР 89,9392

Сингапурский доллар 47,5644
Новая турецкая лира 11,0955
Украинская гривна* 24,4984
Шведская крона* 68,8008

Швейцарский франк 65,4387
Японская иена** 59,9470
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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«Домашним деньгам» дают «Второй шанс»
Евгений Бернштам создает новую микрофинансовую организацию

Как стало известно „Ъ“, бенефициар 
«Домашних денег» Евгений Бернштам 
открыл новую микрофинансовую ор-
ганизацию (МФО). Микрокредитная 
компания (МКК) «Второй шанс» плани-
рует выкупать у кредиторов долги для 
рефинансирования. Однако эксперты 
и участники рынка уверены, что шан-
сы на успех проекта невысоки: серьез-
ные вопросы, по их мнению, вызыва-
ют и бизнес-модель, и имидж основно-
го бенефициара.

О том, что МКК «Второй шанс» обратилась 
к ряду МФО и коллекторских агентств с пред-
ложением выкупить их долги для рефинан-
сирования, рассказали „Ъ“ источник, близ-
кий к компании, и участники рынка. По сло-
вам собеседников „Ъ“, бенефициаром «Вто-
рого шанса» является Евгений Бернштам, 

председатель совета директоров некогда 
крупнейшей МФО «Домашние деньги», яко-
бы он лично связывается с некоторыми 
участниками рынка и ведет переговоры о пе-
редаче портфелей.

«Домашние деньги» 30 августа 2018 года 
исключены ЦБ из госреестра (см. „Ъ“ от 31 ав-
густа 2018 года), подан иск кредиторов о бан-
кротстве компании. Самого господина Берн-
штама Банк России внес в базу лиц, деловая 
репутация или квалификация которых при-
знана неудовлетворительной. Теперь бизнес-
мен не может владеть более 10% акций фи-
нансовых организаций и занимать руково-
дящие должности.

По словам собеседников „Ъ“, МКК «Вто-
рой шанс» предлагает кредиторам передать 
на оценку портфель долгов, из которого она 
выберет тех, кто, по ее мнению, может согла-

ситься на рефинансирование, и предложит 
им новые условия выплаты задолженности. 
«За отобранные долги „Второй шанс“ предла-
гает кредиторам повышенную цену покуп-
ки. Однако платить за портфель МКК готова 
лишь в рассрочку по графику платежей либо 
после того, как должник начнет возвращать 
ей новированный долг»,— говорит один из 
собеседников „Ъ“.

«Второй шанс» создан на базе МКК 
«Днепр», зарегистрированной в 2013 году. Уч-
редителями компании выступают Евгений 
Бурлаковский, Геннадий Красавин, Андрей 
Дегтев, которые имеют также иной микро-
финансовый бизнес. С февраля 2014 года по 
январь 2016 года МКК входила в реестр МФО 
ЦБ и вела реальную деятельность. В февра-
ле 2019 года был изменен устав организа-
ции, а в марте она сменила название на МКК 

«Второй шанс», при этом уставный капитал 
(10 тыс. руб.) и учредители не менялись.

В начале МКК была внесена в реестр ЦБ, с 
конца мая ее директором стал Владимир За-
слав. По информации „Ъ“, господин Заслав ра-
нее работал в «Службе экономической помо-
щи» (СЭП), которая выкупает в индивидуаль-
ном порядке у компаний долги граждан и ре-
финансирует их (см. „Ъ“ от 17 мая 2017 года).

Владимир Заслав 7 июня подтвердил „Ъ“, 
что возглавляет «Второй шанс». По его сло-
вам, компания намерена заниматься рефи-
нансированием долгов, от более подробных 
комментариев топ-менеджер отказался. Те-
лефон Евгения Бернштама не отвечал. В ЦБ 
не комментируют действующие финансо-
вые организации.
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НОВАТЭК ищет свой путь в Азию
Вопреки тенденциям рынка он хочет продавать газ конечным потребителям

НОВАТЭК собирается продавать газ 
со своего проекта «Арктик СПГ» по дол-
госрочным контрактам прежде все-
го конечным потребителям в Азии. 
По оценкам „Ъ“, так может быть реали-
зовано не менее половины из 12 млн 
тонн СПГ проекта, которые НОВАТЭК 
будет продавать самостоятельно. Это 
необычный подход, поскольку в по-
следних мировых СПГ-проектах газ 
в основном доставался либо крупным 
трейдерам, либо компаниям-агрегато-
рам — Shell, Total, BP и Exxon.

НОВАТЭК может поставить во Вьетнам 
4 млн тонн СПГ в год в рамках интегриро-
ванного проекта по созданию регазифика-
ционного терминала и газовых электростан-
ций общей мощностью 4,5 ГВт в провинции 
Ниньтхуан, сообщил глава компании Лео-
нид Михельсон. Этот проект НОВАТЭК про-
рабатывает совместно с Total и Siemens.

Господин Михельсон добавил, что СП 
с Sinopec по продаже газа внутри Китая мо-
жет заработать в 2020 году (см. „Ъ“ от 7 июня). 
«Нет ни одной иностранной компании, ко-

торая продает газ на китайском рынке. Нас 
пустили»,— пояснил Леонид Михельсон, до-
бавив, что это позволит НОВАТЭКу «снизить 
свои риски по продаже СПГ». Он добавил, 
что СП может инвестировать в регазифика-
ционные терминалы в Китае и другую ин-
фраструктуру, и подчеркнул интерес НОВАТ-
ЭКа к подземным хранилищам газа.

НОВАТЭК и раньше заявлял о намерении 
выйти на конечных потребителей с газом 
«Арктик СПГ» — в частности, в конце 2018 
года подписал меморандум с японской Saibu 
Gas о поставках на принадлежащий ей тер-
минал Hibiki. Но до сих пор не было понятно, 
о каких масштабах продаж может идти речь. 
По словам собеседников „Ъ“, объем реали-
зации через СП c Sinopec должен быть более 
2 млн тонн в год. В таком случае, учитывая 
потенциальные поставки во Вьетнам, НОВА-
ТЭК может продать конечным потребителям 
более половины своих объемов с проекта.

Мощность «Арктик СПГ» составит 19,8 млн 
тонн в год, из которых по 10% долгосрочно 
законтрактуют четыре партнера НОВАТЭ-
Ка (Total, CNPC и CNOOC, а также, вероятно, 

Mitsui, но о соглашении с японской компа-
нией еще не объявлено). Сам НОВАТЭК, та-
ким образом, будет продавать 12 млн тонн, 
и руководство компании говорило, что соби-
рается до половины этого объема реализо-
вывать на спотовой или краткосрочной ос-
нове. Леонид Михельсон подтвердил 7 июня, 
что НОВАТЭК не будет торопиться с долгос-
рочными контрактами — их может не быть 
даже в 2020 году, хотя запуск проекта запла-
нирован на конец 2022 года.

Фокус на конечных потребителях — имен-
но конкретных предприятиях, а не крупных 
игроках вроде Tokyo Gas или Mitsubishi, ко-
торые уже давно сами выступают трейдера-
ми,— как на главном канале сбыта СПГ не-
обычен для нынешнего рынка. В основном 
газ с СПГ-заводов продается на долгосрочной 
основе либо трейдерам, либо крупным ком-
паниям-агрегаторам вроде Shell, Total, BP, ко-
торые потом сами ищут потребителей. Так 
 НОВАТЭК поступил и на своем первом про-
екте «Ямал СПГ», когда из его доли 2,9 млн 
тонн ушли «Газпрому», 2,5 млн тонн — испан-
ской Naturgy (бывшая Gas Natural Fenosa), 

1 млн тонн — Total (дополнительно к 4 млн 
тонн, которые французская компания полу-
чила в рамках своей доли), 0,9 млн тонн — 
Shell и около 0,4 млн тонн — Gunvor. С трех 
последних СПГ-проектов в мире, по кото-
рым приняты инвестрешения,— Golden Pass 
в США, LNG Canada и Tortue FLNG в Сенега-
ле,— газ в основном закупят их ключевые ак-
ционеры, а именно Exxon, Shell и BP.

Теперь же НОВАТЭК пытается теперь про-
давать газ самостоятельно, хотя и не вступая 
в прямую конкуренцию с агрегаторами, ко-
торые значительно превосходят его в раз-
мерах и знании рынка. По мнению собесед-
ников „Ъ“, эта стратегия потребует не толь-
ко местных партнеров, но и готовности со-
гласиться в долгосрочных контрактах на до-
вольно низкие цены, которые характерны 
для развивающихся рынков. Как отмечает 
Дэвид Ледесма из OIES, чтобы открыть но-
вые рынки в Азии, СПГ должен стоить око-
ло $6 за MBTU, или $215 за 1 тыс. куб. м,— 
это примерно текущая цена «Газпрома» для 
Германии.

Юрий Барсуков

Как и ожидали участники рынка 
и аналитики, подготовка к перехо-
ду на проектное финансирование 
 жилищного строительства привела 
к падению рынка. В январе—апреле 
ввод жилья в России сократился на 3% 
год к году, до 19,6 млн кв. м. На мно-
гих ключевых рынках падение ока-
залось существеннее. В Санкт-Петер-
бурге было сдано на 61% меньше жи-
лой недвижимости, чем годом ранее, 
а в Подмосковье — на 31%.

За январь—апрель 2019 года в России 
введено 19,6 млн кв. м жилья, что на 3% 
меньше, чем за аналогичный период прош-
лого года. Такие данные приводятся в иссле-
довании ЦИАН, основанном на материалах 
Росстата, которое было предоставлено „Ъ“. 
Для сравнения: в январе—апреле 2018 года 
объем ввода жилья рос на 16,7% год к году, до 
20,2 млн кв. м.

Руководитель проектов практики «Оцен-
ка» компании «НЭО Центр» Сергей Окунев 
называет текущую тенденцию логичным 
последствием перехода жилищного стро-
ительства на проектное финансирование. 
С 1 июля 2019 года застройщики лишаются 
возможности получать деньги дольщиков 
напрямую — их средства будут зачисляться 
на специальный банковский счет, а финан-
сироваться строительство будет за счет кре-
дитов. По словам господина Окунева, вне-
дрение механизма приводит к уходу с рын-
ка игроков, не готовых к новым условиям ра-
боты и росту стоимости строительства. Экс-
перт добавляет, что для регионов процесс бу-
дет более болезненным, чем для Москвы, 
где спрос на жилье традиционно превыша-
ет средний по стране в полтора раза.

По данным ЦИАН, ввод жилья в январе—
апреле 2019 года сократился в 40 из 85 регио-
нов страны. Лидером по спаду стал Санкт-Пе-
тербург, где было сдано 308 тыс. кв. м, что на 
61% ниже аналогичного показателя прошло-
го года. В Ленинградской области объем вво-
да год к году сократился на 34%, до 933 тыс. 
кв. м. Глава департамента жилой недвижи-
мости Colliers International Елизавета Кон-
вей объясняет, что весь отложенный спрос 

на жилье в масс-маркете здесь был реализо-
ван в 2018 году. Крупные игроки все чаще 
сворачивают свою работу в Ленинградской 
области, ориентируясь только на проекты 
в городе, а небольшие компании в новых 

условиях восполнить потерянный объем 
ввода жилья не могут, добавляет она. 

В Крыму ввод жилья за четыре месяца со-
кратился на 42%, до 70 тыс. кв. м. Гендирек-
тор агентства «360 Flat» Илья Еремин объяс-

няет это не только финансовыми сложно-
стями местных застройщиков и переходом 
на эскроу-счета, но и отсутствием принятого 
генплана у ряда городов Крыма, включая Се-
вастополь. В сочетании с дорогой землей эти 
факторы влекут за собой рост цен на жилье и, 
как следствие, низкий спрос, объясняет он.

В Подмосковье, согласно ЦИАН, ввод жи-
лья за первые четыре месяца 2019 года упал 
на 31% год к году, до 2,16 млн кв. м. Управляю-
щий партнер «Метриум» Мария Литинецкая 
отмечает, что в последние годы спрос в Мо-
сковском регионе смещается в сторону сто-
личной недвижимости. С 2014 по 2018 год 
количество зарегистрированных договоров 
долевого участия в области сократилось на 
четверть, в городе, наоборот, выросло более 
чем втрое, поясняет она.

На Москву по итогам первых четырех ме-
сяцев 2019 года пришлось 9% от всего введен-
ного в России жилья — 1,67 млн кв. м, гово-
рится в исследовании ЦИАН. При этом год к 
году показатель вырос сразу на 365%. Генди-
ректор Level Group Кирилл Игнахин называ-
ет ситуацию нестандартной: построено уже 
43% от общего запланированного на этот год 
объема ввода (3,9 млн кв. м), а обычно основ-
ная масса проектов сдается в последние меся-
цы. Директор по маркетингу ГК «А101» Дмит-
рий Цветов напоминает, что проекты, кото-
рые сдаются сейчас, начинались в 2014 году, 
когда основной тенденцией был резкий рост 
спроса на жилье. Но уже после перехода к 
эскроу-счетам объем строительства в Москве 
снизится, прогнозирует господин Игнахин.

Директор по инвестициям ГК «Гранель» 
Андрей Носов надеется, спад девелоперской 
активности в РФ остановится. Рынок в Рос-
сии по сравнению с Европой и США не на-
сыщен, первичные потребности населения 
в качественном жилье не удовлетворены, 
объясняет он. При этом господин Носов не 
исключает, что в строительной отрасли в це-
лом произойдут серьезные изменения. Ком-
пании укрупнятся, поясняет топ-менеджер, 
роль государственных и квазигосударствен-
ных структур вырастет, появятся банковско-
девелоперские группы.

Александра Мерцалова

Самые значимые новости Санкт-Пе-
тербургского международного эконо-
мического форума очень часто за все-
общим стремлением к самому ярко-
му остаются малозамеченными. Для 
госсектора экономики и, возможно, 
для внутренней экономической по-
литики в 2019 году такая новость — 
видимо, меморандум о взаимопони-
мании между ВЭБ.РФ и «Стройпроект-
холдингом» Аркадия Ротенберга о воз-
можном создании совместной компа-
нии в сфере инфраструктурного стро-
ительства. Дело даже не в том, что та-
кое СП будет иметь потенциальный 
оборот от триллиона рублей в год, а в 
том, что этот оборот невозможен без 
нового активного участия в инфра-
структурных госконтрактах. Для част-
ных же компаний не менее важной 
новостью стало очень короткое заяв-
ление первого вице-премьера Антона 
Силуанова о «либерализации инсти-
тута налогового резидентства» — сиг-
нал о готовности правительства осе-
нью 2019 года вернуться к идее двух-
летней давности о сокращении срока 
пребывания в РФ, после которого физ-
лицо считается налоговым резиден-
том, с сегодняшних 183 до 90 дней.

Услышать эту новость было тем бо-
лее сложно, что Антон Силуанов гово-
рил формально и в первую очередь не 
об ужесточении, а об ослаблении до-
пуска к резидентству для «иностран-
ных специалистов», которые долж-

ны таким образом получать «все со-
ответствующие преференции», и уже 
во вторую очередь — о том, «чтобы те 
еще бизнесмены, которые в одно вре-
мя убежали на Запад, сюда к нам воз-
вращались». В теории это все один во-
прос. На практике «вторая очередь» — 
стандартная практика для владельцев 
бизнесов, которые с открытия кампа-
нии деофшоризации, разработки за-
кона о «контролируемых иностран-
ных компаниях» (КИК), «считают дни» 
пребывания в РФ.

Все они прекрасно поняли, о чем 
речь. Закон о КИК, де-факто заставля-
ющий этих владельцев уже два года 
чрезвычайно тщательно рассчиты-
вать дни пребывания в РФ, чтобы не 
превысить 183 дня, был призван «вер-
нуть крупный бизнес на родину». Глу-
по говорить, в какой степени обыч-
ный образ жизни крупного пред-
принимателя может соответствовать 
этим правилам: ни в какой. Еще бо-
лее глупо обсуждать, является ли «ли-
берализацией» сокращение 183 дней 
вдвое. И тем более глупо ожидать, что 
поможет что-то, кроме фактической 
отмены закона о КИК — например, 
в форме обсуждения нормы о «цент-
ре жизненных интересов» как стан-
дарте налогового резидентства. Пра-
ктика ЕС и США здесь скорее негатив-
на, хотя и привлекательна для пра-
вительств (но не для экономики): из 
двух плохих режимов собственники 
уверенно выбирают нероссийский и 
сейчас, «режим 90 дней» просто доба-
вит им уверенности.

А вот что правда следует обсу-
ждать, так это то, какую роль проис-
ходящее играет в спаде инвестиций 
2018 года. На ПМЭФ все видели при-
чину спада в засилье в экономике си-
ловиков. Я бы предложил поискать 
причины в «деофшоризации»: не нуж-
но иллюзий, инвестиции не обеспе-
чить силами погранслужбы ФСБ.

правила  
игры

Новые ужесточения 
правил налогового 
резидентства могут 
лишь усилить спад 
инвестиций, причины 
которого непонятны 
правительству

комментирует заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Квартиры в проекте
Объемы жилищного строительства упали в ожидании новой модели финансирования
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Топ-10 регионов по падению объема ввода жилья
Место Регион Объем ввода жилья  Изменение относительно 
  за январь—апрель 2019 года (тыс. кв. м) аналогичного периода 2018 года
1 Санкт-Петербург 308 -61%

2 Республика Дагестан 148 -47%

3 Томская область 72 -45%

4 Республика Крым 70 -42%

5 Самарская область 274 -34%

6 Ленинградская область 933 -34%

7 Республика Саха (Якутия) 115 -34%

8 Московская область 2 156 -31%

9 Архангельская область 93 -31%

10 Тульская область 157 -29%

Источник: расчеты аналитического центра ЦИАН по данным Росстата.  
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 10 июня 2019 №99/П   l   Коммерсантъ

март апрельапрельапрельапрельапрель май май май май маймартмартмартмарт

2,0 3 ,0

1,8

2,0

2,2

2,4

2,6

2,8% ● 2,4530

0,75%
5,5 6,75

5,50

5,75

6,00

6,25

6,50

6,75тыс. пунктов ● 6,416

0,32%
0 110

0

22

44

66

88

110млрд руб. ● 54,07

1,10 1,4

1,10

1,16

1,22

1,28

1,34

1,40тыс. $ / тр. унц.

36,0

37,2

38,4

39,6

40,8

42,0

36,0 42,0
0,03%6,58% 0,37%

● 1,340трлн руб. ● 41,05

Данные клиентов ОТП-банка, 
Альфа-банка и ХКФ-банка ока-
зались в открытом доступе. 
Утечка суммарно затрагивает 
интересы примерно 900 тыс. 
россиян, чьи имена, телефо-
ны, паспорта и место работы 
 теперь при желании может уз-
нать каждый. Базы были вы-
ложены в конце мая, данные 
в них собирались несколько 
лет назад, но существенная 
часть информации сохраняет 
актуальность. Эксперты счита-
ют, что лица из этих баз могут 
как подвергнуться обычному 
спаму, так и столкнуться 
с  мошенничеством.

Две утечки данных о клиентах 
Альфа-банка обнаружила в пятницу 
DeviceLock. В одной из баз содержат-
ся данные о более чем 55 тыс. кли-
ентов, включая их ФИО, телефоны 
(мобильный, домашний и рабочий), 
адрес проживания и место работы. В 
DeviceLock осторожно датируют ее 
2014–2015 годами. Вторая база содер-
жит всего 504 записи, но она инте-
ресна тем, что датируется 2018–2019 
годами, а помимо ФИО и телефонов 
содержит такие данные, как год ро-
ждения, паспортные данные, обслу-
живающее отделение Альфа-банка, 
а также остаток на счете, ограничен-
ный диапазоном 130–160 тыс. руб.

„Ъ“ удалось обнаружить первую 
базу данных и ознакомиться с ней. 
В открытом доступе она находится 
по меньшей мере с конца мая. Судя 
по адресам, все клиенты из данной 
базы проживают в Северо-Запад-
ном федеральном округе. Телефон-
ные номера по большей части дейст-
вующие и принадлежат обозначен-
ным лицам. По месту работы поми-
мо сотрудников частных компаний 

можно найти около 500 сотрудников 
МВД, порядка 40 человек из ФСБ.

Эта база была выложена в заар-
хивированном виде с двумя други-
ми, в которых, согласно описанию, 
содержатся данные о клиентах ХКФ-
банка и ОТП-банка. Первая состоит 
из 24,4 тыс. клиентов, содержит их 
ФИО, паспортные данные, телефо-
ны (мобильный и домашний), адрес 
и столбец «лимит», предположитель-
но кредитный. Большинство физлиц 
из этой базы проживают в Волгогра-
де и области. Актуальность данных 
неизвестна. Но „Ъ“ дозвонился до не-
скольких человек из этого списка, 
все они подтвердили, что брали кре-
дит в ХКФ-банке, но давно. По словам 
одного из них, примерно в 2009 году.

База, указанная как OTPbank, со-
держит данные о 800 тыс. человек 
по всей России, такие как ФИО, те-
лефоны, почтовый адрес, одобрен-
ный кредитный лимит, рабочие по-
метки о том, как прошел контакт 
с клиентом. Актуальность базы — 
осень 2013 года. Несколько человек 
из этого списка, которым позвонил 
„Ъ“, подтвердили, что брали кредит 
в ОТП-банке.

Пресс-служба Альфа-банка зая-
вила, что уполномоченные служ-
бы кредитной организации прово-
дят проверку достоверности и акту-
альности сведений, опубликован-
ных в интернете персональных дан-
ных физических лиц, которые могут 
являться клиентами банка. В ХКФ-
банк, сообщили, что «происхожде-
ние данных в указанном файле бан-
ку неизвестно, но мы примем меры 
для его установления». «В нашем бан-
ке не зафиксирована утечка инфор-
мации, и происхождение данной 
базы нам неизвестно»,— заявили в 
ОТП-банке.

Основатель и технический ди-
ректор DeviceLock Ашот Оганесян 
пояснил предположительное про-
исхождение базы данных клиентов 
Альфа-банка с 55 тыс. записей. По 
его словам, осенью 2014 года в бан-
ке происходило массовое увольне-
ние регионального IT-отдела. Дан-
ные могли утечь тогда, а позже база 
долгое время распространялась на 
черном рынке. «И вот не так давно ее 
разместили в паблик даже без паро-
ля»,— поясняет господин Оганесян. 
Что касается свежей (2018–2019 го-
дов) базы клиентов Альфа-банка, то 
ее мог взять клиентский менеджер, 
считает сотрудник одного из бан-
ков, специализирующийся на борь-
бе с мошенничеством. На это, по его 
мнению, указывает небольшой раз-
мер базы (чуть больше 500 человек), 
а также то, что все клиенты из опре-
деленной выборки, ограниченной 
суммой счета.

По всей видимости, человек, це-
ленаправленно собравший эти ба-
зы, был или инсайдером, или же на-
ходил тех, кто их может украсть, по-
лагает гендиректор Zecurion Алек-
сей Раевский. «Судя по тому, что ба-
зы являются устаревшими, скорее 
всего, они использовались в узком 
круге, а когда перестали быть нуж-
ными, стали достоянием обществен-
ности,— предполагает он.— Теперь 
же люди, фигурирующие в этих ба-
зах, могут стать жертвами широкого 
круга банковских мошенников». По-
следние смогут, например, притво-
ряясь службой безопасности банка, 
входить к жертвам в доверие, демон-
стрируя знание персональных дан-
ных, или использовать паспортные 
данные в мошеннических целях.

Виталий Солдатских,  
Вероника Горячева

Утечка на миллион
Персональные данные клиентов банков 
оказались в сети

ЦБ рассказал, как будет опреде-
лять, сколько пенсионные фон-
ды обязаны вернуть клиентам 
 недополученных доходов. Пока 
методика разработана в отноше-
нии двух финансовых инстру-
ментов — простых облигаций и 
депозитов. Участники рынка бо-
ятся, что проверка сделок в рам-
ках фидуциарной ответственно-
сти НПФ может привести к зло-
употреблениям ЦБ мотивирован-
ным суждением. Пока злоупотре-
бления были только на стороне 
фондов, возражают эксперты.

Представитель департамента кол-
лективных инвестиций ЦБ 7 июня 
провел встречу с частными фондами о 
применении к ним фидуциарной от-
ветственности, то есть ответственно-
сти управляющего средствами перед 
клиентом, рассказали источники „Ъ“ 
в отрасли. В частности, была представ-
лена презентация «Фидуциарная от-
ветственность НПФ: мифы и реаль-
ность» (с документом ознакомился 
„Ъ“, несколько участников совещания 
подтвердили его подлинность). В ней 
регулятор разъяснил методики расче-
та возмещения фондами величины 
недополученного клиентами дохода 
по сделкам с депозитами и с облига-
циями с простой структурой денеж-
ных потоков, так называемыми бума-
гами plain vanilla, в случае установле-
ния, что инвестиция или выход из нее 
произошли не на лучших условиях.

• Поправки в закон «О негосударствен-
ных пенсионных фондах», касающиеся 
фидуциарной ответственности фон-
дов, начали действовать с 18 марта 
2018 года. По ним инвестирование 
средств пенсионных накоплений и ре-
зервов производится исключительно 
в интересах клиентов НПФ «с долж-
ной степенью заботливости и осмо-
трительности». При этом фонд дол-
жен обеспечить приобретение и реа-
лизацию активов на наилучших до-
ступных условиях на момент сделки, 
в том числе соотношения риска и ожи-
даемой доходности. Если же фонд это-
го не обеспечил и недополучил доход, 
ему необходимо возместить средства 
из собственного капитала. Решение 
о том, нарушил ли фонд закон и, если 
это произошло, сколько должен возме-
стить клиентам, принимается коми-
тетом финансового надзора (КФН) ЦБ 
(см. „Ъ“ от 12 февраля 2018 года). При-
влечение к фидуциарной ответствен-
ности НПФ «пока не применялось», 
уточнял в ходе ПМЭФ-2019 первый 
зампред ЦБ Сергей Швецов.

Согласно презентации, по бондам 
ЦБ будет анализировать цены кон-
кретных сделок НПФ и выявлять сом-
нительные на основании сравнения 
доходности к погашению по этой 
сделке с доходностью соответствую-
щего индекса Московской биржи. 
При этом к расчету будут браться рей-
тинг бумаги (для этого выделены че-
тыре рейтинговые группы) и ее дюра-

ция (расчетный срок, за который ин-
вестор возвращает вложения в долго-
вые бумаги). Затем на основании сде-
лок с сопоставимыми инструмента-
ми (по пяти аналогам) определяется 
на основании кредитного спреда фун-
даментальная цена облигации. Исхо-
дя из разницы с ней, определяется 
сумма, которую НПФ должен возме-
стить из собственных средств. На эту 
сумму также начисляются проценты 
за время владения инструментом по 
ставке, равной доходности активов с 
сопоставимым уровнем риска.

Анализ вложений НПФ в банков-
ские депозиты будет выполняться на 
базе статистики по средневзвешен-

ным процентным ставкам по вкла-
дам или, возможно, по кривой беску-
понной доходности Московской бир-
жи. Исходя из этих данных, будет рас-
считываться справедливая процент-
ная ставка. Так же, как и с бондами, бу-
дет определяться разница между 
справедливой ставкой и фактической 
сделкой, которую фонд обязан возме-
стить с процентами. Впрочем, по сло-
вам участников встречи, представи-
тель ЦБ не раз подчеркнул, что аргу-
менты фонда будут выслушаны. Кро-
ме того, разработана процедура обжа-
лования решения КФН (см. подроб-
нее „Ъ“ от 12 февраля).

По словам одного из участников 
встречи, представленные условия 
«очень жесткие»: на основе пяти ана-
логичных инструментов можно най-
ти отклонение по многим сделкам, 
что может привести к злоупотребле-
нию мотивированным суждением со 
стороны ЦБ. «Если понадобится, дока-
жут, что сделка не рыночная, и потре-
буют выложить капитал»,— подчер-
кивает собеседник „Ъ“.

Впрочем, в 2018 году бывший на-
чальник управления департамента 
коллективных инвестиций ЦБ Илья 
Смирнов обещал, что мотивирован-
ное суждение будет применяться ред-
ко. «По итогам встречи создалось впе-
чатление, что регулятор будет дейст-
вовать только в экстраординарных 
случаях»,— подтверждает еще один 
участник встречи.

«Фидуциарная ответственность 
для НПФ — это реактивная позиция 
ЦБ на историю развития пенсионно-
го рынка»,— полагает управляющий 
директор «Эксперт РА» Павел Митро-
фанов. По его словам, к жестким ме-
рам привели «яркие примеры недо-
бросовестного поведения фондов». 
Исключать каких-то перегибов со сто-
роны регулятора нельзя, как и в лю-
бом гибком вопросе без четких гра-
ниц, признает эксперт, но для этого 
разработан «внятный механизм обжа-
лования решения КФН».

Илья Усов

Пенсионным фондам  
насчитали ответственность
ЦБ объяснил правила расчета  
недополученного гражданами дохода

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Группа компаний (ГК) «Регион» 
и концерн «Россиум» рассматри-
вают возможность объединения 
активов, пытаясь оценить синер-
гетический эффект «от углубле-
ния партнерства». Стороны уже 
активно сотрудничают, высту-
пая акционерами в одних и тех 
же компаниях финансового сек-
тора. Консолидация, в частности, 
их пенсионных активов, по мне-
нию экспертов, привела бы к по-
явлению одного из крупнейших 
игроков рынка, сбалансирован-
ного по обязательствам.

ГК «Регион» Сергея Сударикова и 
концерн «Россиум» Романа Авдеева 
«договорились провести всесторон-
ний совместный анализ активов... 
для определения потенциального 
синергетического эффекта от углу-
бления партнерства», сообщили они 
7 июня в совместном заявлении. Как 
пояснили в ГК «Регион», «первым ша-
гом станет обновление и универсали-
зация продуктовых линеек, развитие 
современной высокотехнологичной 
системы кросс-продаж, как резуль-
тат, сокращение издержек и усиле-
ние технологической мобильности». 
«Конкретные параметры объедине-
ния активов и согласования с други-
ми акционерами будут рассмотрены 
позже»,— говорится в заявлении.

«Регион» и «Россиум» — крупные 
игроки финансового рынка. Основ-
ной актив концерна — Московский 
кредитный банк (МКБ), где он вла-
деет 56,1% акций. Есть доля в МКБ 
и у ГК, хотя всего 0,0033%, управля-
ющие компании (УК) «Региона» че-
рез различные институты, в частно-

сти закрытые паевые инвестицион-
ные фонды (ЗПИФ) и негосударствен-
ные пенсионные фонды (НПФ), рас-
поряжаются еще 12,9% акций банка. 
УК «Регион Эссет Менеджмент» (вхо-
дит в ГК) через ЗПИФ «Ритм» распоря-
жается 100% акций Дальневосточно-
го банка (ДВБ) и Руснарбанка. Также 
УК «Портфельные инвестиции» (вхо-
дит в ГК) через ЗПИФ «Коммерческие 
инвестиции» распоряжается 0,6% 
принадлежащего нефтяной компа-
нии «Роснефть» Всероссийского бан-
ка развития регионов.

ИК «Регион» входит в число веду-
щих брокеров, занимая первое ме-
сто по объему клиентских операций 
на Московской бирже (19,2 трлн руб. 
за январь—май). Однако подавляю-
щая часть из них — это операции ре-
по для крупных клиентов, общее чи-
сло активных клиентов у компании 
в прошлом месяце не превышало 
500 лиц. Постепенно группа развива-
ет направление для частных лиц — 
в настоящее время открыто 6,5 тыс. 
ИИС. Концерну «Россиум» принадле-
жит инвесткомпания Sova Capital, ра-
ботающая преимущественно на зару-
бежных рынках.

Потенциальные партнеры актив-
но работают и на пенсионном рынке. 
ГК «Регион» принадлежит 100% НПФ 
«Традиция». Также ИК «Ленинград-
ское адажио» господина Сударикова 
владеет НПФ «Социальное развитие», 
«Образование», мажоритарной долей 
в НПФ «Будущее». Компания собира-
ется приобрести принадлежащую 
Riverstretch Trading & Investments до-
лю в 88,3% финансовой группы «Буду-
щее», владеющей оставшейся долей 

одноименного НПФ и 100% фонда «Те-
леком-союз», а также выставить офер-
ту миноритариям (см. „Ъ“ от 11 марта). 
«Россиум» владеет 57,4% акций НПФ 
«Нефтегарант», в котором миноритар-
ная доля (6,3%) есть у ИК «Регион», еще 
7,5% этого фонда у ДВБ. «Россиум» вла-
деет пенсионным фондом «Согласие». 
Управляющие компании всех пенси-
онных фондов «Россиума» и «Региона» 
входят в группу компаний «Регион».

Компании «Региона» и «Россиума» 
периодически проводят сделки меж-
ду собой. Например, в 2018 году МКБ 
продал «Региону» свою дочернюю ли-
зинговую компанию «МКБ-лизинг» 
(ныне — «Регион групп лизинг») за 
1,6 млрд руб. При этом у ГК уже была 
своя лизинговая структура — «Регион 
лизинг», группа говорила, что рассчи-
тывает на синергетический эффект от 
сделки и прорабатывает вопрос об их 
объединении.

Объединение пенсионных акти-
вов потенциально может создать од-
ного из крупнейших игроков на рын-
ке с активами в более чем 500 млрд 
руб. По словам гендиректора консал-
тинговой компании «Пенсионный 
партнер» Сергея Околеснова, «это бы-
ло бы логичным развитием партнер-
ства „Россиума“ и „Региона“, к тому 
же к консолидации отрасли подтал-
кивает и сам регулятор». «Группа „Бу-
дущее“ традиционно была сильна в 
розничном обязательном пенсион-
ном страховании, а „Нефтегарант“ — 
в корпоративных пенсионных про-
граммах,— поясняет он.— Объедине-
ние могло бы создать сбалансирован-
ный по обязательствам фонд».

Илья Усов

«Россиум» взял курс на «Регион»
Группа компаний и концерн могут объединить активы

Планируемый переход Газпром-
банка с 19 июня на новый ин-
тернет-банк сопровождается 
жалобами клиентов, по дан-
ным которых сервис может 
стать затратным. Как следует 
из сообщений на banki.ru, вой-
ти в новый интернет-банк мож-
но лишь по платной именной 
банковской карте, тогда как 
многие заемщики используют 
неименную бесплатную карту. 
В самой кредитной организа-
ции наличие проблемы отри-
цают, объясняя происходящее 
«технической проблемой». Ситу-
ация похожа на ту, что наблюда-
лась в апреле вокруг возможно-
го введения Газпромбанком ко-
миссии за переводы в системе 
быстрых платежей.

На banki.ru появились многочи-
сленные жалобы клиентов Газпро-
мбанка (ГПБ) на опосредованное 
введение платы за сервис интернет-
банка. Сейчас, как следует из сооб-
щения на сайте банка, «владельцы 
карт, счетов, срочных вкладов, вкла-
дов „До востребования“, кредитных 
карт и кредитов Газпромбанка» мо-
гут пользоваться бесплатным сер-
висом «Домашний банк». Однако с 
19 июня он прекратит работать, и 
всем клиентам будет необходимо за-
ново пройти регистрацию в новом 
интернет-банке, для чего потребует-
ся номер карты.

Клиенты Газпромбанка в своих 
жалобах на форуме, в том числе да-
тированных 5–7 июня, утверждают, 
что банк заранее предупредил их об 
изменениях. Там якобы сообщили, 
что неименные карты зарегистри-
ровать будет нельзя. Такая же инфор-
мация содержится в комментариях 
банка к жалобам на форуме banki.
ru: «Подключиться к новым дистан-
ционным сервисам, таким как Ин-
тернет-банк, действительно можно 
лишь при наличии именной банков-
ской карты». Там же указана ссылка 
на тарифы именных дебетовых карт, 
среди которых бесплатных нет.

Нововведение возмутило клиен-
тов банка, особенно ипотечных за-
емщиков. «При оформлении ипо-

теки бесплатно подключили к „До-
машнему банку“, сейчас же для ре-
гистрации в интернет-банке мне 
пришлось оформить карту на 2 го-
да за 1,05 тыс. руб.,— пишет клиент 
банка.— Если вы не хотите платить, 
сказали мне в банке, то получайте 
выписку в офисе». Другой клиент 
сообщил, что оформил ипотеку на 
17 лет. «Интернет-банк мне необхо-
дим, так как банк частенько допу-
скает ошибки в списаниях сумм,— 
указывает в своем отзыве он.— Са-
мая дешевая дебетовая карта сто-
ит 600 руб. в год, то есть за 17 лет я 
должен отдать 10,2 тыс. руб. лишь за 

возможность контролировать кося-
ки банка». «Фактически навязыва-
ют услугу по открытию банковской 
карты»,— возмущается третий кли-
ент. В ответ на эти жалобы предста-
вители ГПБ писали в своих коммен-
тариях, что «это не прихоть банка, а 
необходимость».

В Газпромбанке в ответ на офици-
альный запрос „Ъ“ назвали утвержде-
ние о невозможности подключиться 
по неименной бесплатной карте «не-
корректным». «В Газпромбанке бы-
ла техническая проблема, из-за ко-
торой некоторые клиенты могли 
столкнуться с невозможностью вхо-
да в интернет-банк по неименной 
карте, проблема не массовая и пол-
ностью устранена,— заверили в бан-
ке.— Клиенты, до сих пор имеющие 
проблемы со входом, могут обратить-
ся на телефонную линию или в отде-
ление банка». В Газпромбанке утвер-
ждают, что не навязывали клиентам 
ненужные платные услуги. Почему 
на banki.ru официальные представи-

тели кредитной организации указы-
вали, что вход по неименной карте в 
новый интернет-банк будет невозмо-
жен, в банке не пояснили.

Это не первый случай изменения 
позиции Газпромбанка. Например, 
весной на его сайте была размеще-
на информация о тарифах на пере-
воды через систему быстрых плате-
жей (СБП), однако в официальном 
комментарии банк назвал это «тех-
нической ошибкой», отрицая взима-
ние комиссий. Вскоре соответствую-
щая информация исчезла с сайта (см. 
„Ъ“ от 16 апреля).

В Службе по защите прав потре-
бителей и обеспечению доступно-
сти финансовых услуг Банка России 
комментировать вопрос о наличии 
или отсутствии нарушения прав по-
требителей при изменении условий 
доступа в интернет-банк описанным 
способом отказались.

Участники рынка удивлены сло-
жившейся ситуацией, по их мне-
нию, добровольно стимулировать 
клиентов переходить в офлайн как 
минимум странно «Это не совсем 
очевидная практика,— отмечает ди-
ректор департамента перекрестных 
продаж и кредитных карт ОТП-бан-
ка Алексей Щавелев.— Кроме того, 
такой подход впоследствии может 
оказать неоднозначное влияние на 
перекрестные продажи клиентам, 
которые были вынуждены выбрать 
платный продукт».

По словам зампреда правления 
банка «Ренессанс кредит» Сергея Ко-
ролева, с юридической точки зрения 
в действиях банка скорее всего нару-
шений нет, хотя подобная практика 
и выглядит некорректной. «Пола-
гаю, таким образом банк мог попы-
таться избавиться от невыгодных 
продуктов и повысить продажи бан-
ковских карт, так как окупить вложе-
ния на разработку нового интернет-
банка, которые могут составлять до 
100 млн руб., просто невозможно»,— 
отметил он. Опрошенные специали-
сты по IT отметили, что интернет-
банк вполне можно настроить так, 
чтобы он работал без именных карт 
и в принципе без карт.

Вероника Горячева

Газпромбанк переходит  
на личности
Обновление интернет-банка  
грозит его клиентам дополнительными тратами

Лошадь должна быть 
впереди телеги — сначала 

должны быть компетенции, 
способность зарабатывать 

на большем риске  
больший доход…  

мы должны заботиться 
прежде всего о доходности, 

сохранности денег  
для граждан

— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ, 31 января

Ц И Т А Т А

К О Н Т Е К С Т П Е Н С И О Н Е Р О В  В Ы С А Ж И В А Ю Т  И З  В А Г О Н О В

НПФ «Открытие» из-за регуляторных требований передаст 15% акций Объединенной 
вагонной компании (ОВК) на баланс другой структуры в группе, оставив себе 10% ак-
ций, сообщил глава группы Михаил Задорнов в рамках ПМЭФ. «Все акции, которые 
принадлежат группе „Открытие“, находятся на НПФ „Открытие“ — это 25%,— отме-
тил он.— Мы по закону не можем больше 10% держать на НПФ, эти акции внутри 
группы перейдут на другую финансовую структуру: или банк выкупит, или кто-то дру-
гой». При этом, по его словам, 10% акций ОВК, наверное, останутся в самом пенси-
онном фонде, это будет соответствовать регуляторным требованиям пенсионного 
надзора. «РИА Новости»

600 рублей
стоит  
годовое обслуживание 
самой дешевой  
именной карты  
в Газпромбанке
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Социальная сеть «Однокласс- 
ники» по итогам января—мая 
2019  года удвоила выплаты  
разработчикам мобильных игр 
внутри приложения, завися-
щие от объема внутриигровых 
покупок пользователей. Ауди- 
тория игр растет в основном  
за счет уже имеющихся пользо-
вателей сети и остается преиму-
щественно женской. Социаль-
ные сети активно работают в на-
правлении игр, но пока им труд-
но соперничать с Google Play 
и App Store, считают эксперты.

За январь—май 2019 года «Одно-
классники» выплатили разработчи-
кам мобильных HTML5-игр (работа-
ют через приложение социальной се-
ти) на своей платформе 200 млн руб., 
что в два раза больше, чем за тот же 
период прошлого года, рассказал „Ъ“ 
представитель социальной сети. Раз-
работчики получают средства от вну-
триигровых покупок пользователей 
по модели Revenue Sharing. Соотно-
шение долей в социальной сети не 
раскрывают. За весь 2018 год «Одно-
классники» выплатили создателям 
игр на своей платформе 3,2 млрд 

руб., из которых 300 млн руб.— раз-
работчикам мобильных проектов.

Рост игровой аудитории «Одно-
классников» на всех платформах со-
ставил 18% в сравнении с январем—
маем прошлого года. Аудитория игр в 
«Одноклассниках» растет в первую 
очередь за счет уже имеющихся поль-
зователей социальной сети, объясня-
ют в пресс-службе компании. Число 
пользователей, которые запускали 
игру хотя бы раз в месяц, достигло 
19 млн, из них почти 10 млн выбрали 
мобильные платформы. 46% игроков 
в «Одноклассниках» используют мо-
бильный телефон, 43% — компьютер, 
а 11% играют на обеих платформах.

Большинство игроков (86%) ис-
пользуют смартфоны на Android, на 
пользователей iOS приходится 11%, 
на остальные платформы — 3%. Боль-
ше всего играют женщины — это 66% 
играющей аудитории «Одноклассни-
ков». Самая многочисленная катего-
рия (46% всех игроков-женщин) при-
ходится на возраст 26–45 лет.

Весь российский рынок мобиль-
ных игр, то есть оборот Google Play и 
App Store, по итогам 2018 года вырос 
на 25%, до $517 млн, подсчитывала ра-

нее компания App Annie. Если к этому 
прибавить продажи в мобильных 
браузерных играх, то весь рынок мож-
но оценить примерно в $550 млн, по-
лагает гендиректор и сооснователь 
разработчика игр Nevosoft Павел 
Ряйкконен. «Социальные сети актив-
но работают в направлении HTML5-
игр в мобильном вебе, как „Одно-
классники“, либо внутри своего при-
ложения, как „ВКонтакте“, или мес-
сенджера, как Facebook, однако нель-
зя сказать, что уже сформирован ка-
кой-то большой рынок. Несмотря на 
то что у подобных игр уже есть своя ау-
дитория, в нативные игры на мобиль-
ных платформах Google Play и App 

Store все равно играет подавляющее 
большинство пользователей»,— кон-
статирует эксперт.

Сравнивать рынок мобильных игр 
с десктопными сложно, так как прода-
жи последних осуществляются через 
большое количество платформ, вклю-
чая Steam, Epic Games, Battle.net и пр., 
рассуждает господин Ряйкконен. «При 
этом важно понимать, что сегодня в 
России хорошо растет рынок консоль-
ных игр. Например, в 2018 году спрос 
на игры для PlayStation 4 вырос на 30%, 
а продажи игр для Nintendo Switch и 
вовсе подскочили в 2,2 раза в денеж-
ном эквиваленте»,— отмечает он.

Дмитрий Шестоперов
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Застопорившаяся было сделка, 
в ходе которой Государственная 
транспортная лизинговая ком-
пания (ГТЛК) купит Brunswick 
Rail, все же движется к закры-
тию — по данным источников 
„Ъ“, в ФАС подано соответствую-
щее ходатайство. Тот факт, что 
ГТЛК собирается купить 
Brunswick за 24–29,8 млрд руб., 
то есть минимум в 10 раз доро-
же, чем та была приобретена те-
кущим акционером Ильей Беля-
евым в начале 2017 года, источ-
ники „Ъ“ и эксперты объясняют 
высокой оценкой парка компа-
нии, который находится в ее 
собственности, и синергетиче-
ским потенциалом.

Государственная транспортная 
лизинговая компания (ГТЛК) про-
должает поглощение железнодорож-
ного оператора Brunswick Rail Ильи 
Беляева. Как сообщили „Ъ“ два 
источника, знакомые с ситуацией, 
компания подала ходатайство в ФАС. 
В федеральной службе „Ъ“ это под-
твердили, отметив, что «ФАС была за-
прошена информация, необходи-
мая для прояснения параметров 
сделки и определения ее влияния на 

рынок». В ГТЛК, Brunswick и основ-
ном ее текущем кредиторе ВТБ от 
комментариев отказались. Один из 
собеседников „Ъ“ уточняет, что ВТБ 
уже согласился выделить ГТЛК день-
ги на это приобретение.

По данным „Ъ“, 27 марта совет ди-
ректоров ГТЛК единогласно проголо-
совал за сделку по приобретению 
Brunswick. Однако сделка затормози-
лась: по информации „Ъ“, она потре-
бовала дополнительного согласова-
ния. Впрочем, представитель вице-
премьера Максима Акимова 7 июня 
подтвердил „Ъ“, что сделка одобрена 
советом директоров, председателем 
которого является господин Акимов.

ГТЛК первоначально собиралась 
создавать свой операторский дивизи-
он, сделав ряд покупок, в том числе 
купив Первую тяжеловесную компа-
нию (ПТК). Но этого не произошло, и 
госкомпания решила ограничиться 
сегментом операционного лизинга и 
покупкой Brunswick Rail (см. „Ъ“ от 26 
марта). Brunswick, владевшую 
28,2 тыс. вагонов на конец года, EY на 
30 сентября 2018 года оценила в 
29,8 млрд руб. при 37,7 млрд руб. чи-
стого долга (единственный кредитор 
— ВТБ). ГТЛК, по информации „Ъ“, со-

гласовала с продавцом базовую цену в 
24 млрд руб., но эта цифра подлежала 
корректировке в зависимости от ряда 
параметров, в том числе уровня долга 
и выбытия парка, но в любом случае 
не должна была превысить оценку EY. 
В рамках сделки ГТЛК должна была 
купить 99% ООО «ГТЛК-1520» (это про-
изошло 18 апреля), а оно, в свою оче-
редь,— купить у Amalgam Rail госпо-
дина Беляева 100% акций кипрской 
BRG Holding Limited.

Базовая цена существенно выше 
той, по которой сама Amalgam прио-
брела компанию в начале 2017 года 
с сопоставимым уровнем долга. Це-
на официально не называлась, одна-
ко на рынке говорили о $25 млн, и 
экс-совладелец «Нефтетранссерви-
са» Александр Тертычный, делая тог-
да альтернативное предложение 
($32,5 млн), настаивал на том, что 
его цена «намного выше» предло-
женной Amalgam. Но обе эти цифры 
более чем в 10 раз ниже текущего 
предложения ГТЛК. Источник, зна-
комый с ситуацией, пояснял „Ъ“, 
что основную стоимость компании 
составляет собственный парк, кото-
рый EY оценила в 57 млрд руб., а ин-
терес для ГТЛК представляет нали-

чие у Brunswick эффективного ме-
неджмента, налаженной системы 
управления парком и его ремонта и 
возможность нарастить масштаб 
бизнеса. При этом ФАС, как заявили 
„Ъ“ в службе, намерена оценить «не-
обходимость поглощения частной 
компании государственным инсти-
тутом развития».

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров отмечает,  что 
Brunswick хорошо дополняет пор-
тфель ГТЛК, цена покупки адекватна 
и с начала переговоров конъюнктура 
изменилась в пользу покупателя: це-
на вагона на вторичном рынке фор-
мируется на базе цены нового вагона, 
а та продолжала расти. Отметим, что 
по оценкам ИПЕМ, на начало 2019 го-
да средневзвешенная цена нового ти-
пового полувагона составила 
3,31 млн руб., в январе 2017 года — 
2,1–2,3 млн руб. Господин Бурми-
стров полагает, что рынок операци-
онного лизинга будет расти и он ме-
нее волатилен, чем рынок опериро-
вания и финансового лизинга. В кри-
зис 2015-2016 годов оперлизинговые 
ставки падали медленнее ставок опе-
рирования, отмечает эксперт.

Наталья Скорлыгина

ГТЛК подумала и покупает Brunswick
Сделка дошла до подачи ходатайства в ФАС

Флот ледовых газовозов для 
«Арктик СПГ-2» может составить 
15–17 судов, он будет построен 
на верфи «Звезда», заявил глава 
и совладелец НОВАТЭКа Леонид 
Михельсон. Управлять этими  
судами будет компания «Мор-
ской арктический транспорт»,  
в которую помимо НОВАТЭКа 
и «Совкомфлота» также вошли 
китайские COSCO и Фонд Шел-
кового пути. По мнению экс-
пертов, заявленное количество 
судов выглядит избыточным. 
При этом собеседники „Ъ“ счи-
тают, что «Звезда» объективно 
неспособна построить 15 газо-
возов к началу 2026 года, когда 
СПГ-завод должен выйти 
на полную мощность.

НОВАТЭК хочет построить для вы-
воза продукции с «Арктик СПГ-2» 15–
17 газовозов ледового класса Arc7, со-
общил журналистам в рамках ПМЭФ 
глава и совладелец компании Леонид 
Михельсон. Он отметил, что суда 
должны быть построены к концу 
2025 года—началу 2026 года, когда за-
вод выйдет на полную мощность. Гла-
ва НОВАТЭКа считает, что все газово-
зы будет строить верфь «Звезда» 
(управляется консорциумом «Роснеф-
ти» и Газпромбанка). Он напомнил, 
что в ближайшее время Минпром-
торг должен подготовить решение по 
субсидированию строительства та-
ких судов на «Звезде». Как сообщал 
„Ъ“, речь идет о компенсации «Зве-
зде» до 20% стоимости строительства 
газовоза в РФ по сравнению с ценой 
зарубежных верфей (см. „Ъ“ от 8 апре-
ля). В Минпромторге „Ъ“ подтверди-
ли, что занимаются разработкой соот-
ветствующих нормативных актов.

Управлять флотом газовозов будет 
компания «Морской арктический 
транспорт», которая была формаль-
но создана в мае 2018 года (см. „Ъ“ от 
21 мая и «Ъ-Онлайн» от 24 мая 2018 
года). Теперь в состав ее акционеров 
войдут НОВАТЭК, «Совкомфлот», ки-
тайская шипинговая компания 
COSCO и Фонд Шелкового пути. Лео-
нид Михельсон отметил, что «за рос-
сийской стороной будет управление, 
контрольный пакет, может, 75%». По 
данным „Ъ“, речь может идти о том, 
что НОВАТЭК получит в компании 
50%, «Совкомфлот» и COSCO — по 
25%, Фонд Шелкового пути будет фи-
нансовым партнером. При этом Лео-
нид Михельсон сказал, что механизм 
распределения доходов может быть 
иным, нежели акционерное владе-
ние. По информации „Ъ“, НОВАТЭК 
готовился заключить соглашение с 
китайскими партнерами еще на Вос-

точном экономическом форуме в 
сентябре 2018 года, но тогда подпи-
сание не состоялось (см. „Ъ“ от 4 сен-
тября). Собеседники „Ъ“ в отрасли от-
мечали, что китайская сторона хоте-
ла получить контроль в этом бизнесе 
и это затормозило переговоры.

Названное Леонидом Михельсо-
ном количество газовозов для «Арк-
тик СПГ» вызвало вопросы у экспер-
тов. Как писал „Ъ“ 20 мая, сейчас 
«Совкомфлот» собирается построить 
на «Звезде» пять Arc7 со сдачей к 2025 
году. По оценке главы консультаци-
онного центра «Гекон» Михаила Гри-
горьева, эти суда вкупе с флотом для 
«Ямал СПГ» (всего 20 Arc7) и зафрах-
тованными 11 газовозами Arc4 спо-
собны при ледокольной проводке, 
обеспечивающей требуемую ком-
мерческую скорость, вывезти с 2025 
года заявленные объемы в 42 млн 
тонн СПГ (продукции «Ямал СПГ», 
«Арктик СПГ-2» и «Обского СПГ»). По-
ставки могут осуществляться кругло-
годично в объеме 22 млн тонн на вос-
ток (в Азию) и 20 млн тонн на запад (в 
Европу). «Очевидно, что строительст-
во еще десяти газовозов планирует-
ся для вывоза дополнительных объе-
мов производства»,— заключает экс-
перт. При этом собеседники „Ъ“ в от-
расли отмечают, что НОВАТЭК пла-
нирует поставлять 80% объемов с 
«Арктик СПГ» в Азию и реальные по-
ставки в Азию могут превысить 
22 млн тонн в год, на которые рас-
считан будущий перевалочный тер-
минал на Камчатке. Это потребует 
большего количества газовозов Arc7 
из-за более длинного плеча в восточ-
ном направлении.

Ключевая проблема заключается 
в том, что, по мнению собеседников 
„Ъ“, верфь «Звезда» объективно не-
способна сдать такое количество га-
зовозов к началу 2026 года. На верфи 
не ответили на запрос „Ъ“. НОВАТЭК 
сообщал, что пилотное судно долж-
но быть сдано до конца 2022 года и 
пройти ледовые испытания не позд-
нее апреля 2023 года. Сложно пред-
ставить, что верфь после пилота за 
три-четыре года построит еще около 
15 судов, отмечают собеседники „Ъ“. 
Они не исключают, что руководство 
НОВАТЭКа уже сейчас обозначает 
потребности компании в судах, что-
бы получить от «Звезды» ясный от-
вет о возможности их постройки. 
Леонид Михельсон говорил в интер-
вью „Ъ“ в прошлом году, что, если 
«Звезда» «откажется строить, их по-
строят в другом месте». Суда для 
«Ямал СПГ» были заказаны в Южной 
Корее на верфи DSME.

Анастасия Веденеева

НОВАТЭК запасается 
газовозами
Компания дала «Звезде» 
невыполнимый план

«Одноклассники» разыгрались
Пользователи социальной сети удвоили внутриигровые покупки

Ford без отсрочки погасил за-
долженность СП с «Соллерсом» 
перед ВЭБом, и теперь активы 
компании выведены из-под  
залога. Таким образом, Ford  
наконец может реализовать  
два завода в Набережных Чел-
нах и Всеволожске, которые за-
крывает из-за ухода компании 
из легкового сегмента в РФ. 
В целом Ford может выручить 
за активы около 10 млрд руб., 
а потенциальными покупателя-
ми могут выступить Volkswagen 
и петербургский завод «Хендэ 
Мотор Мануфактуринг Рус»,  
собирающий также Kia.

СП американского Ford с «Соллер-
сом» Вадима Швецова погасило свою 
задолженность перед ВЭБ.РФ в пол-
ном объеме, заявил первый замести-
тель председателя банка Николай 
Цехомский. Размер задолженности в 
банке не комментируют. ВЭБ предо-
ставил кредит в 39 млрд руб. на со-
здание СП Ford Sollers в 2011 году. По 
словам собеседника „Ъ“, знакомого с 
ситуацией, Ford взял на себя этот 
долг еще в 2015 году (в марте 2015 го-
да американский концерн получил 
контроль в СП). Теперь задолжен-
ность была погашена концерном без 
отсрочки, хотя уже была согласована 
и одобрена реструктуризация.

Единовременное погашение за-
долженности перед ВЭБом необхо-
димо для вывода из-под залога акти-
вов Ford Sollers, говорит источник 
„Ъ“. В том числе речь идет о заводе в 
Елабуге (Татарстан), на базе которого 
будет создано новое СП американ-

ского концерна с «Соллерс», где оте-
чественный автопроизводитель по-
лучит контроль и будет заниматься 
развитием легкого коммерческого 
Ford Transit. 7 июня «Соллерс» заклю-
чил с Минпромторгом специнвест-
контракт (СПИК, дает налоговые 
льготы в обмен на инвестиции), в пе-
риметр которого в том числе вошла 
модель Transit. В тот же день подпи-
сано акционерное соглашение о со-
здании нового СП.

Помимо завода в Елабуге из-под 
залога вышли и два других актива 
Ford — заводы в Набережных Челнах 
(Татарстан) и Всеволожске (Лено-
бласть). Их после ухода Ford из легко-

вого сегмента в РФ американский 
концерн планирует продать.

Ford ведет переговоры о продаже 
своих заводов в РФ с несколькими 
автопроизводителями, сообщил 
председатель правления Ford Europe 
Стивен Армстронг в ходе ПМЭФ: «Я 
не могу раскрывать информацию о 
том, с кем мы ведем такие перегово-
ры, но нашими площадками интере-
суются несколько различных компа-
ний» (цитата по «Интерфаксу»). Позд-
нее вице-премьер Дмитрий Козак за-
явил, что претенденты на площадки 
Ford есть и их «очень много», но так-
же не стал называть претендентов.

Собеседник „Ъ“ на рынке полага-
ет, что стоимость завода в Набереж-
ных Челнах может составлять около 
5 млрд руб., при этом он указывает, 
что это примерная оценка. Как пи-
сал „Ъ“ 27 марта, завод планирова-
лось реализовать покупателю, уже 
работающему в регионе, но, напри-
мер, в КамАЗе покупку площадки не 
рассматривали. Площадка во Всево-
ложске с точки зрения логистики 
расположена удобнее из-за близо-
сти к порту, но это самый старый за-
вод Ford в России, хотя обновления 
под модели и производились. Впро-
чем, Владимир Беспалов из «ВТБ Ка-
питала» говорит, что «не так важно, 
какие инвестиции были сделаны в 
площадку, ключевой вопрос — эко-
номический эффект, и в том числе 
возможность того, что какое-то обо-
рудование может быть использова-
но, потому как производственные 
линии необходимо будет менять в 
любом случае».

Ford ведет переговоры с Volks- 
wagen о продаже завода во Всеволож-
ске, утверждает источник „Ъ“ в пра-
вительстве Ленинградской области. 
Концерн частично собирает автомо-
били на мощностях группы ГАЗ Оле-
га Дерипаски, но в рамках СПИК бу-
дет развивать производство только в 
случае снятия санкций с партнера. В 
Volkswagen „Ъ“ не ответили. По сло-
вам двух собеседников „Ъ“ на рынке, 
к площадке также проявлял интерес 
«Хендэ Мотор Мануфактуринг Рус». 
Однако ряд собеседников „Ъ“ отме-
чает, что завод удален от площадки 
компании в Сестрорецке. В концер-
не интерес к покупке заводов не ком-
ментируют. В целом источники „Ъ“ 
на рынке говорят о том, что широко 
предложение о продаже заводов не 
распространялось.

Владимир Беспалов сомневается, 
что сегодня на перенасыщенный ры-
нок придет новый игрок, который 
заинтересуется покупкой завода. Го-
воря о компаниях, уже работающих 
в России, он отметил, что у VW есть 
неопределенность в части развития 
сотрудничества с ГАЗом, возможно, 
компании не хватит мощностей соб-
ственного завода в Калуге и возник-
нет необходимость покупки пред-
приятия. Также хорошая загрузка 
мощностей сегодня у «Хендэ Мотор 
СНГ», и компания может задуматься 
о быстром расширении производст-
ва, потому как строительство завода 
занимает время.

Ольга Никитина;  
Ольга Кантемирова,  
Санкт-Петербург

Ford рассчитался с российскими долгами
Концерн погасил кредит ВЭБа и теперь ищет покупателей на свои активы

Это уже вторая попытка господи-
на Бернштама создать новый микро-
финансовый бизнес после краха «До-
машних денег». Первую он предпри-
нял в октябре 2018 года: инвесторы 
«Домашних денег», собрав около 
2 млн руб., решили по его совету со-
здать компанию «Рефинансирова-
ние долгов» и предлагать гражданам 
рефинансирование текущей задол-
женности (см. „Ъ“ от 16 октября 2018 
года). Господин Бернштам официаль-
но выступал лишь консультантом 
компании, но фактически ею руко-
водил. К концу 2018 года все собран-
ные средства были потрачены, а ре-
альную деятельность компания вес-
ти так и не начала.

Новый проект господина Берншта-
ма стал, по сути, преемником преды-
дущего. Однако и участники рынка, и 
эксперты полагают, что его судьба бу-

дет не более успешной. Среди опро-
шенных „Ъ“ компаний лишь в МФО 
«Кредит 911» подтвердили намерение 
передать «Второму шансу» портфель 
на первичную оценку. Гендиректор 
«Кредита 911» Андрей Котов добавил, 
что он готов рассмотреть рассрочку, 
если цена будет выше рынка.

В остальных компаниях в неофи-
циальных беседах пояснили, что не 
готовы работать с «Вторым шансом». 
«Сотрудничество с компанией ви-
дится нам сомнительным не только с 
экономической, но и с имиджевой 
точки зрения»,— поясняет один из 
собеседников „Ъ“ на рынке МФО. По 
мнению аналитика ГК «Алор» Алек-
сея Антонова, из-за печального опы-
та «Домашних денег» «желающих 
участвовать в очередной авантюре 
господина Бернштама вряд ли будет 
много» не только среди кредиторов, 
но и среди должников.

Светлана Самусева

«Домашним деньгам» 
дают «Второй шанс»

К О Н Т Е К С Т
Н О В А Т Э К  Д У М А Е Т  О  П Р И Е М Н О М  Т Е Р М И Н А Л Е  
Н А  К А М Ч А Т К Е

Глава НОВАТЭКа Леонид Михельсон признал, что прежний план по газификации 
Петропавловска-Камчатского признан слишком дорогим. НОВАТЭК собирается 
к концу 2022 года построить на Камчатке перевалочный терминал в бухте Бечевин-
ская, где сжиженный газ будет перегружаться с газовозов ледового класса в обыч-
ные СПГ-танкеры. В процессе перевалки образуется так называемый отпарной газ, 
его предполагалось направить в Петропавловск. Однако, как заявил господин  
Михельсон, стоимость трубы до города из-за сложной местности может превысить 
100 млрд руб. Поэтому сейчас рассматривается вариант строительства в Петропав-
ловске приемного терминала СПГ мощностью до 1 млрд кубометров, куда НОВАТЭК 
может доставлять СПГ на небольшом танкере из Бечевинской бухты.

Юрий Барсуков

Мы стимулируем 
коммерческие переговоры. 

Но не больше. Поэтому более 
или менее спокойны,  

что другие производители 
готовы приобретать 
площадки, которые 

освобождаются  
в Санкт-Петербурге

— Дмитрий Козак,
вице-премьер РФ, о судьбе завода Ford  

во Всеволожске, 30 марта

Ц И Т А Т А
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Рост онлайн-продаж смартфо-
нов в январе—апреле 2019 года 
в России стал рекордным за три 
года, достигнув 35–40%. В офлай-
не темпы гораздо ниже — около 
2% в натуральном выражении и 
7% в деньгах. Ритейлеры полага-
ют, что такая разница вызвана 
ростом доступности мобильно-
го интернета и развитием элек-
тронных платежей. Эксперты 
не исключают, что на рынок 
могло повлиять и изменение 
модели потребления покупате-
лей, которые стараются избе-
жать навязывания дополни-
тельных услуг при посещении 
розничных сетей.

Рост онлайн-продаж смартфонов 
в России стал рекордным за три года, 
подсчитали в «Связном-Евросети»: с 
января по апрель 2019 года было 
продано 1,4 млн устройств на 27 мл-
рд руб., что на 35% больше, чем годом 
ранее. В то же время в традиционной 
рознице рост продаж остается более 
низким — на 7%, до 112 млрд руб. В 
группе «М.Видео-Эльдорадо» оцени-
вают рост онлайн-продаж смартфо-
нов за январь—апрель 2019 года в 

37% в штуках, до 1,3 млн, и в 40% в 
деньгах, до тех же 27 млрд руб.

В GfK подтверждают данные ри-
тейлеров: если в онлайн-канале про-
дажи смартфонов выросли на 37% в 
штуках, то в офлайне стабильны, с 
приростом на 2% в штуках год к году. 
Наибольший рост продаж смартфо-
нов демонстрируют онлайн-гипер-
маркеты — на 54% в штуках, отмеча-
ет глава сектора исследований теле-
ком-рынка GfK Анна Серегина.

Средняя стоимость смартфона, 
купленного в онлайне, выросла на 
3%, до 19 380 руб., подсчитали в 
«Связном-Евросети». Наиболее попу-
лярными брендами по количеству 
проданных устройств в онлайне, по 
оценке компании, стали Xiaomi, 
Honor (принадлежит Huawei) и 
Samsung. В деньгах, как и годом ра-
нее, лидером остался Apple.

На рост онлайн-продаж смартфо-
нов влияют те же факторы, которые 
привели к росту всей электронной 
коммерции в 2018 году на 59%, до 
1,657 трлн руб., уверен портфельный 
менеджер «Открытие Брокер» Тимур 
Нигматуллин. По итогам прошлого 
года доля онлайн-продаж превысила 

5% всего оборота розницы, напоми-
нает он. «Росту продаж способствуют 
дешевый и доступный интернет, раз-
витие электронных платежей, доля 
которых приближается к 50% оборо-
та, и логистики»,— отмечает госпо-
дин Нигматуллин. По его оценке, на 
горизонте двух лет через интернет 
будет продаваться уже 25–30% гадже-
тов, а офлайн-каналы будут отми-
рать или трансформироваться. Пред-
ставитель «Вымпелкома» также пола-
гает, что доля онлайн-продаж будет 
увеличиваться за счет развития ка-
налов дистрибуции, в том числе пос-
таматов, курьерской доставки и др.

Проблема традиционной мобиль-
ной розницы в том, что покупатели 
смартфонов все чаще сталкиваются с 
навязыванием дополнительных то-
варов и услуг, поэтому отказываются 
от похода в магазин и предпочитают 
заказать устройство онлайн, считает 
руководитель Content Review Сергей 
Половников. «Мотивация менедже-
ров, как правило, завязана на прода-
жу уже не телефонов, а высокомаржи-
нальных товаров и сервисов, напри-
мер страховок, аксессуаров, настрой-
ку смартфонов»,— поясняет он.

Кроме того, такие аксессуары, как 
чехлы, защитные стекла и зарядные 
устройства, в традиционной розни-
це, как правило, стоят дороже, чем в 
интернет-магазинах, поэтому спрос 
на них тоже перетекает в онлайн, 
уверен господин Половников. Как 
сообщал „Ъ“ 27 мая, сотовые ритей-
леры действительно заметили сни-
жение продаж аксессуаров для 
смартфонов как в количестве, так и в 
выручке, что уже привело к сниже-
нию маржинальности розницы.

При этом представитель «М.Ви-
део» Валерия Андреева говорит, что в 
компании в рамках ее модели про-
даж не видят перетекания спроса. 
«Магазины сохраняют трафик — 90% 
трансакций завершается в магазине, 
и неважно, где они были начаты, в 
онлайне или нет»,— говорит госпо-
жа Андреева. Например, указывает 
она, в сегменте смартфонов стоимо-
стью около 20 тыс., где представлены 
десятки моделей, как правило, по-
сле онлайн-заказа покупатели хотят 
посмотреть несколько устройств, 
сравнить и сделать окончательный 
выбор уже в магазине.

Юлия Тишина

Абоненты избегают розницы
Спрос на смартфоны перемещается в онлайн

Московский ЦУМ, один из глав-
ных продавцов одежды преми-
ум-класса в России, выходит в но-
вый сегмент. Универмаг начнет 
развивать отдельные магазины 
для детей в формате дисконта. 
В 2018 году продажи детской оде-
жды и обуви выросли на 2%, 
до 449 млрд руб. на фоне общей 
стагнации всего fashion-рынка 
в России. Но в этом сегменте уже 
существует серьезная конкурен-
ция со стороны таких брендов, 
как H&M Kids и Zara Kids. 

О том, что ЦУМ откроет собствен-
ный магазин одежды для детей в фор-
мате дисконт-центра, „Ъ“ сообщили 
два консультанта на рынке торговой 
недвижимости. По их данным, объ-
ект займет около 500 кв. м в торговом 
центре «Афимолл» (принадлежит AFI 
Development Льва Леваева) в деловом 
центре «Москва-Сити». Точные сроки 
открытия собеседники „Ъ“ не назва-
ли. Сейчас ЦУМ находится в процессе 
заключения договора аренды с «Афи-
моллом», добавили они. Вероятно, 
магазин откроется еще до конца года. 
В ЦУМе и «Афимолле» отказались от 
комментариев.

ЦУМ находится в центре Москвы, 
на пересечении Петровки и Теа-
тральной площади. Занимает семь 
этажей общей площадью 70 тыс. 
кв. м, где представлены одежда, об-
увь и аксессуары таких модных брен-
дов, как Chanel, Louis Vuitton, Valenti-
no, Celine, Brioni, Ermenegildo Zegna, 
а также часы, ювелирные украшения 
и пр. С 2002 года находится под 
управлением ГК Mercury. По данным 
Kartoteka.ru, в 2017 году ОАО ТД ЦУМ 
получило 16,08 млрд руб. выручки и 
327,9 млн руб. чистой прибыли.

Сегодня у ЦУМа нет собственных 
отдельных магазинов детской оде-
жды. Как отмечает коммерческий 
директор Fashion Consulting Group 
(FCG) Ануш Гаспарян, детский сег-
мент — один из самых стабильных 
на всем fashion-рынке. По ее дан-
ным, в 2018 году оборот сегмента вы-
рос примерно на 2%, до объема око-
ло 449 млрд руб., достигнув 19% от 
всего рынка одежды, обуви и аксес-

суаров. Такими темпами продажи 
детской одежды увеличиваются с 
2014 года, указывает госпожа Гаспа-
рян. Для сравнения: по данным Info-
line, оборот всего fashion-рынка РФ в 
2018 году остался на уровне 2,3 трлн 
руб. В 2015–2016 годах показатель 
был 2,2 трлн руб.

При этом, отмечает Ануш Гаспа-
рян, детский ассортимент работает 
эффективнее в качестве самостоя-
тельного формата. Руководитель от-
дела торговых помещений CBRE Ма-
рина Малахатько добавляет, что 
крупные мировые бренды одежды 
также создают отдельные магазины 
для детей, среди них — H&M Kids, 
Zara Kids и др. Получить коммента-
рии сетей не удалось. В пользу разме-
щения детского магазина отдельно 
говорит и более низкая стоимость 
аренды, отмечает госпожа Малахать-
ко. По ее мнению, в случае с «Афи-
моллом» речь может идти максимум 
о 7% от продаж магазина. В результа-
те стоимость годовой аренды для 
детского дисконт-центра ЦУМа там 
может доходить примерно до 20 млн 
руб., подсчитала она.

ЦУМ развивает формат дисконт-
центров с 2009 года, сегодня управ-
ляет пятью подобными объектами. 
По собственным данным, премиаль-
ные бренды в них продаются со 
скидками до 70–80%. Рационализа-
ция потребительского поведения 
коснулась и тех, кто привык прио-
бретать одежду премиальных и люк-
совых марок, констатирует Ануш 
Гаспарян. По ее словам, несмотря на 
сложную экономическую ситуацию, 
потребители по-прежнему хотят по-
купать одежду в привычном цено-
вом сегменте, но активно пользуют-
ся распродажами, скидками и т. п. В 
этом смысле у детских дисконт-цент-
ров как формата есть серьезные пер-
спективы для развития, заключают в 
FCG. По данным опроса Ipsos 
Comcon, которые приводит в своем 
отчете за 2018 год «Детский мир», на-
иболее важным фактором для поку-
пателей детских товаров остается до-
ступная цена (92%).

Никита Щуренков

ЦУМ уменьшает размеры
Универмаг начнет развивать магазины 
детской одежды

Московское агентство Paul’s 
Yard, бывшее некогда одним 
из крупнейших на рынке элит-
ной недвижимости, может пре-
кратить работу. После прихода 
новых собственников, включая 
Ольгу Минх, супругу полпреда 
президента РФ в Госдуме Гарри 
Минха, Paul’s Yard покинула 
основная команда брокеров. 
В итоге за полтора года агентст-
во закрыло всего девять сделок, 
что в разы меньше стандартно-
го для рынка показателя.

О том, что агентство Paul’s Yard 
фактически ушло с рынка недвижи-
мости, „Ъ“ рассказали пять собесед-
ников среди девелоперов, консуль-
тантов и брокеров. По словам источ-
ника „Ъ“ в крупном застройщике, 
формально Paul’s Yard работает, но 
уже более года не приводит клиен-
тов. Два других девелопера подтвер-
ждают, что продажи через агентство 
не ведутся.

Агентство Paul’s Yard было основа-
но в 2003 году в Москве Павлом Здра-
довским. Тогда оно считалось одним 
из крупнейших на рынке элитной не-
движимости и входило в десятку луч-
ших риэлторских агентств по версии 

Forbes, следует из описания на сайте 
Paul’s Yard. В 2014–2015 годах госпо-
дин Здрадовский, владевший на тот 
момент 74% агентства, начал снижать 
долю, а затем и вовсе вышел из бизне-
са. В результате 48% Paul’s Yard полу-
чила Ольга Минх, супруга полномоч-
ного представителя президента РФ в 

Госдуме Гарри Минха. Еще 26% пере-
шли к Татьяне Стрельцовой, супруге 
бывшего тогда начальником отдела 
Госдумы по обеспечению взаимодей-
ствия с федеральными органами го-
сударственной власти Владислава 
Стрельцова. Остальными 26% Paul’s 
Yard владеет Александр Байдаков. 
Вскоре после смены владельцев из 
Paul’s Yard ушла почти вся команда.

В Paul’s Yard заверили „Ъ“, что 
агентство работает: в 2018 году броке-
ры закрыли три сделки, а в нынеш-
нем — шесть. Но управляющий парт-
нер агентства элитной недвижимо-
сти Savills в России Дмитрий Халин 
считает такой объем невпечатляю-
щим. По его словам, сегодня на рос-
сийском рынке работает около десят-
ка крупных агентств элитной недви-
жимости. Каждое, подсчитал он, в 
среднем продает 15–30 квартир и до-
мов, а также сдает в аренду более 50 
единиц жилья в месяц.

Коммерческий директор девело-
перской компании Sminex Роман 
Семчишин добавляет, что такие 
крупные агентства, как Whitewill, 
делают и по два-три подписания в 
день. Топ-менеджер вспоминает, что 
среди активных партнеров девело-
перов Paul’s Yard нет, а последняя 
сделка с агентством была три года 
назад. Сегодня никакого присутст-
вия Paul’s Yard на рынке, в отличие 
от его конкурентов, в Sminex не за-
мечают, хотя работают со всеми мос-
ковскими и региональными броке-
рами на рынке, продолжает он.

По данным Knight Frank, в 2018 го-
ду на рынке элитной недвижимости 

в Москве было заключено около 
1 тыс. сделок на рекордные 77 млрд 
руб. против 788 сделок на 66 млрд 
руб. годом ранее. В январе—марте 
2019 года стоимость элитного жилья 
в Москве выросла на 12%, до 815 тыс. 
руб. за 1 кв. м, подсчитали в Knight 
Frank. По динамике роста цен Мо-
сква оказалась на втором месте в спи-
ске 45 городов мира после Берлина 
(см. „Ъ“ от 31 мая).

Как отмечает господин Халин, хо-
тя число сделок на рынке элитной 
недвижимости увеличивается, кон-
куренция между риэлторами только 
усилилась. Директор департамента 
городской недвижимости Knight 
Frank Андрей Соловьев подтвержда-
ет, что конкуренция среди агентств 
элитной недвижимости «колоссаль-
ная». По его мнению, фактический 
уход Paul’s Yard с рынка может быть 
связан с тем, что акционеры потеря-
ли интерес к бизнесу. На снижение 
активности значительно повлиял и 
уход старой команды: успех брокер-
ской компании на 60% зависит от лю-
дей и их интереса к делу, рассуждает 
господин Соловьев.

Елизавета Макарова,  
Халиль Аминов

Брокеры не пришлись ко двору
Агентство элитной недвижимости Paul’s Yard может уйти с рынка

«Яндекс» согласился снова 
 начать делиться с измерите-
лем Mediascope данными о сво-
ей аудитории, которые не пре-
доставлял последние полгода. 
Интернет-компания обсуждает 
варианты измерений медий-
ной рекламы, позволяющие 
 соблюсти приватность дан-
ных. Без верифицированной 
аудитории «Яндекса» рекламо-
дателям сложно оценивать 
 эффективность размещения 
в интернете, признают участ-
ники рынка.

Mediascopе и «Яндекс» договори-
лись возобновить сотрудничество по 
измерению аудитории, рассказал 
„Ъ“ коммерческий директор «Яндек-
са» Леонид Савков. По его словам, 
данные по итогам первых тестов мо-
гут появиться до конца 2019 года. 
Гендиректор Mediascopе Руслан Та-
гиев сообщил, что компании вступи-

ли в переговоры, но детали сотруд-
ничества пока в стадии обсуждения.

«Яндекс» отказался от счетчиков 
Mediascope, фиксирующих показы 
рекламы на его ресурсах, с января 
2019 года, а весной уведомил, «что 
сносит вообще все счетчики», заявлял 
в марте Руслан Тагиев. Крупнейшая 
интернет-компания, таким образом, 
отказалась от внешнего измерителя 
аудитории, который подсчитывал ау-
диторию ее сервисов и показы рекла-
мы. Mediascopе счел это нарушением 
неформального индустриального до-
говора, который существовал 13 лет: 
измеритель не может полноценно 
считать аудиторию рунета без обмена 
данными с крупнейшим его игроком, 
объяснял господин Тагиев.

«Яндекс» объяснял отказ от сотруд-
ничества заботой о защите данных 
пользователей, особенно в связи с воз-
росшим вниманием к этому вопросу в 
мире (претензии в связи с утечками 

возникали, например, к Facebook). 
Компания повысила требования по 
работе с данными и была готова со-
трудничать с Mediascope, если тот их 
поддержит, говорил Леонид Савков.

Вернуть счетчики Mediascope в 
прежнем виде «Яндекс» не готов и сей-
час, поэтому стороны обсуждают два 
варианта измерения только медий-
ной рекламы. Первый — на основе 
пользовательской панели Mediascope. 
В ней, говорит знакомый с перегово-
рами собеседник, планируется около 
10 тыс. пользователей, давших согла-
сие на предоставление информации 
о потреблении интернета через 
смартфоны и домашние компьюте-
ры. Так можно интегрировать данные 
о показах рекламы в сети «Яндекса» в 
отчеты Mediascope в показателях, со-
поставимых с другими интернет-пло-
щадками и ТВ. Альтернативный спо-
соб — работа счетчиков Mediascope 
внутри закрытого контура сервиса 

«Яндекс.Облако», где собирается ста-
тистика. «Оба метода дают информа-
цию по рекламным кампаниям и по-
зволяют соблюсти приватность. Так 
мы решаем задачу рекламодателей, 
но не несем риски для пользовате-
лей»,— поясняет Леонид Савков.

Данные Mediascopе, принадлежа-
щего ВЦИОМу,— главный стандарт 
прежде всего на рынке телерекламы. 
В интернете рекламодатели ориенти-
руются, в числе прочего, и на данные 
самих интернет-компаний. Осенью 
«Яндекс» запустил рейтинг популяр-
ности интернет-проектов «Яндекс.Ра-
дар». К проекту, в частности, отказа-
лась подключиться Mail.ru Group, 
усомнившись в его непредвзятости.

Крупным ТВ-рекламодателям, ко-
торые заинтересованы в развитии в 
интернете, не хватало верификации 
данных «Яндекса» Mediascopе, под-
тверждают участники рынка. «Требо-
вания независимости медиаизмере-
ний заставили „Яндекс“ идти на ком-
промисс c Mediascope»,— считает за-
меститель гендиректора Segmento 
Александр Куликов. «Даже времен-
ное исключение „Яндекса“ из инду-
стриальных измерений негативно 
сказалось на оценке эффективности 
рекламных кампаний»,— указывает 
руководитель группы по стратегиче-
скому планированию OMD OM 
Group Марина Локтева. Рекламодате-
лям, цель которых — охват, измере-
ния аудиторного профиля площадок 
необходимы, подтверждает руково-
дитель digital-бизнеса Publicis Groupe 
Елена Клименко.

Анна Афанасьева

«Яндекс» заверит аудиторию
Интернет-компания возобновит сотрудничество с Mediascope

Rambler Group начнет развивать 
в России кинозалы в формате 
ScreenX южнокорейской компа-
нии CJ 4DPlex, билеты в которые 
будут стоить дороже обычных на 
20%. Пока в ScreenX в мире выш-
ли в прокат только девять филь-
мов, не факт, что этот формат 
станет отраслевым стандартом, 
как IMAX, указывают эксперты. 
Сама IMAX также пока не видит 
в новом формате конкурента.

Объединенная сеть кинотеатров 
«Кино Oкко» («Синема Парк» и «Фор-
мула кино») намерена развивать в Рос-
сии новый формат кинозалов на осно-
ве технологии ScreenX, рассказал „Ъ“ 
исполнительный директор по кино-
театральному направлению Rambler 
Group (владеет киносетью) Алексей 
Васясин. По его словам, соглашение 
об открытии первого зала ScreenX в 
России в московском ТРЦ «Европей-
ский» «Кино Oкко» подписала с владе-
ющей этой технологией южнокорей-
ской CJ 4DPlex, его финансовые усло-
вия не раскрываются.

ScreenX подразумевает проекцию 
изображения не только на основной 
экран, но и на боковые стены киноза-
ла, обеспечивая обзор на 270 граду-
сов. По состоянию на 8 июня в 18 стра-
нах мира работают 220 кинозалов в 
формате ScreenX. Технология предпо-
лагает не постобработку отснятого 
контента, а изначальное производст-
во под этот формат, в частности съем-
ку с трех камер под разными углами. 
Пока в мировой прокат в формате 
ScreenX вышли девять фильмов, 
включая «Капитана Марвела», «Чер-
ную Пантеру» и др., в июле выйдет 
«Человек-паук: Вдали от дома». В 2019 
году CJ 4DPlex планирует «почти удво-
ить линейку фильмов».

Стоимость билета на сеанс в 
ScreenX будет ниже, чем у форматов 
IMAX или 4DX, но выше цены билета 
на обычный сеанс в 2D на 20%, уточня-
ет Алексей Васясин. Первый зал 
ScreenX открывается в пилотном ре-
жиме, «чтобы понять, насколько зри-

тель заинтересован в этой техноло-
гии», затем будет принято решение о 
масштабировании проекта, говорит 
он. Сумму инвестиций господин Ва-
сясин не раскрывает. По информации 
источника „Ъ“, близкого к киносети, 
полное переоборудование первого за-
ла обойдется примерно в 100 млн руб.

В IMAX не видят в новом формате 
конкурента. «На некоторых рынках, 
например в Великобритании, форма-
ты IMAX и ScreenX существуют парал-
лельно, и IMAX продолжает преуспе-
вать»,— подчеркнул вице-президент 
IMAX по развитию бизнеса в России, 
СНГ, Индии и странах Ближнего Вос-
тока Джон Шрайнер. Он отметил, что 
«главное для любого формата — это 
контент», а возможность работать со 
студиями и получать контент регу-
лярно и вовремя определяет, будет ли 
тот или иной формат успешным. По 
собственным данным, в 2019 году до-
ля IMAX в России растет к прошлому 
году и составляет 12–13% от общена-
циональных сборов.

ScreenX будет сложно составить 
конкуренцию IMAX, поскольку филь-
мов, снятых в новом формате, пока 
недостаточно, согласны еще два собе-
седника „Ъ“ на кинорынке. По мне-
нию одного из них, формат может за-
интересовать «единицы процентов 
российской аудитории», а для кино-
сети это скорее маркетинговый ход, 
чем окупаемый проект. В то же время 
когда в России появился IMAX, он то-
же мог предложить только ограни-
ченный контент, но количество филь-
мов с каждым годом росло, сейчас это 
отраслевой стандарт, добавляет дру-
гой собеседник.

Кроме того, новый формат потре-
бует «внушительных маркетинговых 
бюджетов на продвижение», считает 
глава коммуникационного агентства 
Pilots Agency Лидия Дробыш, для ау-
дитории, интересующейся сравни-
тельно более дорогими форматами 
кинопоказа, важен бренд, остальные 
зрители выбирают по цене.

Валерия Лебедева

Rambler  
развернется в кино
Корейская CJ 4DPlex запустит в России 
новый формат экрана

77 миллиардов 
рублей 
был оборот рынка 
 элитного жилья 
в Москве в 2018 году, 
по данным Knight Frank
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В Мультимедиа Арт Музее при поддержке 
MasterCard проходит выставка Андре Кер
теша «Сигетбиче — исток моего искусства»:  
 несколько десятков фотографий венгерского 
классика, в основном — раннего периода творче
ства, незадолго до смерти подаренные им фото
музею в Сигетбиче, городе его детства. Расска
зывает Игорь Гребельников.

 Конечно, в этой подборке фотографий, сделан-
ной 90-летним Андре Кертешем (1894–1985), к тому вре-
мени уже давно признанным классиком, чьи работы 
хранили крупнейшие музеи мира, слышится носталь-
гическая нота. Оно и понятно — снимки вернулись ту-
да, где были сделаны, в Сигетбиче, где у родственни-
ков он провел значительную часть детства и юности. 
Но ностальгическая нота не отвлекает от главного — 
абсолютного совершенства этих кадров, на которые 
оглядывалась вся последующая история фотографии 
в ХХ веке.

«Что бы мы ни делали, Кертеш сделал это первым»,— 
высказался Анри Картье-Брессон, имея в виду себя, Ро-
берта Капу и Брассая. И это не звучит преувеличени-
ем или комплиментом, даже когда смотришь на самые 
ранние снимки, сделанные в Сигетбиче, когда Кертешу 
не было еще и двадцати лет. Эти кадры были сняты еще 
на пластины, которые пропутешествовали с автором 

сначала в Париж, потом в Нью-Йорк. Только в 1960–
1970-е годы Кертеш сделал с них новые отпечатки.

Деревенский колодец посреди поля — примитивная 
конструкция из деревянных балок с ведром, но она по-
мещена в центр скудного пейзажа так, что соединяет не-
бо и землю, образуя идеальный кадр. Есть что-то картин-
ное в ранних снимках Кертеша, правда, исполни эти ви-
ды в живописи, разрушится то неуловимое, на что спо-
собна лишь фотография,— придать смысл сиюминут-
ному. Мальчик-свинопас с собачкой, дети-оборванцы 
за раскрытой книгой, двор со свиньей, поросятами, за-
пряженной лошадью, курами и петухом, мальчик, об-
нимающийся с козленком, девочка, нянчащая гусят, из-
гиб деревенской улицы с невзрачными домами, цыган-
ская пара у костра посреди поля, портрет уличного ак-
кордеониста, слепой музыкант со скрипкой и поводы-
рем — своего рода дневник, с полагающейся этому жан-
ру личной интонацией, которая есть не только в содер-
жании, но и в безупречной композиции каждого кадра. 
Как раз эту способность высказывать личное благодаря 
Кертешу и обрела фотография, за это его благодарил Кар-
тье-Брессон. Ну и, конечно, за «решающий момент», ког-
да фотографу нужно выждать, чтобы все сложилось в эф-
фектный кадр. Сколько ему нужно было пройти за по-
возкой, нагруженной дровами, чтобы дождаться, ког-
да обессиленная лошадь завалится, и крестьянская па-

ра будет пытаться ее поднять? Или когда к слепому скри-
пачу с поводырем бросится навстречу ребенок, и эта 
«встреча» сделает снимок, будто наполненный мелоди-
ей? И в каждом таком «событии» — ни тени натуги или 
постановочности.

Впрочем, за мастерством молодого фотографа бы-
ла своя школа: первая камера появилась у Кертеша 
в двенадцать лет, а художественный вкус был привит 
с детства — отец владел книжной лавкой в Будапеш-
те. Его ранние снимки публиковали венгерские жур-
налы. В 1925 году Кертеш перебрался в Париж сложив-
шимся мастером и сразу же влился в круг сюрреали-
стов, наставлял своего земляка Брассая, удостоился 
первой в истории фотографии персональной выстав-
ки, стал одним из первых фотожурналистов, задав вы-
сокий стандарт этому новому направлению, сотруд-
ничал со многими изданиями. Кертеш был настоль-
ко успешен и знаменит, что в 1936 году его пригласи-
ли в Нью-Йорк, откуда вскоре венгерскому еврею уже 
не имело смысла возвращаться в Европу: в течение 
двадцати пяти лет он работал в основном как коммер-
ческий фотограф — снимал в том числе и для Vogue, 
Harper’s Bazaar, House and Garden. И только оставив ра-
боту на заказ, смог вернуться к фотографии, что назы-

вается, для себя, но именно эти снимки его и просла-
вили. В 1964 году он удостоился персональной выстав-
ки в МоМА.

В поздних работах он возвращается ко многим сю-
жетам, опробованным в Сигетбиче и в Париже. Один из 
ранних его снимков — мужчина в поле в накидке и шля-
пе, снятый со спины, так что его голова совпадает с ли-
нией горизонта, а большую часть снимка занимает не-
бо с густыми облаками — найдет рифму в кадре 1937 го-
да, с одиноким, будто потерянным облаком, замершем 
над небоскребом. «То, что я чувствовал, делая эту фото-
графию, было ощущение одиночества — облако не зна-
ло, в какую сторону плыть»,— расскажет Кертеш. Пожа-
луй, этим чувством отмечено большинство его лучших 
работ, да и биография его — это судьба одиночки, вро-
де бы не примкнувшего ни к одному направлению в фо-
тографии, но ставшего одним из первых что в фотожур-
нализме, что в сюрреализме. Этим он выделяется сре-
ди других признанных фотографов-венгров — Ласло 
Мохой-Надя, Брассая, Роберта Капы, Мартина Мункачи 
(кстати, все они были мигрантами). Кертеш уверял: «Фо-
тография — мой единственный язык», урок этого языка 
он и преподнес в своей подборке фотографий для музея 
в деревне, где он им овладел.

ВЫСТАВКА ФОТОГРАФИЯ

Урок фотографического языка
Выставка Андре Кертеша в Мультимедиа Арт Музее

Фестиваль «Кинотавр» начался с показа  
фильма Валерия Тодоровского «Одесса»

В прокат вышел фильм Саймона Кин
берга «Люди Икс: Темный Феникс», 
в общей сложности 12я за 19 лет гла
ва саги о сообществе людей, наде
ленных противоестественными спо
собностями. Михаилу Трофименкову 
показалось, что дефицит драйва, столь 
же противоестественный для комик
са, развеял романтическую ауру, окру
жавшую школу мутантов под руковод
ством профессора Чарльза Ксавье.

 В прологе, датированном 1975 го-
дом, восьмилетняя Джин Грей пытается от-
учить родителей от пристрастия к музыке 
кантри ради более продвинутых мелодий 
и ритмов. В иных обстоятельствах каприз-
ную вредину поставили бы в угол и лиши-
ли сладкого, но попробуйте справиться с ма-
ленькой дрянью, наделенной паранормаль-
ными способностями. В результате Джин уг-
робила маму в ДТП, не получив притом ни 
царапины, а выживший и отчаявшийся сов-
ладать с дочуркой папа отдал ее от греха по-
дальше на воспитание парализованному 
профессору Ксавье (Джеймс Макэвой).

Прошло 17 лет. Ксавье облысел, как из-
вестно из предыдущих серий, в смертель-
ной схватке с древнеегипетским демоном 
по кличке Апокалипсис и завел в кабине-
те вертушку, по которой напрямую обща-
ется с президентом США. Мутанты, исполь-
зуемые как президентский спецназ, окру-
жены общенациональным восхищением. 
А подросшая Джин (Софи Тернер) как была 
капризной дрянью, так и осталась. Никаких 
угрызений совести за убийство мамы не ис-
пытывает, однако полагает, что весь мир ей 
чего-то должен.

Поэтому кажется неслучайным, что имен-
но она в ходе спасения экипажа потерявше-
го управления шаттла подхватывает косми-
ческую заразу, наглотавшись какого-то ма-
линового желе, которое все принимают за 
выплеск солнечной энергии. На самом де-
ле речь идет об — тут можно подставить лю-
бое слово с большой буквы из выспренного 
словаря комиксов — Энергии, Силе или Да-
ре. Короче говоря, о некоей сущности, по-
зарез необходимой выжившим представи-
телям недоброй цивилизации, облюбовав-
шим Землю как прибежище после катастро-
фы, погубившей их родную планету. В по-
исках желе они заявляются в Америку как 
раз в тот момент, когда у Джин окончательно 

сносит крышу, она идет огненными трещи-
нами и насаживает на арматуру пытающую-
ся урезонить ее фиолетовую Рэйвен (Джен-
нифер Лоренс). После чего начинается при-
вычная для людей Икс война на два фронта: 
против сил зла и родного правительства, ко-
торое, в очередной раз пойдя на поводу по-
пулистских настроений, собирается упря-
тать мутантов в концлагеря.

Честно говоря, если правительство и дос-
тойно осуждения, то только за необдуман-
ное и столь же популистское использование 
людей Икс, банды человекоподобных образ-

цов оружия массового поражения, в государ-
ственных целях. Перефразируя известную 
цитату, их можно назвать частью силы, ко-
торая вечно желает добра, но причиняет 
только зло. Спасение капитана шаттла обо-
рачивается нашествием пришельцев во гла-
ве с эффектной пепельной блондинкой Вук: 
Джессика Честейн уверяет, что пародирова-
ла Тильду Суинтон, но напоминает героиню 
немецкого порно про домохозяйку и водо-
проводчика. Пытаясь остановить ими же не-
взначай и спродюсированный апокалипсис, 
люди Икс переворачивают полицейские ав-
томобили, роняют военные вертолеты, сно-
сят для разминки коттеджный поселок, а за-
тем и целую нью-йоркскую Пятую авеню. 
Судьба расположенных на ней отменных 
музеев остается за кадром, но, судя по все-
му, драка мутантов с пришельцами не могла 

не стоить США изрядной части их культур-
ного достояния. В общем, идея с концлаге-
рями запоздала на несколько десятилетий. 
И Америке остается только, зализывая раны, 
в очередной раз смиренно благодарить лю-
дей Икс за спасение.

Конечно, всегда приятно посмотреть на 
то, как Магнето (Майкл Фассбендер), всего 
лишь сжав кулак, скручивает в бараний рог 
целый железнодорожный состав, но по зре-
лищности «Темный Феникс» изрядно уступа-
ет иным опусам о людях Икс. Дефицит дейст-
вия компенсируется действительно удиви-
тельной сценой перекачивания Энергии от 
Джин к Вук. Сблизившиеся на грани поцелуя 
экстатические женские лица. Женские тела, 
плавающие в малиновом сиропе. Да это же 
самая откровенная и самая манерная любов-
ная ЛГБТ-сцена в голливудском мейнстриме 

за многие годы! Вот уж от кого-кого, а от лю-
дей Икс такого не ждешь.

Финал неожиданно заставляет задаться во-
просом, уместным в классическом детективе, 
но никак не в комиксе. Cui prodest? Кому вы-
годно? Кому был выгоден весь этот галактиче-
ский мордобой? Что — за исключением, само 
собой, спасения человечества от гипотетиче-
ской угрозы — стало его результатом? Да ниче-
го особенного: смена руководства в школе му-
тантов. Точнее говоря, маленький дворцовый 
переворот в секте людей Икс. Засидевшегося 
в кресле на колесиках Ксавье отстранили, об-
винив в волюнтаризме и культе личности. На 
смену ему, как водится, пришел его же воспи-
танник Зверь (Николас Холт). Как тут не запо-
дозрить, что вся эта маленькая победоносная 
война Добра со Злом была затеяна лишь ради 
перераспределения власти и славы.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Сага утонула в сиропе
Дефицит действия в новых «Людях Икс»

Наглотавшаяся какогото малино
вого желе Джин (Софи Тернер — 
на фото справа) покрывается 
 огненными трещинами и  теряет 
остатки само обладания   
ФОТО 20TH CENTURY FOX FILM CORPORATION

Фотография благодаря Андре Кертешу 
 обрела способность иметь личные интонации 
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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В случае победы над «Химками»  
ЦСКА станет десятикратным чемпионом  
Единой лиги ВТБ
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ТЕННИС

Рафаэлю Надалю 
не изменил укус
Он в 12-й раз выиграл Roland Garros

Второй год подряд в финале Открытого 
чемпионата Франции испанец Рафаэль 
Надаль обыграл австрийца Доминика 
Тима. Это уже 12-й парижский триумф 
33-летнего короля грунтовых кортов, 
который давно не знает себе равных 
по количеству побед на Roland Garros, 
а на турнирах Большого шлема завоевал 
18 титулов и теперь лишь на два отста-
ет от рекордсмена — швейцарца Родже-
ра Федерера.

пятницу вечером двукратный 
олимпийский чемпион Афин 2004 года чи-
лиец Николас Массу, который около четырех 
месяцев тренирует Доминика Тима, неожи-
данно обратился в оргкомитет Roland Garros 
c вопросом по поводу гипотетической воз-
можности переноса мужского финала с вос-
кресенья на понедельник. На тот момент бы-
ло известно, что из-за дождя доигрывание 
полуфинала между Домиником Тимом и Но-
ваком Джоковичем отложено на субботу. Та-
ким образом, победителю этого матча пред-
стояло играть четыре дня подряд, в то время 
как Рафаэль Надаль, успевший разобраться с 
Роджером Федерером в пятницу, имел перед 
финалом полноценный день отдыха.

Французы, разумеется, ответили Массу 
отказом. В воскресенье в Париже ожидалась 
хорошая теннисная погода, и ни о каком пе-
реносе речи идти не могло. Таким образом, 
участь Тима, который в субботу в пятом се-
те все-таки дожал Джоковича и лишил его 
шансов выиграть четвертый подряд турнир 
Большого шлема, была предрешена. Даже 
Массу не скрывал, что после тяжелейшей по-
беды над первой ракеткой мира его подопеч-

ному будет сложно менее чем за сутки вос-
становиться к финалу против самого Нада-
ля, причем не столько физически, сколько 
психологически.

Конечно, Доминик Тим, которого уже про-
звали принцем грунтовых кортов, не соби-
рался сдаваться на милость их короля. По 
сравнению с прошлогодним финалом Roland 
Garros, в котором Надаль контролировал ситу-
ацию с начала до конца, австриец показал се-
бя более крепким орешком. Именно он пер-
вым взял чужую подачу в пятом гейме, хотя и 
позволил затем своему сопернику сделать два 
брейка подряд. А во второй партии Доминик 
Тим не только уверенно контролировал игру 
на своей подаче, но и сумел дожать Надаля. 12-
й гейм у испанца явно не получился. Подавая, 
он внезапно заволновался, отдал четыре очка 
подряд, и ситуация в матче выравнялась.

В этот момент, конечно, кто-то вспомнил, 
что, вообще-то, Тим умеет играть с Надалем. 
Что из двенадцати их предыдущих встреч 
австриец выиграл четыре, а совсем недавно, 
в полуфинале апрельского турнира в Барсе-
лоне, он взял два сета практически без вари-
антов. Правда, тогда испанец еще лишь нахо-
дился на пути к своей оптимальной форме, 
а сейчас явно не лучшим образом чувство-
вал себя Доминик Тим. Моральных сил для 
продолжения борьбы у австрийского бедня-
ги, измотанного двухдневным противобор-
ством с Джоковичем, уже не осталось. Ина-
че невозможно объяснить полный провал 
Тима в третьей партии, в начале которой он 
проиграл 11 очков подряд и всего за 14 ми-
нут отдал первые четыре гейма.

Последние усилия что-то изменить Тим 
предпринял на старте четвертого сета. Он за-
работал брейк-пойнт, который, однако, На-
даль отыграл ударом навылет. Вскоре испа-
нец ушел вперед — 3:0, и стало окончатель-
но ясно, что своего он уже не отдаст. В ито-
ге — 6:3, 5:7, 6:1, 6:1 после 3 часов и 1 мину-
ты игры. Испанец имеет полное преимуще-
ство по всем ключевым статистическим по-
казателям. Он стабильнее подавал, допускал 
меньше ошибок на задней линии, а из 27 вы-
ходов к сетке реализовал 23.

А потом была церемония награждения, 
во время которой Надаль по привычке по-
пробовал на зуб чемпионский трофей. И в 
этот момент, возможно, он вспомнил, что 
к своей 12-й победе на Roland Garros за по-
следние 15 лет шел не так резво, как рань-
ше. Что набрать форму после рецидива 
травмы колена, напомнившей о себе ми-
нувшей весной, было непросто и первый 
грунтовый титул в этом году удалось выиг-
рать сравнительно поздно — лишь в середи-
не мая в Риме.

Правда, в решающий момент все вста-
ло на свои места. И дело, конечно, не в по-
годных катаклизмах, смазавших Домини-
ку Тиму турнирный график, а в мастерст-
ве и характере Рафаэля Надаля — великого 
испанца, год за годом находящего стимулы 
совершенствоваться в ремесле, в котором 
он давно превзошел всех, завоевавшего на 
турнирах Большого шлема 18-й титул и по-
чти до минимума сократившего свое отста-
вание от их 20-кратного чемпиона Родже-
ра Федерера.

Евгений Федяков

Благодаря победе над Домиником  
Тимом в финале Roland Garros  
Рафаэль Надаль довел количество 
своих титулов на турнирах  
Большого шлема до восемнадцати  
ФОТО REUTERS

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Геннадий Головкин размялся перед реваншем
Знаменитый казахстанский боксер вернулся на ринг нокаутом

Один из самых знаменитых боксе-
ров современности Геннадий Го-
ловкин вернулся на ринг, прервав 
довольно долгую паузу в высту-
плениях, взятую после прошло-
годнего проигрыша другому вы-
дающемуся средневесу — Саулю 
Альваресу. Возвращение получи-
лось легким: казахстанец в чет-
вертом раунде нокаутировал ка-
надца Стива Роллса. Но понятно, 
что этот поединок имел для него 
ценность исключительно в качест-
ве разминочного перед тем, кото-
рый может превратиться в главное 
событие года в боксе. Ни Голов-
кин, ни представители Альвареса 
не скрывают, что хотели бы орга-
низовать третий матч двух сверх-
востребованных бойцов, которые 
в предыдущих двух генерировали 
великолепные финансовые пока-
затели: общие сборы от каждого 
из боев превышали $100 млн.

а бой, который состоялся  
в нью-йоркском Madison Square 
Garden, Геннадий Головкин вышел в 
непривычном для себя статусе. В по-
следний раз он появился на ринге, 
чтобы участвовать в поединке, в ко-

тором не стоит на кону хотя бы один 
чемпионский титул, очень давно, в 
2010 году. С тех пор казахстанец не-
изменно оспаривал звание лучше-
го средневеса (до 72,6 кг) — вернее, 
успешно защищал его, каждой новой 
победой — а их накопилось два десят-

ка — закрепляя за собой репутацию 
бойца исключительной, феноменаль-
ной одаренности. Серия Головкина, 
который до сих пор находится в трой-
ке лучших боксеров вне зависимости 
от категории или рядом с ней, по вер-
сиям всех авторитетных ресурсов, та-
ких как The Ring или BoxRec, прерва-
лась, когда в его весе дозрел другой ге-
ний — мексиканец Сауль Альварес.

Первый бой Головкин и Альварес 
провели в сентябре 2017 года, и он 

закончился ничьей, сохранившей 
казахстанцу три принадлежавших 
ему чемпионских пояса. Второй — 
в сентябре 2018 года, и Альварес в 
нем победил по очкам с минималь-
ным, символическим перевесом. А о 
том, насколько болезненно воспри-
нял свое свержение Головкин, гово-
рил хотя бы такой факт: он расстал-
ся с долго работавшим с ним трене-
ром Абелем Санчесом, притом что 
союз выглядел в какой-то момент аб-
солютно нерушимым, и нанял ново-
го наставника — Джонатона Бэнкса. 
Обычно подобные решения означа-
ют попытку «перезагрузиться», вый-
ти из привычной колеи. Ну и долгая 
по его меркам пауза в выступлениях 
— девять месяцев — намекала на то, 
то Головкину пришлось много чего 
осмыслить, много чего попробовать 
такого, чего он еще не пробовал.

Понять, во что «перезагрузка» вы-
лилась, по нью-йоркскому бою, ко-
нечно, было невозможно. Соперник 
Головкина Стив Роллс имел чистый 
послужной список, но относить его к 
потенциально взрывоопасным субъ-
ектам никому не приходило в голову. 
С классными соперниками Роллс не 
встречался, признаков именно гран-
диозности таланта не демонстриро-
вал. Сам он, подогревая интерес к сво-

ей персоне, постоянно апеллировал к 
тому, что случилось в том же Madison 
Square Garden неделю назад,— к бою, 
в котором короля супертяжелого веса 
Энтони Джошуа уничтожил толстяк 
Энди Руис, имея в виду, что почему 
бы и ему не провернуть тот же трюк.

Но ничего Роллс не провернул. 
Показательно, что его промоутер Лу 
Дибелла потом убеждал, что дово-
лен тем, как его боксер провел матч 
— как-то дрался, даже однажды, во 
втором раунде, по личной, правда, 
версии Дибеллы, потряс Головки-
на… То есть, кажется, особой над-
ежды на чудо не было. Тлела лишь 
какая-то надежда проиграть достой-
но. А остановлен был бой, проходив-
ший при подавляющем преимуще-
стве Головкина, имевшего двукрат-
ный перевес в достигших цели уда-
рах, в четвертом раунде.

И основной темой после него 
стал, конечно, не этот нокаут, а буду-
щее Геннадия Головкина. И это буду-
щее выглядит вполне очевидным. 
Головкин даже решил не наводить 
тень на плетень, рассказывая о сво-
их планах, а сразу же сообщил, что 
«все о них знают» и что он «готов» к 
третьему поединку с Саулем Альва-
ресом — предположительно, в сентя-
бре. А представители ведущей Аль-

вареса промоутерской компании 
Golden Boy Promotions еще до нью-
йоркского шоу рассказали телекана-
лу ESPN, что на этой неделе вместе с 
боксером обсудят его календарь на 
сезон, не отрицая, что в числе прио-
ритетов — третья серия противосто-
яния с казахстанцем.

Устроить этот бой, кстати, будет 
совсем просто. Часто трудностей в пе-
реговорах добавляет тот факт, что у со-
перников контракты с разными теле-
компаниями. Но теперь и Сауль Аль-
варес, и Геннадий Головкин связаны 
договорами по поводу медиаправ с 
одной и той же структурой — стри-
минговым сервисом DAZN. Так что 
здесь препятствий никаких. А пра-
ктический смысл третьего матча как-
то совсем уж нелепо оспаривать, учи-
тывая, насколько востребованными 
вышли два предыдущих боя Головки-
на и Альвареса. Оба транслировались 
на Америку еще классическим мето-
дом — на HBO в формате pay-per-view. 
Количество покупок прав на прос-
мотр в обоих случаях зашкалило за 
1 млн — планку, свидетельствующую 
о колоссальном ажиотаже, а сгенери-
ровали бои доходы на сумму, превы-
шающую $100 млн, войдя в число са-
мых дорогих в истории бокса.

Алексей Доспехов

РЕГЛАМЕНТ

Российскую 
легкую атлетику  
оставили в изоляции
ВФЛА вновь отказано в восстановлении статуса

Международная федерация легкой атле-
тики (IAAF) отказалась восстанавливать 
статус Всероссийской федерации легкой 
атлетики (ВФЛА), находящейся под санк-
циями с 2015 года, несмотря на то что та 
формально выполнила практически все 
условия, указанные в «дорожной карте» 
IAAF. Очередной отказ состоялся на фо-
не сообщений о многочисленных нару-
шениях в отечественной легкой атлетике, 
связанных с лицами, наказанными в хо-
де разбирательств в рамках расследова-
ния обстоятельств допингового кризиса. 
В комиссии IAAF, проводящей монито-
ринг ситуации в ВФЛА, считают, что они 
«ставят под сомнение» способность фе-
дерации «обеспечивать соблюдение до-
пинговых дисквалификаций», а также тот 
факт, что «российские атлеты успели при-
нять новую антидопинговую культуру».

опрос о статусе Всероссийской фе-
дерации легкой атлетики был в числе ос-
новных на вчерашнем заседании совета Ме-
ждународной федерации легкой атлетики, 
последнем, которое она провела под брен-
дом IAAF: организация официально смени-
ла название на World Athletics. ВФЛА — са-
мая заметная жертва российского допинго-
вого кризиса. Она была лишена признания 
IAAF еще в конце 2015 года, а новое руковод-
ство во главе с Дмитрием Шляхтиным было 
призвано исправить имидж структуры. Од-
нако головная федерация уже неоднократ-
но отказывала ей в восстановлении статуса, 
из-за чего легкоатлеты из России по-прежне-
му вынуждены выступать в международных 
соревнованиях в нейтральном статусе, про-
ходя довольно сложные процедуры допуска.

Отказ случился и на этот раз и не представ-
лялся чем-то странным, несмотря на то что по 
формальным признакам российская сторона 
имела все основания рассчитывать на положи-
тельное решение вопроса. На заседании Руне 
Андерсен, глава комиссии, занимающейся мо-

ниторингом и оценкой ситуации в ВФЛА, под-
твердил, что она выполнила одно из оставав-
шихся до сих пор невыполненным ключевых 
условий из составленной для нее «дорожной 
карты»: выплатила IAAF $3,2 млн. Еще один 
важный пункт — предоставление для анализа 
данных из Московской антидопинговой лабо-
ратории — можно считать фактически закры-
тым. В настоящее время эти данные находят-
ся в распоряжении Всемирного антидопинго-
вого агентства (WADA). 18 июня они будут пе-
реданы для проверки в Athletics Integrity Unit 
(AIU) — орган, который занимается антидо-
пинговыми проверками по договору с IAAF.

Абсолютно ожидаемым очередной отказ в 
восстановлении статуса ВФЛА сделал инфор-
мационный фон. Он на прошедшей неделе 
превратился в крайне негативный для рос-
сийской легкой атлетики. В минувшие вы-
ходные издание The Sunday Times рассказа-
ло о деле известного прыгуна в высоту Дани-
ла Лысенко, представившего в антидопинго-
вые органы фальшивую справку о том, что в 
день проведения внесоревновательного теста 

он болел. Источники утверждали, что о про-
исхождении документа знали руководители 
ВФЛА, включая Дмитрия Шляхтина. Позже 
агентство Reuters опубликовало расследова-
ние, утверждая, что сразу несколько специа-
листов, ранее дисквалифицированных после 
признания виновными в различных допин-
говых нарушениях, по-прежнему сотруднича-
ют с российскими легкоатлетами. Речь шла, 
например, о тренерах Владимире Мохневе, 
Валерии Волкове и Сергее Португалове. Кро-
ме того, агентство выяснило, что попавший 
под пожизненную дисквалификацию быв-
ший наставник российских ходоков Виктор 
Чегин учредил ЧОП, занимающееся охраной 
того самого центра подготовки, которым го-
сподин Чегин руководил до скандала.

Освещающие положение дел ресурсы пе-
ред заседанием совета IAAF также напомина-
ли о том, что в марте этого года на сайте Ми-
нистерства спорта РФ в качестве тренера зна-
чился Валентин Маслаков: он подал в отстав-
ку с поста главного тренера сборной России в 
январе 2015 года, после того как стало извест-
но о дисквалификации пятерых российских 
ходоков. А еще о письме в ОКР главы РУСА-
ДА Юрия Гануса, в котором он призвал отстра-
нить от работы руководство ВФЛА и весь тре-
нерский штаб национальной сборной.

Руне Андерсен дал понять, что в IAAF чрез-
вычайно серьезно отнеслись к этим сообще-
ниям. Комментируя их, господин Андерсен 
сказал, что они «ставят под сомнение» спо-
собность ВФЛА «обеспечивать соблюдение 
допинговых дисквалификаций», а также тот 
факт, что «российские атлеты успели при-
нять новую антидопинговую культуру».

Реакция ВФЛА на решение совета IAAF бы-
ла достаточно сдержанной. Дмитрий Шлях-
тин заявил, что «хотел бы подчеркнуть, что 
упомянутые в СМИ тренеры и специалисты 
были отстранены от профессиональной дея-
тельности в спорте», а «по вновь появившимся 
фактам ВФЛА оперативно проинформирова-
ла региональную федерацию, региональное 
спортивное руководство и РУСАДА, которое 
сейчас ведет расследование». По мнению пре-

зидента ВФЛА, «факт нарушений еще необхо-
димо доказать». Господин Шляхтин обещал 
«продолжать системную работу в сотрудниче-
стве с рабочей группой IAAF, основанную на 
нулевой терпимости к допингу и изменении 
антидопинговой культуры в российской лег-
кой атлетике».

Результаты такой работы и попыток улуч-
шить информационный фон, скорее всего, 
будут оценены 23 сентября. На эту дату запла-
нирован новый доклад рабочей группы IAAF 
по «российскому вопросу». Он состоится не-
посредственно перед открытием чемпионата 
мира в Дохе, стартующего 27 сентября. Этот до-
клад для российских спортивных функционе-
ров, не исключено, будет последним шансом 
исполнить майское поручение президента РФ 
Владимира Путина «принять исчерпывающие 
меры по восстановлению членства ВФЛА в 
IAAF» и обеспечить участие всех членов олим-
пийской команды России в Олимпиаде в То-
кио в 2020 году «без ограничений». Срок его ис-
полнения — до 2 декабря 2019 года.

Алексей Доспехов
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Roland Garros
Женщины. Финал. Эшли Барти (Австралия, 8)—Маркета 
Вондроушова (Чехия) 6:1, 6:3.

Мужчины. 1/2 финала. Доминик Тим (Австрия, 4)—Новак 
Джокович (Сербия, 1) 6:2, 3:6, 7:5, 5:7, 7:5. Финал. Рафаэль 
Надаль (Испания, 2)—Тим 6:3, 5:7, 6:1, 6:1.

В Комментируя последние сообщения,  
Руне Андерсен сказал, что они «ставят  
под сомнение» способность ВФЛА «обеспечи-
вать соблюдение допинговых дисквалификаций»
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Нокаутировав Стива  
Роллса, Геннадий Головкин  
заявил, что готов  
к третьему поединку  
с Саулем Альваресом
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